
КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, 
что из нажитого в браке
добра нельзя признать
общим

Сугубо личная 
квартира

Наталья Козлова

СПОРЫ о дележе после развода нажитого в браке добра 
считаются сложными и долгими. В общих чертах правила 
такого деления знают все — нажитое в браке распределяет-
ся пополам между бывшими супругами. Но за простой 
формулой скрывается масса подводных камней, которые 
могут быть незнакомы гражданам.

Как показал разбор Верховным судом РФ одного из та-
ких решений о разделе совместно нажитого, не все прио-
бретенное в период брака получится поделить поровну. 
Предметом анализа Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда РФ стал процесс о дележе одноком-
натной квартиры. Их брак просуществовал три года. Он 
был заключен в сентябре, а спустя месяц после свадьбы су-
пруга подписала с застройщиком договор доле-
вого участия в строительстве дома, в котором она 
должна была получить однокомнатную квартиру. 

ТОЛЬКО В «РГ» Минфин 
раскрыл подробности 
новой системы 
страхования жилья 

Анализ крова

Юлия Кривошапко

НА ЭТОЙ неделе Государственная дума может рассмо-
треть во втором ключевом чтении поправки о новой си-
стеме страхования жилья. Будет ли оно добровольным 
или обязательным? На что в случае чрезвычайной ситуа-
ции смогут рассчитывать граждане, которые захотят 
подключиться к программе, и те, кто откажется?

Об этом в интервью «Российской газете» рассказала 
заместитель директора департамента финансовой поли-
тики Министерства финансов РФ Вера Балакирева.

В интернете новые инициативы по страхованию жилья 
от чрезвычайных ситуаций уже прозвали жилищным 
ОСАГО. Все-таки, каким будет страхование: обязатель-
ным или добровольным?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Страхование жилья в рамках новой систе-
мы будет добровольным для граждан, они могут участво-
вать в ней по собственной воле. Мы надеемся, что пред-
лагаемый формат окажется востребованным, поскольку 
будет доступнее по цене, чем заключение ком-
мерческого договора страхования со страхов-
щиком. 

Нужно ли 

дачникам 

оформлять 

межевание 

земель?

Журнал «Родина»: 

Попытка осмыслить 

биографии большеви-

ков, расстрелявших 

100 лет назад царскую 

семью
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Саммит Владимир Путин и Дональд Трамп нашли общее среди 
противоречий и различий

Мяч в игре

Кира Латухина, Хельсинки

В
чера в финской столи-
це состоялся саммит 
Россия — США на выс-
шем уровне. Это пер-
вая полноформатная 

встреча двух лидеров — раньше 
Владимир Путин и Дональд 
Трамп общались или по телефо-
ну, или на полях международ-
ных форумов. 

Главный итог саммита — го-
товность обоих лидеров к диало-
гу, к обсуждению сложных во-
просов. Владимир Путин назвал 
переговоры с Трампом первым 
шагом в «расчистке завалов» в 
отношениях России и США. А 
Трамп заявил, что отношения 
стран никогда не были хуже, но 
после саммита ситуация изме-
нилась. 

Лидеры договорились о со-
здании рабочей группы по эко-
номическому сотрудничеству и 
условились продолжить нача-
тые дискуссии.

Владимир Путин первым 
приехал к президентскому двор-
цу в Хельсинки и оставил запись 
в книге почетных гостей. Когда 
прибыл Дональд Трамп, лидеры 
обменялись рукопожатиями 
под камеры и прошли в Готиче-
ский зал на переговоры.

«Мне очень приятно встре-
титься с вами здесь, на госте-
приимной земле Финляндии, в 
Хельсинки, — начал разговор 
российский президент. — У нас 

продолжаются постоянные кон-
такты: предыдущие месяцы мы 
и по телефону говорили, и встре-
чались несколько раз на пло-
щадках различных международ-
ных мероприятий». «Конечно, 
настало время обстоятельно по-
говорить по нашим двусторон-
ним отношениям и по различ-
ным болевым точкам в мире: их 
достаточно много для того, что-
бы мы обратили на них внима-
ние», — предложил Путин.

«Господин президент, хочу 
поздравить вас с успешным 
окончанием чемпионата мира 
по футболу — одного из лучших в 
истории, как все это отмечают. 
Это были потрясающие игры, и 
все прошло здорово», — начал 
американский лидер. «Я следил 
за играми. У нас в Соединенных 
Штатах футбол называется 
«соккер». Я смотрел финальный 
матч и оба полуфинальных, 
было очень интересно», — оце-
нил он.

«У нас есть огромное количе-
ство тем, которые нам надо об-
судить, — начиная с таких вопро-
сов, как торговля, коммерция, 
военные вопросы, а также во-
просы, связанные с Китаем, 
ядерной политикой, поговорим 
о нашем общем друге Си (пред-
седатель КНР. — Прим. «РГ»)», — 
заметил Трамп.

 «У наших стран есть огром-
ная возможность для того, что-
бы наладить наши взаимоотно-
шения. На протяжении несколь-

ких последних лет эти отноше-
ния были плохими, где-то около 
двух лет, но думаю, что есть воз-
можность, чтобы отношения 
между нашими странами стали 
чрезвычайно хорошими. Я во 
время своей предвыборной кам-
пании говорил о том, что ладить 
с Россией — это хорошо, а не пло-
хо», — заявил Трамп.

«Мы будем говорить о наших 
ядерных потенциалах. Мы две 
страны, которые содержат бо-
лее 90 процентов всех ядерных 
потенциалов. Это не очень хоро-
шая вещь, поэтому нам надо де-
лать все для того, чтобы улуч-
шить наше положение по этому 
вопросу», — предложил тему 
американский президент. После 
этого лидеры снова пожали друг 
другу руки и открытая 
для прессы часть бесе-
ды завершилась. 

4
В России созда-
дут реестр 
чистых продук-
тов

6
Британский 
спасатель 
подаст в суд 
на Илона Маска

7
В Москве стар-
тует фестиваль 
кулинарного 
кино

8
Минтранс 
намерен ввести 
четкие нормы 
для придорож-
ных сервисов

8
МЧС объявило 
набор спасате-
лей

8
Пропавших 
детей будут 
искать по геоло-
кации их гадже-
тов

9
Охотникам раз-
решат делать 
боеприпасы к 
нарезному ору-
жию

ПРОВЕРКА СЛУХА
ИСТОРИЯ

Мяч по урегулированию в Сирии 
на стороне США, заявил Владимир 
Путин и передал Дональду Трампу 
футбольный мяч.

Правозащитники 
смогут с помощью 
приборов замерять 
микроклимат 
в тюрьмах и СИЗО
Страница 8

Акцент

 Владимир Путин назвал 
переговоры с Дональдом 
Трампом первым шагом 
в «расчистке завалов» 
в отношениях России и США 
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Австралийский доллар  46,2684
Азербайджанский манат  36,5887
Армянский драм**  12,9632
Белорусский рубль  31,5810
Болгарский лев  37,2209
Бразильский реал  16,1703

Венгерский форинт**  22,6051
Вон Республики Корея***  55,1926
Гонконгский доллар* 79,3186
Датская крона*  97,6758
Доллар США  62,2556
Евро  72,7955

Индийская рупия**  90,6624
Казахстанский тенге**  18,1797
Канадский доллар  47,3607
Киргизский сом**  91,2170
Китайский юань*  93,1315
Молдавский лей*  37,2900

Новый туркменский манат  17,8128
Норвежская крона*  76,8464
Польский злотый  16,9122
Румынский лей  15,6453 
СДР  87,2817
Сингапурский доллар  45,6989

Таджикский сомони*  66,0887
Турецкая лира  12,8728
Узбекский сум****  79,6780
Украинская гривна*  23,7481
Фунт стерлингов  82,4700
Чешская крона*  28,1591

Шведская крона*  70,3374
Швейцарский франк  62,2494
Южноафриканский рэнд*  46,9960
Японская иена**  55,3629

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.07.18

Дидье Дешам после ЧМ-2018 

продолжит руководить 

великолепной сборной 

Франции / стр. 10

Чем запомнился домашний 

чемпионат мира по футболу 

корреспондентам «РГ» / стр. 11

Главный тренер сборной 

Аргентины Хорхе Сампаоли 

ушел в отставку с отступными 

в два миллиона долларов / стр. 11

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

В финале ЧМ-2018 сборная Франции обыграла хорватов — 4:2 и во второй раз в истории стала чемпионом мира.
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В столичном парке 
«Зарядье» в День 
города откроется 
новый 
концертный зал 
Страница 7
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко обсудила 
проблемы онкологии 

Точный диагноз 

Галина Мисливская

ПРОГРАММА по борьбе с онкологией в России должна 
быть в первую очередь нацелена на профилактику и ран-
нее выявление заболеваний, которые ежегодно уносят в 
России жизни населения небольшого города — порядка 
300 человек. Что должно сделать для этого правительст-
во, а что законодатели, обсуждали вчера в Совете Феде-
рации участники заседания, посвященного разработке 
программы по борьбе с раком.

О создании такой национальной программы говорил 
в своем Послании Федеральному Собранию президент 
России Владимир Путин. В новом майском указе он по-
ставил цель снизить смертность от новообразований до 
185 случаев на 100 тысяч человек. «Раннее выявление 
заболеваний, внедрение прорывных методов их диагно-
стики и лечения, подготовка кадров, владеющих такими 
технологиями, — вот ключевые составляющие, на кото-
рых должна строиться национальная программа по 
борьбе с онкологическими заболеваниями», — считает 
спикер Совфеда Ва-
лентина Матвиенко. 
Причем акцент не-
обходимо сделать 
именно на раннем 
выявлении, отмети-
ла она, и здесь долж-
ны постараться не 
только медики, но и 
работодатели.

«Необходима си-
стема законодатель-
ных мер, стимулиру-
ющих работников проходить медицинские осмотры. Ра-
ботодателей надо обязать создавать условия для этого. 
Они должны быть заинтересованы в сбережении здоро-
вья своих сотрудников», — заявила сенатор. И привела в 
пример себя. «У нас в Совете Федерации я завела поря-
док: служба кадров со всех сенаторов и сотрудников ап-
парата собирает справки, что они прошли диспансериза-
цию раз в год», — рассказала Матвиенко. 

Глава Совфеда напомнила, что одна из инициатив, мо-
тивирующих к прохождению диспансеризаций, уже на-
правлена в Госдуму. «Коллега Рязанский (глава Комитета 
СФ по соцполитике. — Прим. «РГ») предлагает законода-
тельно ввести один дополнительный выходной день, в ко-
торый граждане могли бы пройти диспансеризацию», — на-
помнила она. «Не знаю, нужно ли так делать, но обязатель-
ный контроль должен быть», — полагает спикер. По ее сло-
вам, в Совфеде есть инициативная группа, готовая занять-
ся разработкой нужных законопроектов.

В случае подозрения на рак, считает Матвиенко, у 
врача должен быть «четкий, нормативно зафиксирован-
ный алгоритм действий и подробно прописанный «мар-
шрут» лечения пациента», чтобы не пропадало драго-
ценное время для лечения.

Подобрать ключ к точной диагностике и быстро опре-
делить нужное лечение должна помочь система кодов он-
козаболеваний, которую разработал минздрав в рамках 
подготовки комплексной программы по совершенство-
ванию онкологической помощи, рассказала глава ведом-
ства Вероника Скворцова. По ее словам, первая часть 
программы, направленная на переход всей страны на 
единый международный диагностический код заболева-
ния, в настоящее время завершена. Успешное внедрение 
первой части программы позволит справиться со второй 
частью — успешным лечением раковых больных. 

По словам Скворцовой, смертность от онкозаболева-
ний в России сейчас составляет чуть более 200 человек 
на 100 тысяч населения, что несильно отличается от 
средних европейских показателей (164—165 человек). 
Однако РФ отстает по уровню раннего выявления рако-
вых заболеваний — 56% против 63% в Европе, повысить 
показатель до среднеевропейского уровня планируется 
к 2024 году. 

ВЛАСТЬ Президент 
поблагодарил спецслужбы 
за работу на турнире

ЧМ без ЧП

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин встретился с представителями штаба 
по обеспечению безопасности чемпионата мира по фут-
болу и поблагодарил сотрудников российских и ино-
странных спецслужб за напряженную совместную рабо-
ту в ходе подготовки и проведения ЧМ. Ни одного серьез-
ного происшествия не было, констатировал он. При этом 
25 миллионов кибератак удалось нейтрализовать.

Обеспечивать безопасность чемпионата помогали 
представители правоохранительных органов и спец-
служб из более чем 30 стран. С проведением крупней-
ших международных мероприятий связаны очень боль-
шие риски. «И очень важно, что за все это время у нас не 
было ни одного серьезного происшествия», — констати-
ровал президент. Работали четко и слаженно, и «в том, 
что эти незабываемые дни в Москве и других городах 
России прошли в позитивной праздничной атмосфере, 
есть, безусловно, и ваша общая, огромная заслуга, вклад 
каждого из вас», поблагодарил глава государства сотруд-
ников спецслужб. 

«В рамках подготовки к чемпионату мира проверено 
более 2 миллионов человек, задействованных в строи-
тельстве и подготовке объектов, организации турнира, 
волонтеров, других категорий людей. Осуществлено бо-
лее 400 проверок 194 объектов инфраструктуры на 
предмет радиационной, химической, биологической, 
взрывоопасной ситуации», — перечислил Путин.

«Реализация системы идентификации футбольных бо-
лельщиков с изготовлением персонифицированных карт 
зрителей, а также интегрированная с ней система контр-
оля доступа на стадионы — это огромная организационная 
работа. И это позволило проконтролировать въезд болель-
щиков в Россию в безвизовом порядке, бесплатный проезд 
наземным транспортом между городами-организаторами, 
доступ на стадионы, отслеживание лиц, представляющих 
угрозу для безопасности», — отметил президент.

«В период чемпионата мира нейтрализовано почти 25 
миллионов кибератак и иных преступных воздействий 
на информационную инфраструктуру России, так или 
иначе связанную с проведением чемпионата мира по 
футболу», — сообщил глава государства. «Люди чувство-
вали себя в безопасности. При этом не сталкивались ни с 
излишними барьерами, ни с излишними ограничениями. 
Это показатель вашей высококлассной, современной, в 
том числе совместной работы», — оценил Путин. 

Мяч в игре

Два часа тет-а-тет
Некоторые журнали-
сты пытались нару-

шить протокол, выкрикивая во-
просы, но лидеры отвечать на них 
не стали. Закрытая часть, впро-
чем, продолжалась изрядно доль-
ше запланированного. Изначаль-
но на беседу тет-а-тет протокол 
отводил 1,5 часа   ,  но скорее 
условно — помощник президента 
России по внешней политике 
Юрий Ушаков говорил, что огра-
ничивать президентов во време-
ни никто не будет. В итоге Путин 
и Трамп с глазу на глаз общались 
2 часа 10 минут. После чего к ли-
дерам двух государств присоеди-
нились делегации и переговоры 
продолжились уже в расширен-
ном составе, в присутствии в том 
числе главы МИД России Сергея 
Лаврова и госсекретаря США 
Майкла Помпео. «Я думаю, это 
хороший старт. Это очень-очень 
хорошее начало для всех», — оце-
нил Трамп встречу с Путиным в 
формате «один на один».

Беседа тет-а-тет прошла в Го-
тическом зале, под куполом, 
увенчанным витражом. Перего-
воры в составе делегаций — в Зер-
кальном зале — здесь обычно про-
водят торжественные обеды. А 
когда-то это был тронный зал, и 
император давал тут балы. 
Пресс-конференцию организато-
ры решили устроить в Государст-
венном зале с колоннадой, где 
финская сторона проводит бан-
кеты по случаю визитов зарубеж-
ных лидеров. Любопытно, что ар-
хитектора вдохновил Георгиев-
ский зал Зимнего дворца в Санкт-
Петербурге, и на стене даже есть 
копия фрагмента памятника им-
ператору Александру II в Хель-
синки. Кстати, президентский 
дворец находится напротив ры-
ночной площади Хельсинки в 
Южном порту. В сентябре 1990 
года здесь встречались прези-
дент СССР Михаил Горбачев и 
американский лидер Джордж 
Буш-старший.

Еще одна любопытная де-
таль — Путин впервые использо-
вал за рубежом новый отечест-
венный лимузин Aurus проекта 
«Кортеж». Его подали прямо к 
трапу. Американский президент, 
как обычно, передвигался по 
финской столице на бронирован-
ном «Кадиллаке», сделанном по 
спецзаказу.

Перед саммитом Трамп был 
настроен оптимистично и даже 
шутил: «Жду с нетерпением за-
втрашней встречи с президентом 
Путиным. К сожалению, что бы я 
ни сделал на саммите, если бы 
мне даже был сдан великий город 
Москва как возмещение за все 
грехи и зло, совершенные Рос-
сией в течение многих лет, я вер-
нусь и встречу критику, что этого 
было недостаточно, что я должен 
был получить еще и Санкт-Пе-
тербург в дополнение!» «Наши 
отношения с Россией никогда не 
были хуже благодаря многолет-
ней глупости и тупости США и се-
годняшней «охоте на ведьм»», — 
написал он в Twitter.

Перед встречей президент 
США также заявил о надежде 
«подружиться с Россией», но вы-
разил опасения, что это может и 
не удастся из-за «охоты на 
ведьм». Под «охотой на ведьм» 
подразумевается расследование 
якобы «вмешательства» Москвы 
в американские выборы и пред-
полагаемых связей Трампа с Рос-
сией — доказательств всему это-
му так и не нашли. 

Трамп прибыл в Хельсинки на-
кануне из Великобритании и сра-
зу поехал в отель Hilton Kalasta-
jatorppa на берегу Финского зали-
ва в фешенебельном районе Хель-
синки. В его кортеже было три де-
сятка авто. В небе барражировали 
вертолеты. Вчера утром он встре-
тился с финским лидером. На во-
просы журналистов отвечать не 
стал, а американцев почему-то 
волновала тем временем «живо-
трепещущая» тема — почему 
именно Хельсинки выбрали для 
российско-американского сам-
мита. «Все у нас будет в поряд-
ке», — впрочем, заверил он тех, кто 
беспокоился о ходе переговоров с 
российским лидером.

«У них и ранее были контакты 
с президентом Путиным. Они от-
носятся друг к другу уважитель-
но. И у них достаточно неплохо 
получается разговаривать. Хотя 
до этого им не представлялись 
возможности для длительного об-
щения, на этот раз рассчитываем 
на более полноценный разго-
вор», — пояснил в интервью RT 
пресс-секретарь российского ли-
дера Дмитрий Песков.

«Любой глава государства в 
ходе контактов со своими зару-
бежными визави в первую оче-
редь отстаивает интересы своей 
страны. И в этом плане наш пре-
зидент весьма прагматичен, весь-
ма открыт и последователен. Он 
всегда говорит, что интересы Рос-
сии и русского народа для него — 
самое главное. И поэтому он с 
уважением относится к тому, что 
его мировоззрение, только зер-
кально — в отношении своей стра-
ны, разделяет Дональд Трамп», — 
также сказал Песков. Но такой 
подход жизнеспособен, когда 
основывается на приверженно-
сти развитию взаимовыгодного 
сотрудничества с учетом интере-
сов друг друга. В Кремле надеют-
ся, что эта встреча в верхах по-
зволит сделать «хотя бы малень-
кий шажок в сторону от того кри-
зисного состояния, в котором 
пребывают наши двусторонние 
отношения».

После саммита 
«все изменилось»

И Путин, и Трамп остались до-
вольны итогами встречи. 

После переговоров лидеры 
вышли к журналистам, сделали 
заявления и ответили на вопро-
сы. Да, это не был совместный до-
кумент, но во многом их слова пе-
ресекались. Главное — что рос-
сийско-американские отноше-
ния в условиях финской 30-гра-
дусной жары явно потеплели. 
Первый шаг к лучшему будуще-
му был сделан именно здесь, в 
Хельсинки.

Владимир Путин сказал, что 
считает переговоры весьма 
успешными и полезными: «Мы 
хорошо поговорили с президен-
том Трампом — надеюсь, стали 
лучше понимать друг друга». 
«Всем очевидно, что двусторон-
ние отношения переживают 
сложный период, однако эти 
трудности, сложившаяся напря-
женная атмосфера не имеют объ-
ективных причин, — заметил он. — 
«Холодная война» давно закон-
чилась, эпоха острого идеологи-
ческого противостояния двух 
стран ушла далеко в прошлое, об-
становка в мире кардинально из-
менилась». «Сегодня и Россия, и 
США сталкиваются с совершенно 
иными вызовами: это и опасная 
разбалансировка механизмов 
международной безопасности, 

стабильности, региональные 
кризисы, расползание угроз тер-
роризма и трансграничной пре-
ступности, криминалитета, нара-
стание проблем в мировой эконо-
мике, экологические и другие ри-
ски. Справиться со всем этим 
можно, только объединяя уси-
лия», — убежден Путин.

Обе страны ответственны за 
произошедшее охлаждение, счи-
тает Трамп: «Мы должны были 
давно начать этот диалог». И он 
вчера был открытый, продуктив-
ный, что хорошо и для России, и 
для США, и для всего мира. 
«Наши отношения никогда не 
были так плохи», сравнил амери-
канский президент: «Но четыре 
часа назад все изменилось».

Переговоры показали обоюд-
ное желание наметить первые 
шаги по восстановлению дове-
рия. Важно отладить диалог по 
проблематике стратегической 

стабильности и нераспростране-
ния оружия массового уничтоже-
ния, считает Путин. Американ-
ские коллеги получили записку с 
рядом конкретных предложений. 
Нужно и дальше совместно рабо-
тать по всему комплексу военно-
политического и разоруженче-
ского досье, продолжать сотруд-
ничество в сфере борьбы с терро-
ром и в области обеспечения ки-
бербезопасности, полагает рос-
сийский лидер. Президенты отме-
тили успешное взаимодействие 
спецслужб, и Путин напомнил 
Трампу о предложении воссо-
здать рабочую группу по анти-
террору.

Лидеры много говорили о ре-
гиональных кризисах. «Не везде и 
не во всем наши позиции совпа-
дают, но и пересекающихся инте-
ресов тоже немало», — сказал Пу-
тин. И надо искать точки сопри-
косновения. «Для результативно-
го сотрудничества по сирийско-
му сюжету у нас есть все необхо-
димые слагаемые», — заявил пре-
зидент РФ и сделал важное заяв-

ление: «После завершения окон-
чательного разгрома террори-
стов на юго-западе Сирии, в так 
называемой южной зоне, ситуа-
ция на Голанских высотах должна 
быть переведена в полное соот-
ветствие с соглашением 1974 
года о разъединении израильских 
и сирийских войск». Это позво-
лит восстановить режим прекра-
щения огня между Сирией и Из-
раилем. Путин также заявил об 
обеспокоенности выходом США 
из всеобъемлющего плана дейст-
вий по урегулированию иран-
ской ядерной проблемы.

«При обсуждении вновь укра-
инского кризиса обратили вни-
мание на важность добросовест-
ной реализации Минских догово-
ренностей. Соединенные Штаты 
могли бы решительнее настаи-
вать на этом и настраивать укра-
инское руководство на эту рабо-
ту», — призвал президент РФ.

«Капитанам» бизнеса — 
зеленый свет

Особое внимание уделили эко-
номике: договорились о создании 
группы высокого уровня, которая 
объединила бы «капитанов» рос-
сийского и американского бизне-
са. Трамп пояснил, что по-прежне-
му считает Путина «хорошим со-
перником», но это комплимент. И 
конкурировать США с Россией бу-
дут в том числе и в энергетике. И 
вдруг ситуация вокруг резко рас-
критикованного им проекта «Се-
верный поток-2» тоже потеплела 
— ни о каких санкциях противо-
действия речи не было. Пусть Гер-
мания решает сама — вот посыл 
высказывания американского ли-
дера. А Путин заявил, что Россия и 
США могли бы конструктивно ра-
ботать по регулированию между-
народных рынков, заверив, что 
можно сохранить транзит через 
Украину и продлить транзитный 
контракт в случае урегулирова-
ния спора между хозяйствующи-
ми субъектами в стокгольмском 
арбитражном суде.

Конечно, как и обещал, Трамп 
затронул тему так называемого 
российского вмешательства в 
избирательные процессы в 
США. Но Россия никогда не вме-
шивалась и не собирается вме-
шиваться в американские вну-
тренние дела, в очередной раз 
заверил Путин. А если есть дока-
зательства, Москва готова их 
вместе рассмотреть — например, 
в рамках рабочей группы по ки-
бербезопасности.

«Да, я хотел, чтобы он выиг-
рал», — при этом не скрывал пре-
зидент РФ. И объяснил почему: 
Трамп говорил о важности со-
трудничества с нашей страной. 
Но никакого вмешательства не 
было. Путин предложил не ис-
пользовать российско-американ-
ские отношения в качестве раз-
менной карты во внутриполити-
ческой борьбе. На каверзный во-
прос про компромат на президен-
та США, который якобы есть у 
Москвы, президент России ска-
зал, что когда Трамп как бизнес-
мен приезжал в нашу страну, то 
он даже не знал про это. И дал со-
вет: «Выбросьте, пожалуйста, эту 
шелуху из головы».

«Трамп защищает интересы 
США, а я — России, — объяснил 
Путин. — У нас есть совпадающие 
интересы и мы ищем точки со-
прикосновения. Есть вопросы, в 
которых мы пока расходимся и 
ищем варианты, как примирить 
позиции». Российский лидер 
призвал опираться не на сиюми-
нутные политические интересы, 
а на факты: «Назовите хоть один, 
который говорит о сговоре». При 
этом Путин заявил, что в России 
могут допросить обвиняемых во 
вмешательстве в американские 
выборы по запросу Вашингтона 
и даже допустить представите-
лей США на допросы. Но и аме-
риканцы должны будут допро-
сить представителей своих спец-
служб, которых Москва подозре-
вает в противоправных действи-
ях на нашей территории, в при-
сутствии наших следователей. 
Речь идет о деле Hermitage 
Capital, уточнил он.

Мяч по Сирии — 
на стороне США

Еще Путин предложил под-
умать не только над практически-
ми вопросами, но и над филосо-
фией выстраивания двусторон-
них отношений вообще: «Идея в 
том, чтобы сформировать эк-
спертный совет из влиятельных 
российских и американских по-
литологов, ученых, бывших вид-

ных дипломатов и военных». «Ко-
нечно, многочисленные пробле-
мы остаются, и мы не смогли рас-
чистить все завалы, это невоз-
можно было сделать на первой 
встрече, но, считаю, сделали пер-
вый важный шаг в этом направле-
нии», — заключил он.

«Сегодняшняя встреча — это 
только начало длительного про-
цесса, но мы первый шаг сделали 
к лучшему будущему, в котором 
будет прочный диалог и много 
размышлений. Наши ожидания 
базируются на реальной цели, мы 
желаем дружбы, сотрудничества 
и мира. Думаю, что могу это ска-
зать не только от имени Америки, 
но и от имени России», — провоз-
гласил Трамп и дал понять, что 
встречи на высшем уровне будут 
частыми.

Пресс-конференция продол-
жалась дольше запланированно-
го и шла в довольно свободной ат-
мосфере, хотя предварял ее не-
приятный инцидент. Одного из 
журналистов заподозрили в том, 
что у него с собой в сумке опа-
сный предмет. Этим предметом 
оказался плакат по разоруженче-
ской тематике, но представитель 
СМИ вряд ли хотел агитировать 
или протестовать — судя по всему, 
он хотел привлечь внимание, обо-
значив тему, чтобы задать во-
прос. Но бдительные секьюрити, 
скрутив нарушителя, вывели его 
из зала.

Вторая неожиданность случи-
лась уже во время пресс-подхода. 
Решив наглядно показать, на чьей 
стороне «находится мяч» по уре-
гулированию в Сирии, Путин 
произнес: «Господин президент 
только что говорил о том, что мы 
успешно провели чемпионат 
мира по футболу. Вот хочу этот 
мяч передать, теперь этот мяч на 
его стороне». Получив мяч, 
Трамп перебросил его присутст-
вовавшей на пресс-конференции 
супруге Меланье, которая сидела 
в первом ряду в желтом пальто, со 
словами, что сыну Бэррону при-
годится. Кстати, американский 
лидер не остался в долгу, и как и 
обещал, привез подарок россий-
скому визави — майку хоккеиста 
Александра Овечкина и шайбу.  В 
результате обмен подарками 
между лидерами оказался выдер-
жанным в спортивной тематике.

Рукопожатие, которое может 
 вывести из тупика отношения 
России и США.1

Акцент

 Путин вручил Трампу 
официальный мяч ЧМ-2018, 
а президент США подарил 
президенту России майку хок-
кеиста Александра Овечкина
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ДЕЛО МОЖЕТ ДОЙТИ ДО ПРОВОКАЦИЙ
У российско-американских отношений большие 

перспективы после саммита в Хельсинки, но не 

надо забывать и о недоброжелателях, считает не-

мецкий политолог Александр Рар.

Мы увидели историческую встречу сильных лиде-

ров. Если все будет зависеть только от их доброй 

воли, то в отношениях России и Америки откроется 

новая глава. Но нужно быть готовыми к тому, что 

придется преодолевать преграды.

О трудностях, которые могут последовать за самми-

том в Хельсинки, надо говорить уже сейчас. Это — 

сопротивление американского истеблишмента, бю-

рократии, части бизнесменов, либеральной прессы. 

Все они будут противостоять Трампу, используя лю-

бые способы, чтобы не допустить потепления меж-

ду Вашингтоном и Москвой.

Надо отметить, что часть европейского истеблиш-

мента также против разрядки — они опасаются, что 

для Трампа отношения с Россией окажутся важнее, 

чем с НАТО. Кроме того, их очень настораживает, 

что Путин и Трамп обсудили энергетику. И хотя оба 

лидера говорили о соперничестве, но в таких выра-

жениях, что есть основания предполагать в пер-

спективе «ожесточенное сотрудничество».

Надо отметить очень хороший ход Путина на ны-

нешнем саммите — он предложил американской 

стороне присылать своих следователей в Россию, 

чтобы они могли поговорить с подозреваемыми во 

вмешательстве в предвыборную кампанию Трампа. 

Следователям из США будет сложно отказаться от 

такого предложения — вот, Россия открыта для со-

трудничества, приезжайте и выясняйте правду.

Что касается Сирии, то Путин и Трамп, похоже, при-

шли к выводу, что там можно достичь мира, только 

приложив усилия с обеих сторон. Будем надеяться, 

что им удастся оживить старые формы сотрудниче-

ства и найти новые.

Радует, что стороны затронули и вопросы разору-

жения. Понятно, что это долгий процесс, но он по-

дразумевает диалог по широкому кругу вопросов.

Вообще хочу отметить, что Путин предложил аме-

риканской стороне расширять диалог по всем те-

мам, важным как для России, так и для США. Над-

еюсь, получится что-то сделать.

Но, как уже сказано, нельзя сбрасывать со счетов и 

возможные неприятности, которые могут сделать 

те, кто в силу самых разных соображений не хочет 

налаживания отношений между Москвой и Вашинг-

тоном. Поэтому есть опасения, что могут случиться 

различные провокации, направленные на то, чтобы 

помешать разрядке.

Тем не менее будем надеяться, что нынешний сам-

мит в Хельсинки будет иметь продолжение, и на сле-

дующих встречах лидеры договорятся уже о более 

конкретных вещах.

Подготовил Константин Волков
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ПАРЛАМЕНТ На повышение квалификации людей предпенсионного возраста будут
направлять пять миллиардов рублей в год

Труд в цене 
Татьяна Замахина

Г
осдума 19 июля планирует в 
первом чтении рассмотреть 
правительственный законо-

проект об изменениях пенсион-
ной системы. Вчера инициатива 
получила одобрение Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам. 
Предложения кабмина предста-
вил глава минтруда и социальной 
защиты Максим Топилин. В ре-
зультате изменений пенсионной 
системы правительство ставит 
задачу роста пенсий в два раза 
выше инфляции. При этом на по-
вышение квалификации людей 

предпенсионного возраста пла-
нируется выделять 5 млрд ру-
блей в год.

Максим Топилин напомнил, 
что в ближайшие годы на рынок 
труда будет выходить самое низ-
кое на 20 ближайших лет количе-
ство граждан. И если не изменять 
параметры пенсионной системы 
и просто корректировать доходы 
пенсионеров на инфляцию, то 
среднее отношение пенсий к про-
житочному минимуму будет со-
кращаться.

Инфляция по итогам года со-
ставит до 3,2—3,5%, считает ми-
нистр, и в бюджетном комитете 

с такими расчетами согласи-
лись. «Нам кажется, что увели-
чение пенсии на 4% — это очень 
мало, это сопоставимо с инфля-
цией, — сказал Топилин. — Мы за-
планировали увеличение в два 
раза выше инфляции. Это будет 
1000 рублей, около 7%». Таким 
образом, поправки, которые 
предусматривают поэтапное по-
вышение возраста выхода на 
пенсию до 65 лет для мужчин и 
до 63 лет для женщин, должны 
привести к существенному ро-
сту пенсий неработающих пен-
сионеров.

Примерно такое соотношение 
— рост пенсий в два раза быстрее 
инфляции — планируется сохра-
нить в ближайшие шесть лет. Это 
означает серьезное опережение 
роста цен, сообщил глава минтр-
уда. В итоге к 2024 году средний 
размер пенсий неработающих 
пенсионеров должен увеличить-
ся приблизительно с 14 тысяч до 
20 тысяч рублей.

Отвечая на вопросы депута-
тов, Топилин заявил, что законо-
проект механизм расчета пенсий 
не меняет. Размер пенсий в Рос-
сии и дальше будет зависеть от 
зарплаты, стажа и накопленных 
гражданином страховых баллов. 
«Эта система остается. Ничего не 
меняется с точки зрения правил 
начисления пенсий», — сказал 
министр.

Депутатов, кроме того, волно-
вали вопросы трудоустройства 
людей предпенсионного возра-
ста. Глава минтруда сообщил, что 
правительство планирует выде-
лять на программу повышения 
квалификации россиян из этой 

категории 5 млрд рублей в год. 
При этом программа по профи-
лактике безработицы в связи с 
изменениями пенсионного зако-
нодательства разрабатывается 
при активном взаимодействии с 
региональными властями.

«У нас есть данные о работе 
всех лиц — персональный учет, — 
пояснил министр. — Поэтому сей-
час Пенсионный фонд вместе с 
Рострудом фактически стыкует 
эти базы с тем, чтобы видеть этих 
людей: знать, на каких предприя-
тиях, сколько, какие могут воз-
никнуть проблемы и так далее. 
Мы за этим будем наблюдать в 
текущем режиме».

Кроме того, тот факт, что при-
ток новой рабочей силы в бли-
жайшие годы будет сокращаться, 
позволит пожилым людям трудо-
устроиться, добавил Топилин.

Получили депутаты завере-
ния и на предмет сохранения ны-
нешних параметров для «досроч-
ников».

Затем комитет подавляющим 
большинством голосов принял 
проект заключения, в котором 
дана рекомендация одобрить 
предложенные изменения в пен-
сионное законодательство. «Ос-
новной вопрос с точки зрения 
экономики — можем ли мы без 
внесения изменений решить за-
дачи по повышению уровня пен-
сий, по повышению качества 
жизни пенсионеров? Мы в заклю-
чении попытались дать ответы на 
эти вопросы», — пояснил глава 
Комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрей Макаров.

При сохранении текущих па-
раметров социальные взносы все 

в меньшем объеме будут обеспе-
чивать выплату текущих пенсий, 
говорится в тексе заключения. В 
2024—2026 годы поддержание 
пенсий хотя бы на текущем уров-
не потребует увеличить тран-
сферт из федерального бюджета 
Пенсионному фонду как мини-
мум на 5 трлн рублей. Уже сейчас 
размер этого трансферта состав-
ляет около 20% от общего объема 
расходов бюджета.

Комитет напоминает, что ны-
нешние пенсионные параметры 
установлены еще в 20-х годах 
прошлого века. Если их сохра-
нить, это не позволит решить за-
дачу по увеличению пенсий и 
улучшению качества жизни пен-
сионеров. 

«Принятие настоящего зако-
нопроекта позволит уже в 2019 
году увеличить пенсии в среднем 
на 1 тысячу рублей, или на 7%, то 
есть практически в 2 раза выше 
прогнозируемой инфляции», — 
говорится в заключении комите-
та по бюджету.

Андрей Макаров также на-
помнил, что в осеннюю сессию 
депутатам предстоит рассмо-
треть целый ряд вопросов, на-
правленных на совершенствова-
ние пенсионного законодатель-
ства. «У нас пойдет бюджет, это и 
трансферты в Пенсионный фонд, 
это и решение вопросов занято-
сти», — заявил он, уточнив, что 
сформулировать соответствую-
щие меры удастся после того, как 
поступят поправки ко второму 
чтению пенсионного законопро-
екта.

«Думаю, что в рамках рассмо-
трения этого закона мы получим 
мнение людей, мнение общест-
венных организаций со всей 
страны. Они будут рассмотрены, 
и тогда уже обобщив весь этот 
опыт, мы будем делать конкрет-
ные предложения», — заявил де-
путат.

Правительство Дмитрий Медведев оценил проведение ЧМ-2018 
на отлично

Россия  — центр поля 
Владимир Кузьмин

Б
олее трех миллионов 
иностранцев посетили 
города, где проходил 
чемпионат мира по 
футболу. Все они, уве-

рен премьер-министр Дмитрий 
Медведев, разъехались с хоро-
шими впечатлениями и это по-
влияет на восприятие России в 
мире.

В воскресенье триумфом 
сборной Франции завершился 
ЧМ-2018. Глава правительства 
на совещании со своими заме-
стителями высоко оценил подго-
товку и проведение главного 
футбольного события. «Это дей-
ствительно была сложная рабо-
та, но, на мой взгляд, она была 
проделана на отлично», — заявил 
он.

Отдельных слов благодарно-
сти за игру, которой гордится 
вся страна, удостоились футбо-
листы российской сборной. Ко-
манда Станислава Черчесова до-
шла до стадии четвертьфинала, 
где ее остановили будущие фи-
налисты — хорваты. «Для рос-
сийского футбола — я это гово-
рил во время общения с футбо-
листами — этот чемпионат от-
крыл новую эпоху», — уверен 
премьер.

За гостеприимство и органи-
зацию нашу страну благодарили 
и иностранные болельщики — 
практически в один голос. «По 
предварительным оценкам, го-
рода, в которых проходили мат-
чи чемпионата, суммарно при-
няли более 3 миллионов ино-
странных туристов, — подчер-
кнул Медведев. — Это примерно 
вдвое больше, чем на Олимпиа-
де».

— Я уверен, что все это повли-
яет на то, каким образом нашу 
страну будут воспринимать в 
мире, — сказал премьер-ми-
нистр.

Правительству же теперь 
предстоит подумать, что делать 
дальше — как использовать объ-
екты, построенные к чемпиона-
ту. Этим вопросом кабинет ми-
нистров займется в ближайшее 
время.

Более острой проблемой для 
властей стала помощь жителям 
Забайкальского края. 8 июля в 
регионе после сильных дождей 
прошел паводок. В зоне подто-

плений оказалось около 30 насе-
ленных пунктов и 5,5 тысячи 
людей. Серьезный удар нанесен 
по инфраструктуре: вода полно-
стью разрушила 13 автомобиль-
ных мостов. «По предваритель-
ной оценке, общий ущерб уже 
сейчас превысил 1 миллиард ру-
блей», — отметил Дмитрий Мед-
ведев.

Окончательный ущерб еще 

только предстоит оценить. Тогда 
же регион начнет получать по-
мощь из федерального бюджета. 
«Что касается помощи региону, 
то это уже будет результат рас-
чета причиненного убытка и ка-
саться будет нескольких аспек-
тов. Это и возможная поддержка 
самих граждан», — заявил глава 
правительства. 

Министр строительства и 

ЖКХ Владимир Якушев уточнил, 
что выплаты первых минималь-
ных компенсаций — по 10 тысяч 
каждому пострадавшему — уже 
начались. «Также планируется 
начать выплаты по 50 тысяч ру-
блей тем, у кого частичная поте-
ря имущества, и 100 тысяч ру-
блей, у кого полная потеря», — 
сказал он.

Ситуация в регионе склады-
вается нестабильная. Сейчас, 
сообщил вице-премьер Виталий 
Мутко, фиксируется снижение 
уровня воды. В полном объеме 
восстановлено энергоснабже-
ние, по полной схеме восстанов-
лено движение железнодорож-
ного транспорта, идет работа по 
предотвращению последствий, 
восстановлению автомобильно-
го движения. «На сегодняшний 

день на территории семи муни-
ципальных образований оста-
ются еще подтопленными 173 
частных жилых дома с населени-
ем 1611 человек, 280 детей, пять 
придомовых территорий, 2437 
дачных участков», — доложил за-
мпред правительства.

Но прогноз погоды на бли-
жайшую неделю вызывает бес-
покойство властей. «В период с 
19 по 23 июля специалисты 
предсказывают еще один ци-
клон, который может повлечь за 
собой выпадение обильных 
осадков, что может привести к 
ухудшению паводковой ситуа-
ции», — сказал Мутко.

Предложения правительства представил в Госдуме Максим Топилин.

Акцент

 Для российского футбола 
этот чемпионат открыл 
новую эпоху

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
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ФУТБОЛ И...
НА ЭТОЙ неделе совпали три события: окончание ЧМ, 
100 лет расстрела семьи Николая II, встреча Путина — 
Трампа. Ну, третью тему — для другой колонки. А вот о 
первых двух хотелось бы несколько слов сказать.

Западные СМИ пишут, что ЧМ значительно улучшил 
отношение «публики» (т.е. тех, кто приехал) к России, а 
дальше это будет расходиться волнами по социальным 
сетям. Так оно, конечно, и есть — и это повод лишний раз 
оценить степень внушаемости, «зомбированности» лю-
дей. Чего они ЖДАЛИ от России? «Голода», как просто-
душно сказал один сенатор? Зловещих «агентов КГБ»? 
«Русских бандитов» из сериалов?

Все это — не повод посмеяться над глупыми иностран-
цами. Стоит подумать и о СВОИХ стереотипах. Ориенти-
руясь на СМИ (а на что еще, если личного опыта нет?), 
мы тоже часто «своеобразно» представляем страны ЕС, 
скажем. «Страшные мигранты», «сплошные геи», то-
тальный психоз по поводу «сексуальных домога-
тельств», повсеместная русофобия… 

ЧМ дает и повод со стороны («их глазами») взглянуть 
на себя.

Что ж — и правда, ДОСТОЙНАЯ картина. В Москве не 
было ради ЧМ никаких «потемкинских деревень», даже 
бомжей не тронули, город жил своей ОБЫЧНОЙ жизнью. 
И эта жизнь — в чистом, богатом, безопасном, ОТКРЫ-

ТОМ европейском 
городе. Может быть, 
более дружелюбном, 
чем многие города 
ЕС. Вечные споры о 
том, «особая» у нас 
Цивилизация или 
«среднеевропей-
ская», кажутся вы-
сосанными из како-
го-то «философского 
пальца», если посмо-
треть не в книжку, а 
просто вокруг себя.   

«Главные улицы 
города по богатству магазинов и великолепию зданий не 
уступают первым города мира», как когда-то мечтал 
гроссмейстер О. Бендер. Сбылась мечта, хоть и после 
смерти Остапа. Как и москвичей невозможно отличить 
от «интуристов» — ни по одежде, ни по манере себя ве-
сти… «Совка» больше нет.

Это очень важная, вполне реальная, но витрина. Ули-
цы, машины, магазины, отели, рестораны… Но Институ-
ты общества — медицина, судебная Система, социальное 
обеспечение… То, чего не увидит турист в чудесном лет-
нем городе — то, среди чего постоянно живем мы в Мо-
скве (да и за окружной дорогой, по слухам, тоже есть 
жизнь). Здесь, как говорится, особо не похвастаешь. «Да, 
это — Рио-де-Жанейро», но «это не Копенгаген». 

Возникает и еще одна мысль.
Так спокойно, без всякого трения общаемся мы с ев-

ропейцами… Что ж мы с ними без конца так яростно «де-
лим»? О чем до драки спорят политики и шоумены в ТВ — 
ихнем и нашем? Опять же — Политика (загадочная «Гео-
политика») и простая бытовая жизнь, это, конечно, раз-
ные сферы, все понятно… Но, может, не так-то уж велики, 
глубоки, непроходимы и Высокие Политические Разно-
гласия? Не буду углубляться в эту тему, тем более решать 
Главный Вопрос Политики — «кто виноват» (кто Первый 
Начал?!) — просто хочу сказать, что и здесь иногда про-
стой, житейский, без пиар-очков взгляд бывает куда важ-
ней, чем яростные шоу-споры. Все-таки политика суще-
ствует не только как «бизнес политиков», но и для лю-
дей…

Наконец, пара слов о самом футболе.
Не стоит еще раз подробно повторять очевидное — да, 

это сублимация милитаристски-патриотических эмо-
ций, «война без крови», игра в войну… Но хочу сказать о 
другом. Не было никакого придуманного определенны-
ми СМИ и сайтами «победобесия», «футболобесия», был 
нормальный, естественный азарт и радость победы. Но 
какая же «победа» — ведь Россия не попала «даже в полу-
финал»?

Вот такая победа — Большая Победа. Перед ЧМ только 
ленивый не острил по поводу нашей сборной, а в ходе игр 
мы увидели — да, побеждаем, «могем»! Это — РЕАЛЬНАЯ 
победа. Хорошо бы извлечь урок АДЕКВАТНОЙ САМОО-
ЦЕНКИ — например, перестать уже по всем поводам (эко-
номическим, технологическим и т.д.) мериться только и 
исключительно с США. Это просто глупо — как если в 
футболе вечно ждать только выхода в Финал и ни сту-
пенькой ниже… Повод для вечных фрустраций и ком-
плексов. 

Футбол — вообще модель политики и жизни. Мы ви-
дим, как много можно достичь силой воли, драйва, энту-
зиазма — но видим и 
границы этого, когда 
рывки не могут пре-
одолеть Земное тяго-
тение, а в случайном 
проигрыше хорва-
там есть все же своя 
«справедливость» 
(«случайность как 
проявление законо-
мерности»).

ЧМ заслонил 
100-летие убийства 
Романовых.

Да, эта дата не из 
тех, какими можно гордиться (а в Истории мы любим 
именно поводы для гордости), и не было данное собы-
тие переломным — Революция уже давно произошла, 
сам Николай отрекся, за власть не боролся (в отличие, 
скажем, от Карла I в Англии, Людовика XVI во Фран-
ции). Просто — бессмысленное и беспощадное уничто-
жение семьи, каких очень много было в Гражданскую 
войну. Версия, что большевики боялись, что царская 
семья попадет к белым, глупа — скорей этого могли бо-
яться белые. Николай в 1918-м был предельно непопу-
лярен везде — и белые бы просто не знали, что с ним де-
лать, как «отмазаться» от красной пропаганды, кото-
рая громко кричала бы, что белые воюют за «восста-
новление Монархии». Для огромного большинства на-
рода (казаки, солдаты) Романовы были как красная 
тряпка для быка…

Трагедия жизни Николая была в том, что адекватная 
его личности роль — конституционный, представитель-
ский монарх, как его родные в Дании. Он совершенно не 
годился в Самодержцы. Однако воспитание, «чувство 
долга», да и лесть титулованных лакеев (которые, как по-
ложено, сбежали при реальной опасности) не позволяли 
ему этот очевидный факт увидеть. Грустный урок исто-
рической неадекватности и общей слепящей злобы. 

Не было никакого 
«победобесия», 
«футболобесия», 
был нормальный, 
естественный азарт 
и радость победы

Версия, что больше-
вики боялись, что 
царская семья попа-
дет к белым, глупа — 
скорей этого могли 
бояться белые

ВЛАСТЬ

Кабмин
обсудил
национальные
проекты 

ПРОЦЕНТЫ 
ДЛЯ РОСТА

Владимир Кузьмин

МЕРЫ по повышению произво-
дительности труда могут дать 
рост соответствующих показате-
лей на отдельных предприятиях 
в 20 процентов.

Президиум совета по страте-
гическому развитию и приори-
тетным проектам обсудил подго-
товку двух национальных проек-
тов — «Повышение производи-
тельности труда и поддержки за-
нятости» и «Малый бизнес и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы». Предложения для паспор-
тов обоих нацпроектов подгото-
вило министерство экономиче-
ского развития. Глава государст-
ва в майском указе поставил за-
дачу по росту производительно-
сти труда темпами не ниже 5 
процентов в год. Пока что, как 
заметил премьер-министр Дмит-
рий Медведев, Россия сущест-
венно отстает по показателю от 
мировых лидеров, которые вооб-
ще сделали это приоритетом 
экономической политики. В ав-
густе 2017 года правительство 
запустило профильную про-
грамму, через которую помогает 
регионам работать над произво-
дительностью труда. В нее вклю-
чили более 200 предприятий в 
16 субъектах Федерации. «В рам-
ках предварительных итогов, на 
отдельных предприятиях рост 
производительности труда мо-
жет составить более 20 процен-
тов», — заявил глава кабмина. 

Помощь в развитии малому и 
среднему предпринимательству 
предполагает использование 
большого спектра механизмов. 
Это упрощение налоговой отчет-
ности, расширение доступа к 
имуществу на льготных услови-
ях, включая доступ к земле, ак-
тивизация цифровых платформ 
поддержки, автоматизация от-
четности о продажах и самозаня-
тых, совершенствование систе-
мы закупок госкомпаниями. 
«Главный целевой показатель 
второго национального проекта 
также определен майским ука-
зом, — напомнил Медведев. — Это 
увеличение численности заня-
тых в малом и среднем бизнесе и 
индивидуальных предпринима-
телей до 25 миллионов человек». 
Сейчас в этом секторе занято 
19,2 миллиона человек.

РАКУРС

В Подмосковье 
ищут 
мужчину, 
совершившего 
героический 
поступок

НАЙТИ 
И НАГРАДИТЬ

Ирина Рыбникова

ПОИСКИ пловца, который вы-
тащил со дна Дзержинского ка-
рьера утонувшего мальчика, на-
чались в Подмосковье. 

Девятилетний ребенок утонул 
в последних числах июня. Маль-
чишку, уже не подававшего при-
знаков жизни, поднял со дна муж-
чина, предположительно спор-
тсмен, так как плавал он в рези-
новой шапке и очках и нырял глу-
боко. По счастливой случайности 
в это же самое время на берегу от-
дыхала семейная пара — врач под-
станции № 20 столичной «Ско-
рой помощи» Александр Селива-
нов и врач Дзержинской город-
ской больницы Полина Кутузова. 
Они начали реанимацию и через 
7 минут у ребенка забилось сер-
дце и появились единичные вдо-
хи. Сегодня его жизни уже ничего 
не угрожает. 

К сожалению, в тот момент, 
когда семья медиков спасала ре-
бенка, вокруг царила паника и 
пловец растворился в толпе. 
Очевидцы описывают его так: 
мужчина 45—55 лет, славянской 
внешности, атлетического тело-
сложения, рост 170—180 санти-
метров. Между тем губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев 
принял решение наградить всех 
участвовавших в спасении ре-
бенка знаком «За доблесть и му-
жество». Александр Селиванов и 
Полина Кутузова свои знаки уже 
получили. А третья награда ждет 
своего героя. «Мы его ищем, но 
пока безуспешно», — рассказал 
«РГ» министр спорта области 
Роман Терюшков. Может быть, 
пловца знают наши читатели? 

Акцент

 Программа по профилактике 
безработицы разрабаты-
вается при активном взаимо-
действии с регионами

Все об изменении 
Пенсионного 
законодательства читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4072

Премьер предложил членам 
кабмина подумать, как использо-
вать объекты, построенные 
к чемпионату.
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ЭКСПЕДИЦИЯ 
До 200 знаковых мест 
истории Севера 
отреставрируют 
добровольцы  

Чутьё десанта 

Владимир Емельяненко 

ВПЕРВЫЕ в экспедицию на Север едут 31 студент-архи-
тектор, выигравший это право в открытом конкурсе РГО. 

— Десять художников и 21 архитектор из российских 
вузов и два студента из Беларуси едут восстанавливать 
около 200 памятников деревянного зодчества, — говорит 
президент Союза реставраторов РФ Вячеслав Фатин. 
Студентам-волонтерам в Каргопольском районе Архан-
гельской области предстоит оценить объем восстанови-
тельных работ на 199 объектах культурного наследия. 
Их них 128 памятников — объекты деревянного зодчест-
ва, 28 из них — федерального значения. Помимо научной 
экспертизы студенты примут участие в создании музея 
«Ошевенская волость», в реставрации церкви 1655 года 
в селе Красная Ляга и в воссоздании покинутой деревни 
Кучепалда, основанной в ХV веке.  

— Чтобы грамотно распорядиться культурным насле-
дием, — говорит руководитель экспедиции, реставратор 
Андрей Бодэ, — требуется чутье реставратора, а оно не 
терпит любительства. Даже беззаветного, свойственного 
добровольцам. Поэтому я задачу вижу обучающей, и 
лишь потом — реставрационной. 

Сенатор Сергей Рыбаков признал, что «почти 90 про-
центов работы с историческим наследием упирается в 
финансы и кадры». Поэтому привлечение к сохранению 
культурного наследия частных структур и «вживление 
профессионального стержня в добровольческое движе-
ние — следующий  уровень развития волонтерства».  

Профессионализация добровольчества — еще одна 
цель проекта сохранения памятников деревянного зод-
чества Севера. Если эксперимент пойдет, он, по замыслу 
организаторов, станет ежегодным. В очереди на волонте-
ров-реставраторов на 2019—22 годы, помимо Архангель-
ской области, стоят 37 регионов страны, готовых при-
нять свыше 500 реставраторов-добровольцев.   

КОНТРОЛЬ В России создадут 
реестр чистых продуктов

Едим 
без обмана

Алена Узбекова

В РОССИИ, по поручению минсельхоза, создается 
единый реестр производителей органической продук-
ции.

Потребитель сможет отличить продукты «органик», 
«эко» или «био» не по маркетинговым уловкам, а по 
спецмаркировке, которую могут дать производители, 
получившие «органический» сертификат. Любой жела-
ющий сможет посмотреть, есть ли компания в реестре. 
Как рассказал «РГ» директор Россельхозцентра Алек-
сандр Малько, попасть в реестр смогут бесплатно все 
производители органической продукции.

В органическом производстве сертификат — глав-
ный документ с информацией о стандарте сертифици-
рования, сроке действия документа, указанием, на ка-
кие виды продукции и деятельности он выдан. В ЕС 
ежегодно публикуют список органов по сертификации, 
с ним можно ознакомиться на сайте Еврокомиссии. 
«Сейчас там есть сведения и о 16 органах сертифика-
ции, работающих в России, — рассказал «РГ» глава 
правления Союза органического земледелия Сергей 
Коршунов. — Аккредитация органов по сертификации 
органического производства в Росаккредитации пред-
усмотрена в ГОСТе, но четко в законе не прописана. 
Поэтому бывают злоупотребления. Например, создает-
ся система добровольной сертификации с облегченны-
ми требованиями, которая «по факсу» выдает сертифи-
кат «органик».

Потребители отличают органическую еду по спец-
маркировке. В последней версии закона о производст-
ве органической продукции (он принят в первом чте-
нии) тоже предусмотрено размещение маркировки на 
товаре, но только для тех, у кого есть сертификат. Одна-
ко чтобы маркировка была введена, нужно окончатель-
но принять закон. Сейчас маркировать как «органик» 
могут безнаказанно что угодно. Хотя лишь два процен-
та заявленной органической продукции на наших пол-
ках являются таковой, отметил Коршунов. 

Что касается стоимости органической еды, то в 
мире она дороже в среднем на 20—30 процентов. К та-
кой разнице в цене должна стремиться и Россия. Пока 
же, в отсутствие закона и господдержки, разница в 
цене достигает 300 процентов, отметили в Союзе орга-
нического земледелия. Интересно, что сейчас есть хо-
роший спрос на российское органическое сырье за ру-
бежом. Он даже превышает предложение. Страны ЕС, 
США, Китай готовы закупать у нас зерновые и маслич-
ные культуры. Одно хозяйство даже экспортирует 
эфирные масла. А вот с готовыми органическими про-
дуктами нас на мировом рынке не ждут. Там заняли ме-
сто конкуренты из Казахстана, стран Южной Америки. 
«Двигать наших производителей может внутренний 
спрос, — говорит Коршунов. — Но его его почти нет. Та-
кие товары сейчас есть только в небольших спецмага-
зинах. Сетевики пока потребности в ней не видят, про-
должая эксплуатировать тренды «натуральное» и 
«фермерское».

Анализ крова
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Законо-
проект, который сейчас 
находится в Госдуме и 

готовится ко второму чтению, 
обеспечивает принципиально 
новый подход к возмещению 
ущерба, причиненного жилым 
помещениям граждан в результа-
те чрезвычайных ситуаций.

Сейчас для ликвидации по-
следствий чрезвычайных ситуа-
ций используются в основном ре-
сурсы бюджетной системы. Если 
законопроект будет принят, для 
более полного возмещения ущер-
ба гражданам будет задействова-
но три источника: федеральный 
и региональный бюджеты, а так-
же средства страховых организа-
ций — для них предлагается уста-
новить минимальный объем обя-
зательств, по которым они будут 
нести ответственность при на-
ступлении страхового случая. 
Эта конструкция позволит га-
рантировать людям, чье жилье 
было застраховано и пострадало 
от чрезвычайной ситуации, до-
статочно высокий уровень воз-
мещения ущерба.

Как предлагается выстроить но-
вую систему страхования жи-
лья?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Для объединения 
бюджетных средств и страховых 
выплат по договорам страхова-
ния жилых помещений для наи-
более полного возмещения ущер-
ба, причиненного жилым поме-
щениям граждан, распределения 
объема ответственности между 
страховщиком и государством в 
возмещении ущерба, организа-
ции взаимодействия участников 
при ликвидации ЧС, законопро-
ект предоставляет субъектам 
право принимать региональные 
программы защиты жилищных 
прав граждан с использованием 
механизма страхования. Подоб-
ная программа уже много лет ра-
ботает в Москве.

Какие риски будет покрывать 
страховка в рамках региональ-
ных программ?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Наряду с риском 
утраты жилья такие программы 
могут предусматривать риск по-
вреждения жилого помещения от 
возгорания, взрыва газа, проти-
воправных действий третьих 
лиц, аварий систем водоснабже-
ния и канализации. Предполага-
ется, что риск ЧС всегда будет 
включен в программу. Критерии 
признания ситуации чрезвычай-
ной определены в постановлении 
правительства. (Постановление 
от 21.05.2007 № 304 «О класси-
фикации чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного 
характера». — Прим. ред.).

На что в случае чрезвычайной 
ситуации смогут рассчитывать 
граждане, застраховавшие жи-
лье, и те, кто решил не участво-
вать в региональной программе 
страхования? 
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Гражданам, за-
ключившим договор страхова-
ния в соответствии с програм-
мой, гарантируется возмещение 
ущерба, исходя из средней ры-
ночной стоимости одного ква-
дратного метра жилья в регионе, 
утверждаемой Минстроем, и об-
щей площади жилого помещения. 
Если у региона есть возможность 
предоставить взамен утраченно-
го равноценное жилье, гражда-
нин может выразить свое жела-
ние о возмещении ущерба в нату-
ральной форме — получить новое 
жилье и отказаться от своих прав 
на страховую выплату от стра-
ховщика в пользу региона.

Гражданин, у которого имеет-
ся договор страхования жилого 
помещения, заключенный со 

страховщиком, как на коммер-
ческих условиях, так и в рамках 
региональной программы, смо-
жет рассчитывать на страховое 
возмещение и финансовую по-
мощь государства, оказываемую 
по решению субъекта. Таким 
образом, граждане, вовлечен-
ные в страхование, получат по-
мощь в большем объеме, нежели 
те, у кого жилье не было застра-
ховано. 

Если жилье не было застрахо-
вано, рассчитывать можно будет 
только на решение региональных 
властей об оказании финансовой 
помощи в возмещении ущерба. 

Жилье в собственность не дадут 
никому?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Законопроект не 
содержит положений, ограничи-
вающих права граждан, в том чи-
сле на получение в собствен-
ность жилых помещений взамен 
утраченных в результате чрезвы-
чайной ситуации. Граждане, уча-
ствующие в программе и заклю-
чившие договор страхования, 
смогут рассчитывать на получе-
ние возмещения ущерба в денеж-
ной форме за счет средств бюд-
жетной системы и выплат от 
страховщиков. Это должно по-
зволить им приобрести жилье в 
регионе по месту проживания в 
собственность, либо получить 
жилое помещение взамен утра-
ченного, отказавшись в пользу 
бюджета региона  от выплаты 
страховщика — в собственность 
или социальный найм, в зависи-
мости от того, на каком основа-
нии гражданин владел жильем до 
момента его утраты в результате 
чрезвычайной ситуации. Люди, 
чье жилье не было застраховано, 
могут рассчитывать на получе-

ние денежной компенсации или 
жилых помещений взамен утра-
ченных, исходя из расчетов по 
социальным нормам.  

Для отдельных категорий гра-
ждан сохраняются права на полу-
чение субсидии на приобретение 
жилья и жилищного сертифика-
та. Ограничений, связанных с 
возможностями граждан улуч-
шить свои жилищные условия, 
законопроектом не вводится.

Вы озвучивали примерную стои-
мость страховки по региональ-
ной программе — одна тысяча ру-
блей в год. Это в среднем?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Методика опреде-
ления страхового тарифа в части 
минимального объема обяза-
тельств страховщиков устанав-
ливается Банком России, поэто-
му стоимость страхования в этой 
части не будет иметь существен-
ных различий по стране. По до-
полнительным рискам, включен-
ным в программу, стоимость 
страхования будет отличаться в 
зависимости от частоты наступ-
ления таких рисков в регионе, со-
стояния и стоимости жилого 
фонда, финансовых возможно-
стей региона в соответствии с до-
лей его участия в программе. Од-
нако граждане, учитывая учас-

тие государства в возмещении 
ущерба, будут оплачивать только 
ту часть в договоре страхования, 
которая будет приходиться в 
программе на объем обяза-
тельств страховщиков.

Как Минфин относится к предло-
жению некоторых экспертов 
субсидировать малоимущим 
страхование жилья из бюджета? 
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Программы могут 
предусматривать такую возмож-
ность с учетом финансовых воз-
можностей региона.

Будет ли в рамках региональных 
программ страховаться аварий-
ное жилье?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: В России принята 
и реализуется программа по пе-
реселению граждан из ветхого и 
аварийного жилья. Полагаем, что 
в запланированные сроки по-
ставленные в ней цели будут до-
стигнуты. Жилье, пригодное для 
проживания, в котором граждане 
проживают на законных основа-
ниях, может быть застраховано в 
рамках программы.

Как будет решаться проблема 
страхования жилья в опасных 
районах? Страховщики не хотят 
там работать.

ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Со страховщика-
ми достигнуты договоренности 
об их участии в программах 
страхования жилья во всех реги-
онах. Для распределения рисков, 
подлежащих страхованию, и 
поддержания финансовой устой-
чивости страховщиков законо-
проектом вводится система пе-
рестрахования соответствую-
щих рисков в Национальной пе-
рестраховочной компании. По-
вышению оперативности в рабо-
те по ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций, приня-
тию необходимых решений по 
восстановлению поврежденных 
жилых помещений, выплате фи-
нансовой помощи пострадав-
шим, в том числе в опасных рай-
онах, будет способствовать со-
здание информационной систе-
мы по страхованию жилых поме-
щений. В рамках этой системы 
будет осуществляться координа-
ция и информационное взаимо-
действие всех участников про-
граммы. Также предполагается 
утверждение методики опреде-
ления размера подлежащего воз-
мещению ущерба правительст-
вом России, с помощью которой 
страховщики и регионы смогут 
более точно оценивать свои ри-
ски, размер возможного ущерба 
в опасных районах и прогнози-
ровать объем предполагаемых 
выплат.

Сколько регионов готовы участ-
вовать в программе?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Законопроект о 
страховании жилья обсуждался 
неоднократно в течение ряда лет. 
Мы дважды запрашивали у реги-
онов информацию о востребо-
ванности таких программ. Заин-
тересованность регионов в раз-

работке программ и создании си-
стемы страхования растет. 

Что с теми регионами, которые не 
проявляют заинтересованности? 
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Мы не ставим цели 
запустить программы страхова-
ния жилья сразу во всех регио-
нах. По мере получения положи-
тельных результатов в плане оп-
тимизации средств на ликвида-
цию последствий чрезвычайной 
ситуации для субъектов и опера-
тивного возмещения ущерба гра-
жданам количество разрабаты-
ваемых программ будет увеличи-
ваться.

Минфин рассчитывает, что зако-
нопроект будет принят до ухода 
депутатов на летние каникулы. 
Значит, все разногласия по нему 
сняты?
ВЕРА БАЛАКИРЕВА: Чем больше иници-
атива обсуждается в прессе и на 
разных площадках, тем больше 
мнений высказывают эксперты. 
Зачастую разногласия связаны с 
непониманием механизмов реа-
лизации программ. Концепция за-
конопроекта поддержана всеми 
заинтересованными сторонами. 
Нам бы очень хотелось, чтобы он 
был принят. У нас наработаны 
подходы к механизму его реализа-
ции, имеется представление, с 
чего можно начать на первых эта-
пах и как организовать всю рабо-
ту. Законопроект предусматрива-
ет переходный период — год. За это 
время в регионах будет обеспече-
на методологическая поддержка, 
разработаны программы и спро-
гнозированы средства, необходи-
мые для их реализации. 

Граждане по-прежнему смогут 
сами решать, страховать свое 
жилье или нет.

Акцент

 Граждане, застраховавшие 
жилье, получат помощь 
в большем объеме, нежели те, 
кто этого не сделал

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Апатит» сообщает о проведении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности, являющейся 
объектом экологической экспертизы: «Установка по произ-
водству серной кислоты мощностью 3300 тонн в сутки». Целью 
проекта является увеличение выпуска серной кислоты, исполь-
зуемой в качестве сырья для производства минеральных удоб-
рений на промплощадке Фосфорного комплекса АО «Апатит», 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 75.

Дата и место проведения: 17 августа 2018 года в 14.00, Акто-
вый зал заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Черепо-
вец, Северное шоссе, 75. 

Организатор общественного обсуждения — мэрия г. Чере-
повца.

Заказчик общественного обсуждения — АО «Апатит», 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе,  
д. 75.

Проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, доступна для ознакомления, 
подготовки замечаний и предложений с 17 июля 2018 года по 
адресу: г.Череповец, Северное шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, 
Отдел экологического контроля с понедельника по пятницу с 
9.00 до 16.00 или в сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.

Замечания и предложения по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду «Установка по производству серной кислоты мощностью 
3300 тонн в сутки», принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены почтой по адре-
су: 162622, г.Череповец, Северное шоссе, д.75, по факсу: (8202) 
55 50 34 или по электронной почте: cherepovets@phosagro.ru, 
mglebov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда –1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 долж-

ность;
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

— мировых судей — 3 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы 

кандидатов на вакантные должности замести-
теля председателя районного суда, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участков 
города Москвы принимаются до 26.07.2018 г. в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы 
по предварительной записи в понедельник с 14 
часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во втор-
ник с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6 
этаж основного здания, телефоны для справок и 
записи: 8(495) 533 -89 -33, 8(495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квали-
фикационного экзамена на должность судьи 
принимаются в понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей  
заместителя председателя районного суда, судей районных судов и мировых судей  г. Москвы:

1

Приказ Министерства труда 
и социальной защиты 

Российской Федерации (Минтруд России)
от 25 июня 2018 г. № 410н г. Москва 

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 июля 2018 г. 
Регистрационный № 51598

Об установлении величины прожиточного 
минимума на душу населения и по основным 

социально-демографическим группам 
населения в целом по Российской Федерации 

за I квартал 2018 года
В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Российской 

Федерации от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установления величи-
ны прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-
демографическим группам населения в целом по Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, № 3, ст. 538) 
приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического разви-
тия Российской Федерации и Министерством финансов Российской Феде-
рации величину прожиточного минимума в целом по Российской Федера-
ции за I квартал 2018 года на душу населения 10038 рублей, для трудоспо-
собного населения — 10842 рубля, пенсионеров — 8269 рублей, детей — 
9959 рублей.

Министр М. Топилин
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ПРАВО Миллион россиян 
оформили недвижимость 
через нотариуса

Припечатали

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Федеральной нотариальной палаты Конс-
тантин Корсик сообщил «РГ», что число сделок с недви-
жимостью, оформленных через нотариуса, выросло в 
полтора раза. За год нотариусами оформлен миллион 
сделок с недвижимостью.

Частично рост связан с тем, что в некоторых случаях 
— если продается доля жилья или квадратные метры при-
надлежат ребенку — поход к нотариусу стал обязатель-
ным. Но растет и число добровольных обращений. Да, 
купить-продать квартиру вполне можно и по-простому, 
составив договор на коленке и подав его в Росреестр че-
рез многофункциональные центры. Однако вряд ли надо 
рассказывать о том, насколько опасен такой путь. В сей-
фах правоохраните-
лей лежит немало 
дел, когда неудачли-
вые граждане в ре-
зультате таких сде-
лок лишались и де-
нег, и квартир, а то и 
жизни. А виновных 
не всегда удается 
найти и наказать.

Гарантии безопа-
сности и законности 
сделки может дать 
только специалист, 
то есть нотариус, ко-
торый, кстати, работает в режиме одного окна. Более 
того, сейчас в Госдуме рассматривается инициатива, ко-
торая сделает обязательной электронную подачу доку-
ментов в Росреестр при оформлении сделок через нота-
риуса и, соответственно, ускоренную регистрацию. Сей-
час это разрешено, но необязательно. За год возможно-
стью ускоренной регистрации права собственности по 
сделке с недвижимостью воспользовались 133 тысячи 
россиян. Процесс согласно закону занимает один рабо-
чий день, нотариус отправил документы и тут же полу-
чил. Тариф на эту услугу составляет одну тысячу рублей. 
После принятия закона услуга нотариуса по подаче све-
дений в Росреестр в электронном виде для регистрации 
прав по нотариально удостоверенной сделке станет ча-
стью единого нотариального действия, то есть будет для 
граждан бесплатной. В свою очередь, тариф на нотари-
альное удостоверение сделки как в 2017-м, так и в 2018 
году остался прежним, несмотря на инфляцию и измене-
ние других экономических показателей, — он составляет, 
если сделка подлежит обязательному нотариальному 
удостоверению, 0,5 процента от суммы сделки, но не бо-
лее 20 тысяч рублей. Так, нотариальное удостоверение 
сделки купли-продажи квартиры в 1,5—2 млн рублей 
обойдется гражданину примерно в 10—15 тысяч рублей. 
Итоговая сумма может отличаться в одну-две тысячи в 
различных регионах страны. Президент Федеральной 
нотариальной палаты Константин Корсик особо обраща-
ет внимание, что по закону каждый нотариус в стране не-
сет за свою работу полную имущественную ответствен-
ность. Покрытие ущерба любого размера гарантировано 
на все 100 процентов благодаря многоступенчатой си-
стеме страхования нотариальной деятельности. Поэто-
му в случае ошибки человеку компенсируют ущерб.

БИЗНЕС АВТОТОР достиг проектных показателей и премировал всех сотрудников 

Держат марку
Олег Звонков, Калининград

К
алининградский завод АВ-
ТОТОР показал рекордные 
результаты по освоению 

мощностей и производительно-
сти труда. Впервые за свою двад-
цатилетнюю историю автопро-
изводитель достиг проектных по-
казателей по всем ключевым на-
правлениям. 

По итогам многолетней плано-
мерной работы, направленной на 
повышение эффективности, к 
концу 2017 года завод приблизил-
ся к проектным показателям. В 
последующий период удалось не 
только удержать эти позиции, но 
и добиться нового роста — в част-
ности, производительность труда 
увеличилась еще на 18,8 процен-
та, загрузка мощностей — на 22,2 
процента, в результате чего все 
предприятия АВТОТОРа полно-
стью выполнили задачи, постав-
ленные акционерами и руковод-
ством по достижению проектной 
производительности труда, и 
вышли на проектную мощность 
производства автомобилей. 

Столь значимое достижение 
коллектива является без преуве-
личения новой вехой в развитии 
предприятия и позволяет ста-
вить еще более масштабные зада-
чи, отмечают в руководстве ком-
пании. 

— АВТОТОР шел к этому ре-
зультату долгие годы. Это, без-
условно, выдающееся событие 
для всего коллектива предприя-
тия и самое яркое свидетельство 
того, что в годы преодоления эко-
номического кризиса и критиче-
ского спада на автомобильном 
рынке АВТОТОР не только высто-
ял, но и укрепил свои позиции и 
готов к выполнению новых, еще 
более амбициозных планов, — 
подчеркнул старший вице-прези-

дент — исполнительный директор 
ООО «АВТОТОР Холдинг Менед-
жмент» Владимир Чапля.

Еще одним заметным и пока-
зательным событием для АВТО-
ТОРа стало присуждение пре-
стижной награды за многолет-
ние успехи в обеспечении высо-
кого качества производствен-
ных процессов и готовой про-
дукции. Крупнейший междуна-
родный сертификационный ор-
г а н  T V  S D  M a n a g e m e n t 
Service GmbH (Германия) награ-
дил предприятие почетным ди-
пломом и памятным кубком «За 
приверженность идеям качест-
ва», которые были вручены 
представителям компании 16 
июля 2018 года в Москве.

Последовательное совершен-
ствование работы системы ме-
неджмента качества на всех 
предприятиях АВТОТОРа яви-
лось в том числе одним из важ-
нейших условий достижения 
проектных показателей, отмеча-
ют в руководстве компании.

В 2001 году АВТОТОР первым 
среди российских машинострои-
тельных предприятий прошел ау-
дит T V S D Management Service 
GmbH (Германия), имеющего бо-
лее 800 представительств по всей 
Европе, а также в Америке и Азии. 
На протяжении 17 лет эксперты 
T V S D проводят ежегодную 
выборочную аудиторскую про-
верку внедренных систем менед-
жмента качества, экологического 
менеджмента и других систем на 
предприятиях АВТОТОРа. А раз в 
три года — полный аудит процес-
сов производства и качества гото-
вой продукции на всех производ-
ственных площадках. Из года в 
год по итогам этих проверок за-
вод получает подтверждение пол-
ного соответствия утвержден-
ным международным стандартам 

и успешного функционирования 
на предприятиях АВТОТОРа си-
стемы менеджмента качества 
(СМК) и системы экологического 
менеджмента (СЭМ).

Инспекторы неизменно отме-
чают высокую культуру произ-
водства, соблюдение технологи-
ческих процессов, качественный 
процесс приемки готовой про-
дукции, а также высокую квали-
фикацию специалистов АВТОТО-
Ра в целом.

— На протяжении многих лет 
предприятие обеспечивает пока-
затели качества, отвечающие са-

мым высоким требованиям, 
предъявляемым зарубежными 
партнерами — крупнейшими ми-
ровыми автомобильными бренда-
ми. Что подтверждается результа-
тами регулярных аудитов дейст-
вующих производств со стороны 
KIA, HYUNDAI, BMW, которые 
проводятся на всех предприятиях 
АВТОТОРа ежегодно, — отметил 
вице-президент, директор по ка-
честву ООО «АВТОТОР Холдинг 
Менеджмент» Сергей Стрюк.

Гарантии качества и надежно-
сти АВТОТОРа — определяющий 
критерий доверия международ-

ных партнеров. Еще в 2004 году, 
когда при запуске нового поколе-
ния BMW 5-й серии завод обеспе-
чил беспрецедентно высокий 
уровень качества, руководство 
концерна приняло решение, что 
все новые зарубежные проекты 
будут апробироваться на АВТО-
ТОРе, где с этой целью был создан 
Международный центр обучения.

Сейчас российское предприя-
тие АВТОТОР является экспер-
тным центром по производству 
кроссоверов BMW модельного 
ряда «Х». В результате совмест-
ной работы АВТОТОРа и специа-
листов BMW, работающих в Ка-
лининграде, предприятие на про-
тяжении многих лет имеет наи-
более высокие и стабильные по-
казатели качества среди зару-
бежных производств как в про-
цессе организации, так и в про-
цессе ведения серийного произ-
водства. Представители АВТО-
ТОРа приглашаются в качестве 
экспертов для подготовки к запу-
ску производства новых моделей 
на зарубежные заводы BMW, вы-
пускающие продукцию на эк-
спорт. Так, в 2016 году при под-
держке группы специалистов АВ-
ТОТОРа на предприятии в Таи-
ланде состоялся запуск серийно-
го производства автомобилей 
BMW X3 и X5.

Учитывая высокие результа-
ты работы и значимость дости-
жений коллектива, в благодар-
ность за добросовестный труд ак-
ционеры и руководство компа-
нии приняли решение о выплате 
единовременной премии всем 
сотрудникам предприятий АВ-
ТОТОРа в размере среднемесяч-
ной зарплаты, что составило 40 
тысяч рублей для рабочих специ-
альностей, 50 тысяч — для инже-
нерно-технических работников, 
специалистов и руководителей. 

РЕШЕНИЕ

КС обязал 
государство 
возмещать 
расходы 
аэропортов 
на полеты 
силовиков

ДЕНЬГИ 
ЗА ВОЗДУХ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ обязал федеральный бюджет 
полностью возмещать 
аэропортам расходы, 
понесенные от обслуживания 
самолетов МЧС и министерства 
обороны. Решение вынесено без 
проведения публичных 
слушаний, поскольку основано 
на ранее принятых решениях 
суда.

Как следует из материалов 
дела, в КС обратились 
представители аэропорта 
Екатеринбурга Кольцово и 
Международного аэропорта 
Нижний Новгород. В жалобе они 
указали, что в 2016 году 
Арбитражный суд Москвы 
отказал в удовлетворении 
требований к РФ в лице 
министерства финансов о 
взыскании убытков в размере 
стоимости оказанных в 2014 
году услуг по аэропортовому и 
наземному обеспечению 
полетов воздушных судов 
пользователей воздушного 
пространства, освобожденных в 
соответствии с 
законодательством от платы за 
эти услуги. Убытки Кольцово 
оцениваются в 35 миллионов 
рублей, Нижнего Новгорода — 
около 20 миллионов. 

Как полагают заявители, 
таким образом, становится 
возможным уклонение 

государства от исполнения 
взятых на себя обязательств, 
перекладывая несение 
публичных расходов на 
коммерческую организацию. 
Тем самым оказывается 
нарушено право частной 
собственности и 
конституционный принцип 
равенства перед законом и 
судом. 

Изучив обстоятельства дела, 
КС согласился с доводами 
истцов. Судьи отметили, что 
воздушный транспорт 
обеспечивает не только 
единство экономического 
пространства, но и 
стратегические интересы РФ, а 
потому имеет повышенную 
значимость для общества и 
государства. Важная миссия, 
возложенная на суда МЧС, 
министерства обороны, ФСБ, 
освобождает их от платы за 
пользование воздушным 
пространством. Однако обязав 
коммерческие организации 
обеспечивать их полеты, 
государство должно следить, 
чтобы это не приводило к 
ограничению свободы 
предпринимательской 
деятельности.

— С учетом публичного 
интереса, лежащего в основе 
оказания данных услуг 
пользователям воздушного 
пространства, освобожденным в 
соответствии с 
законодательством от взимания 
платы, не исключается 
установление специального 
порядка их оплаты, — указал КС. 
— Однако, во всяком случае, 
коммерческим организациям 
должны быть возмещены 
понесенные ими расходы.

Между тем сейчас эти 
расходы компенсируются 
только при условии, когда в 
бюджете заложено достаточно 
средств, а субсидии 
представляются в порядке 
очередности. Соответственно, 
кому-то может просто не хватить 
денег, если лимиты будут 
исчерпаны.

На этом основании 
положения статьи 69 
Воздушного кодекса РФ во 
взаимосвязи с Правилами 
предоставления субсидий из 
федерального бюджета на 
возмещение недополученных 
доходов от предоставления услуг 
по аэропортовому и наземному 
обеспечению полетов 
воздушных судов пользователей 
воздушного пространства, 

Проверка слуха Нужно ли дачникам оформлять межевание земель

Расставим все точки 

Ольга Игнатова

Д
ачники волнуются: про-
шел слух, что срочно 
нужно проводить меже-
вание участка и офор-
млять новый кадастро-

вый паспорт. Так ли это? 
За разъяснениями «Россий-

ская  газета» обратилась к члену 
Ассоциации юристов России Яне 
Григоренко. «Если собственник 
садового или огородного участка 
планирует его продажу, то прово-
дить межевание и обновлять када-
стровый паспорт необходимо, — 
рассказывает юрист. — С 1 января 
этого года вступили в силу по-
правки в закон о государственной 
регистрации недвижимости, по 
которым в кадастровом паспорте 
в обязательном порядке должны 
быть указаны все так называемые 
поворотные точки на земельном 
участке. Они указывают на грани-
цы участка. Эти сведения должны 
быть актуальными, они не носят 
лишь формальный характер». Без 
кадастрового паспорта Росреестр 
просто не зарегистрирует переход 
права собственности.

Григоренко при этом поясняет, 
что многие люди зачастую счита-

ют, что межевание земельных гра-
ниц и оформление кадастрового 
паспорта — это одна и та же проце-
дура. На самом деле, это две раз-
ные операции. Сначала проводит-
ся межевание земли. Делают его 
кадастровые инженеры для точно-
го определения границ между зе-
мельными участками. 

В 2008 году обязательное ме-
жевание было отменено, но вско-
ре это привело к тому, что граница 
одного земельного участка стала 
«заезжать» на соседний, и суды за-
валили земельными спорами. По-
этому межевание вернули. Кста-
ти, как поясняет юрист, это не та-
кой уж дорогостоящий процесс, 
как многие считают.

Например, в Подмосковье ка-
дастровые инженеры берут за ме-
жевание участка 10—11 тысяч ру-

блей. Все межевые расчеты запи-
сываются на диск и передаются 
владельцу земли. В дальнейшем 
сотрудниками Росреестра они 
вносятся в кадастровый паспорт — 
важнейший документ для вла-
дельца участка земли. Он выдает-
ся лишь в том случае, если участок 
ранее был оформлен и поставлен 
на госучет. 

«Земельному участку присва-
ивают личный кадастровый но-
мер, по которому в дальнейшем 
госслужащие смогут прослежи-
вать все происходящие с ним из-
менения, — уточняет Яна Григо-
ренко. — В кадастровом паспорте, 
помимо межевых расчетов, про-
писывается точное местоположе-
ние участка, его площадь, вид ис-
пользования, на каких основани-
ях он был передан в собствен-

ность, есть ли обременения или 
ограничения использования. В не-
которых случаях указывается так-
же и вид со спутника на конкрет-
ный земельный участок».

Таким образом если землевла-
делец не проводил процедуру ме-
жевания, паспорт у него будет ста-
рый, возможно даже с записью, 
что точные границы земельного 
участка не определены.  При про-
даже недвижимости с таким када-
стровым паспортом возникнет 
масса проблем. Во-первых, мно-
гие люди просто откажутся поку-
пать участок без актуальных доку-
ментов на него. А во-вторых, даже 
если покупатель и не знает всех 
тонкостей закона, он узнает о них 
при регистрации сделки. Нельзя 

будет и передать участок со ста-
рым паспортом по наследству.

Новый кадастровый паспорт 
после прохождения процедуры 
межевания можно получить в тер-
риториальном подразделении 
Росреестра или в многофункцио-
нальном центре «Мои докумен-
ты». Туда надо направить заявле-
ния и диск, который подготовили 
кадастровые инженеры.

Межевание земли проводится 
для точного определения границ 
между участками.

Акцент

 Кадастровые инженеры 
берут за межевание участка 
10—11 тысяч рублей 

Решения по делу 
аэропорта Кольцово 
и Международного 
аэропорта Нижний 
Новгород 
пересмотрят

Более 133 тысяч 
человек смогли 
зарегистрировать 
сделки с недвижи-
мостью в Росреестре 
за сутки

CКИДКИ

Минус 20 процентов
Подмосковные дачники могут оформить межевание земель с большими скид-

ками.

Как пояснил «Российской газете» председатель «Союза дачников Подмоско-

вья» Никита Чаплин, в среднем размер скидки составляет 10—20 процентов.

Если за межеванием обращаются соседи, тогда каждому будет скидка в 15 про-

центов. На межевание земель общего пользования скидка составляет 30 про-

центов. Если потребуется полностью размежевать земли общего пользования в 

каком-нибудь садоводческом участке, тогда скидка составит 50 процентов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное общество «Кузбасская Топлив-
ная Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4, 
тел./факс: 8-384-2-364-762, е-mail: company@oaoktk.ru) уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) объекта государственной экспертизы проектной до-
кументации «Технический проект разработки Караканского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов угля 
участка недр «Разрез Черемшанский» и базальта (строитель-
ного камня) участка недр «Малоеловский», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка участков недр 
«Разрез Черемшанский» и «Малоеловский» Караканского 
каменноугольного месторождения открытым способом. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и оставить свои замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресам: 

—  652673, Кемеровская область, Беловский район, село Ка-
ракан, разрез «Виноградовский», «Технический отдел», 
главный технолог — Кузьмина Наталья Владимировна, 
время приема — с 9.00 до 16.00, тел./факс: 8-384-52-98-
160 (доб. 2-153), е-mail: razrez@oaoktk.ru;

—  Кемеровская область, Беловский район, с. Каракан, 
ул. Советская, д.13, администрация Евтинского сель-
ского поселения, главный специалист администрации — 
Раймыш Олеся Николаевна, время приема — с 9.00 до 
16.00. 

Общественные обсуждения по материалам проектной до-
кументации «Технический проект разработки Караканского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов угля 
участка недр «Разрез Черемшанский» и базальта (строитель-
ного камня) участка недр «Малоеловский», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 
17 августа 2018 г. в 13.00 в сельском доме культуры, село Ка-
ракан, ул. Центральная, 49, Беловского района Кемеровской 
области.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на администрацию Беловского муниципаль-
ного района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей судей 

Арбитражного суда г. Москвы:

— 7 (семи) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности судей Арбитражного суда города Мос-
квы принимаются 30 дней с момента опубликования в Квали-
фикационной коллегии судей г. Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 ми-
нут и во вторник с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-
33, 8(495) 533-89-34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного эк-
замена на должность судьи Арбитражного суда города Мос-
квы принимаются в экзаменационной комиссии г. Москвы 
по приему квалификационного экзамена на должность судьи 
ежедневно (кроме четверга) с 14 часов 15 минут до 17 часов 
00 минут по адресу: г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й 
этаж основного здания,  кабинет № 624, телефон для справок 
и записи 8(495) 533-89-31.

Крупнейший международный сертификационный орган T V S D награ-
дил АВТОТОР почетным дипломом и памятным кубком «За привержен-
ность идеям качества».

Акцент

 Калининградский завод 
показал рекордные результа-
ты по освоению мощностей 
и производительности труда

Узнайте больше: Верховный 
суд защитил права тех, 
кто решил строить дом 
на своей земле
rg.ru/art/1533047
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ ОДКБ 
присоединится 
к операциям 
миротворцев ООН

Кто поедет 
на Гаити?

Ариадна Рокоссовская

ПОМОЩНИК Генсека ООН по вопросам правосудия и вер-
ховенства права Александр Зуев, находящийся с визитом в 
Москве, рассказал «РГ» о реформе миротворческой дея-
тельности ООН и сотрудничестве «голубых касок» с ОДКБ.

Александр Владимирович, Генсек ООН одним из приори-
тетов считает реформу институтов ООН. Какие измене-
ния планируются в миротворческой деятельности орга-
низации? Какие конкретно у вас приоритетные задачи?
АЛЕКСАНДР ЗУЕВ: Эта реформа, реализация которой начнется 
с 1 января 2019 года, существенно затронет наше направ-
ление. Во-первых, наш департамент по миротворческим 
операциям будет слит в одну общую структуру с департа-
ментом политических вопросов. Это очень важно, потому 
что, в принципе, все 
миротворческие опе-
рации проводятся в 
определенном поли-
тическом контексте, 
не только потому, что 
исключительно Со-
вет Безопасности мо-
жет утвердить их 
мандат, но и потому, 
что они нацелены на 
создание и поддержание политических процессов, урегу-
лирование конфликтов, кризисов. И второе: в этом году в 
марте Генеральный секретарь ООН выдвинул новую ини-
циативу, которую разработал наш департамент: Action for 
Peacekeeping (Программа действий в области миротвор-
ческих операций). В ней большое внимание уделяется со-
трудничеству с региональными организациями, такими 
как Африканский союз, ЕС, Организация Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ). В ходе своего визита в 
Москву я встретился с руководством ОДКБ. У нас сущест-
вует дорожная карта по присоединению этой организации 
к миротворческим операциям ООН, и мы подробно обсу-
дили, как нам реализовывать этот план действий. Все госу-
дарства — члены ОДКБ уже подтвердили свою привержен-
ность, так что это уже официальный документ.

ТЕХНОЛОГИИ В Шотландии 
строят космодром

Галактика 
глазами горцев

Ольга Овчинникова

ПЕРВЫЙ британский космодром будет построен на север-
ном побережье Шотландии. Об этом сообщила Би-би-си, 
ссылаясь на Космическое агентство Альбиона. Местность 
в графстве Сатерленд сочли наиболее подходящей для за-
пуска ракет и спутников. Первый запуск с нового космо-
дрома запланирован на начало 2020-х годов. 

В Британии уже давно занимаются производством 
спутников, но в Лондоне посчитали, что собственный кос-
модром значительно укрепит позиции Соединенного Ко-
ролевства в космической индустрии. В дальнейшем, если 
запуски спутников и ракет произнают удачными, плани-
руется осуществление пилотируемых космических поле-
тов. Кроме сатерлендского космодрома, откуда будут осу-
ществлять вертикальный запуск ракет-носителей, британ-
цы построят космо-
дром для так называ-
емого горизонталь-
ного запуска косми-
ческих аппаратов. 
Правда место для 
него еще не выбрано: 
за право разместить 
объект соревнуются 
английское графство 
Корнуолл, шотланд-
ские Эршир и Аргайл 
и уэльский Гуинет. По 
словам министра по делам бизнеса, энергетики и промыш-
ленной стратегии Великобритании Грега Кларка, на строи-
тельство двух космодромов выделено 50 миллионов фун-
тов. Из них 2,5 миллиона потратят на первичную застрой-
ку территорий в Сатерленде.    

Заинтересованность в сотрудничестве с шотландским 
космодромом выразила американская военно-промыш-
ленная корпорация «Локхид Мартин». Она планирует за-
пуск ракеты-носителя сверхлегкого класса «Электрон», 
разработанной в Новой Зеландии. Усовершенствованную 
«британскую» версию ракеты построят в штаб-квартире 
корпорации в городе Амптхилл в Восточной Англии. Кроме 
«Электрона» с шотландского космодрома планируется за-
пуск орбитальной ракеты-носителя LauncherOne. Также 
британцы планируют использовать новый космодром для 
запуска метеорологических, астрономических спутников 
и спутников связи. 

СКАНДАЛ Британский спасатель подаст в суд на Илона Маска

Пиар не сработал
Петр Лихоманов 

Б
изнесмен Илон Маск, пред-
почитающий называть себя 
изобретателем, может ока-

заться в суде из-за неосторожно 
оброненных в социальных сетях 
слов. Иск о защите чести против 
него намерен продать житель 
Британии Верн Ансворт — дайвер, 
обнаруживший путь к потеряв-
шейся в пещере Тхам Луанг дет-
ской футбольной команде и ее 
тренеру, а позже принимавший 
участие в операции по их спасе-
нию. 

Конфликт между миллиарде-
ром и дайвером возник из-за 
сленгового английского словца 
(означающего «педофил»), кото-
рым Маск в «Твиттере» обозвал 
Ансворта. Приступ гнева у осно-
вателя компаний Tesla и Space Х 
вызвали критические высказы-
вания 63-летнего Ансворта о не-
приглядной роли Маска в исто-
рии спасения детей. В частности, 
в интервью CNN постоянно жи-
вущий в Таиланде Ансворт зая-
вил, что появление Маска в этой 
стране было «чистым пиаром», а 
сконструированная им подвод-
ная лодка для спасения людей в 
узкой пещере — «совершенно бес-
полезная штука, которая вообще 
никак не пригодилась бы». 

Поэтому Ансворт, используя 
образные формулировки, посо-
ветовал Маску спрятать свою по-

делку подальше от глаз специали-
стов. Британец также дезавуиро-
вал сообщения мировых СМИ о 
том, что Маск принимал деятель-
ное участие в спасательной опе-
рации. Как очевидец Ансворт зая-
вил, что тайские военные бук-
вально выгнали Маска и его сви-
ту из пещеры, где полным ходом 
шла спасательная операция. 

В ответ Маск пообещал Анс-
ворту доказать функциональ-
ность и полезность своего изо-

бретения, а закончил твит слова-
ми: «Ты сам напросился, педо-
фил». Вскоре после того, как под 
этой записью появились неодо-
брительные комментарии, в том 
числе от возмущенных жителей 
Таиланда, Маск удалил скандаль-
ный твит. Однако он был замечен 
миллионами его подписчиков и 
самим Ансвортом, который те-
перь, как сообщает Gardian, 
«очень зол» и намерен требовать 
от миллиардера моральной ком-

пенсации и опровержения «нео-
боснованного утверждения». 
Нужно отметить, что до того, как 
оскорбить Ансворта, Маск успел 
испортить отношения и с властя-
ми Таиланда, максимально веж-
ливо отказавшимися от его услуг.  

А  мировые СМИ гадают, из-за 
чего у человека, ставшего симво-
лом успеха, оптимизма и «новой 
экономики», внезапно сдали не-
рвы и он опустился до брани в со-
циальной сети. 

Конфликт Запад эвакуирует из Сирии «гуманитарных волонтеров»

Каски сброшены

Максим Макарычев 

В
ашингтон и его евро-
пейские союзники мо-
гут эвакуировать чле-
нов международной не-
правительственной ор-

ганизации «Белые каски» из Си-
рии. Речь идет об отъезде из этой 
страны около тысячи волонтеров 
и членов их семей, в подавляю-
щем большинстве — сирийцев, в 
такие благополучные страны, 
как Великобритания, Германия и 
Канада. Вывод волонтеров с се-
мьями предполагается осущест-
вить, возможно, через Израиль и 
Иорданию.

Эвакуация более половины 
сотрудников «Белых касок» из 
Сирии де-факто может означать 
то, что Запад считает фактиче-
ски невозможным дальнейшую 
миссию волонтеров, которые 
успели запятнать свою репута-
цию несколькими громкими 
скандалами.  Свидетельствами 
того, как умело используют экс-
тремисты в «горячих точках» 
«крышу» различных «неправи-
тельственных и гуманитарных» 
организаций, пестрит история 
гражданских конфликтов по-
следних двух десятилетий, начи-
ная от Чечни и Балкан в 1990-е и 
заканчивая событиями в Сирии 

в 2010-е. Эти «гуманитарные до-
бровольцы», декларируя задачи 
по спасению людей из охвачен-
ных конфликтом регионов, часто 
не только потворствуют экстре-
мистам, но и выполняют постав-
ленные перед ними пропаган-
дистские задачи. Основной из 
них является дискредитация 
действий правительственных 
сил и их союзников (в сирийском 
конфликте — армии Асада и Рос-
сии), которые успешно сражают-
ся с боевиками. 

Самой громкой из провокаций 
«Белых касок» в Сирии стала по-
становочная съемка трагедии в 
Восточной Гуте в апреле этого 
года. Снятые «касочниками» ин-
тервью с жертвами «химической 
атаки армии Башара Асада», к ко-
торой Дамаск не имел никакого 
отношения, взбудоражили весь 

мир, внушая обывателю убежде-
ния в «диктаторской сущности си-
рийского режима». В российском 
МИД тогда назвали деятельность 
«Белых касок» «элементом боль-
шой информационной кампании 
по очернению властей Сирии».

Признания самих пострадав-
ших в Восточной Гуте в том, как 
люди в камуфляже боевиков нано-
сили «кровавый» грим и заставля-
ли заучивать подготовленный 
текст, не оставили сомнений в «от-
кровенной дешевизне» этой выхо-
дящей за рамки приличия прово-
кационной акции. А по мере осво-
бождения сирийских городов, 
долгое время находившихся под 
контролем экстремистов, появля-
лось все больше свидетельств оче-
видцев о том, что волонтеры не 
просто находились в неплохих от-
ношениях с экстремистами, с ко-

торыми делились гуманитарной 
помощью. 

Так, штабы «Белых касок» в 
Алеппо размещались в тех же 
школах и культурных учрежде-
ниях, которые приспособили под 
свои «операционные центры» 
боевики радикальных группиро-
вок. Несмотря на многократно 
декларируемые слова о спасении 
жителей городов, осажденных 
мятежниками, «касочники» на 
деле часто отказывались помо-
гать даже детям, которые оказа-
лись с тяжелыми ранениями в 
больницах. Президент Сирии Ба-
шар Асад прямо заявлял, что 
большинство сторонников «Бе-
лых касок» являются сторонни-
ками «Аль-Каиды» (запрещена в 
РФ).  Даже легендарный Роджер 
Уотерс из «Пинк Флойд» на кон-
церте в апреле назвал «Белые ка-
ски» «фальшивой организацией, 
существующей только для того, 
чтобы пропагандировать идеи 
джихадистов и террористов».

В мае стало известно, что Бе-
лый дом по инициативе Дональда 
Трампа решил прервать финанси-
рование скандальной организа-
ции. Правда, позже из Вашингтона 
пришло иное сообщение. В госде-
пе США, который многие годы 
благоволил к «касочникам», объя-
вили о том, что организации будет 

выделено 6,6 миллиона долларов. 
Однако эти усилия американской 
дипломатии меркнут перед той 
поддержкой, которую оказывает 
«Белым каскам» Лондон. Как от-
мечали эксперты в области без-
опасности, эта организация созда-
на в недрах британской разведки 
MI-6, которая в последние годы 
значительно увеличила свою ак-
тивность в различных «горячих 
точках». И финансирование дан-
ной НПО идет через МИД Вели-
кобритании как раз на деньги, вы-
деленные на спецоперации бри-
танской разведке. Показателен 
один пример. После того, как 
Трамп, с его крайне критическим 
отношением к расходованию 
средств бюджета США на опера-
ции за рубежом, обмолвился о 
прекращении финансирования 
«Белых касок», британский пре-
мьер Тереза Мэй тотчас заявила о 
том, что увеличит финансирова-
ние организации. Если в 2016 году 
на нужды «Белых касок» Лондон 
выделил 200 миллионов фунтов 
стерлингов (около 265 миллионов 
долларов), то в этом году на под-
держку организации предполага-
лось израсходовать почти пол-
миллиарда фунтов стерлингов.

Детям в постановочных 
видео «касочники» накладывали 
грим.

Британский дайвер Верн Ансворт (слева) подаст в суд на бизнесмена-изобретателя Илона Маска (справа).

Акцент

 Экстремисты умело 
используют «крышу» 
различных НПО 
в «горячих точках»

ПЕРСОНА

Новый 
президент 
Мексики 
урезает 
зарплату 
чиновникам

ЭКОНОМИТЬ 
НАЧАЛ С СЕБЯ

Юрий Когалов

НОВЫЙ президент Мексики Ан-
дрес Мануэль Лопес Обрадор, 
две недели назад одержавший 
ошеломительную победу на вы-
борах, представил амбициозный 
план жесткой экономии, кото-
рый он намерен реализовать по-
сле того, как 1 декабря офици-
ально вступит в должность главы 
государства. Программа, состоя-
щая из 50 пунктов, направлена 
на сокращение административ-
ных расходов, чтобы благодаря 
освободившимся средствам 
обеспечить всеобщую пенсию, 
стипендию студентам и оплачи-
ваемую стажировку для молоде-
жи, а также повысить зарплату 
учителям, врачам и полицей-
ским.

Начал Лопес Обрадор с того, 
что затянул потуже свой собст-
венный ремень. Его президент-
ская зарплата составит лишь 40 
процентов от той суммы, что по-
лучает действующий глава госу-
дарства Энрике Пенья Ньето 
(108 тысяч песо ( примерно 5700 
долларов) в месяц вместо 270 
тысяч). «Выполняя свое предвы-
борное обещание, я решил полу-
чать меньше половины прежней 
зарплаты президента», — заявил 
политик, добавив, что хотел бы 
еще больше снизить эту сумму, 

но боится этим вызвать недо-
вольство будущих членов каби-
нета министров. Некоторые из 
них оставляют довольно при-
быльные места в частном секто-
ре и академические должности с 
высокими доходами. А в прави-
тельстве они не смогут получать 
больше, чем президент страны 
(еще одно нововведение). Запла-
нированное сокращение зарплат 
коснется всех госслужащих, и в 
первую очередь руководителей 
подразделений. В настоящее вре-
мя доходы начальника и подчи-
ненного могут отличаться аж в 
18 раз!

К тому же, согласно представ-
ленному Лопесом Обрадором 
плану, все получаемые госслу-
жащими бонусы будут отмене-
ны, их автопарк в ближайшее 
время обновляться не будет, ме-
дицинские расходы они станут 
оплачивать из собственного кар-
мана, командировочные серьез-
но урежут. И это при 70-процен-
тном сокращении количества 
чиновников. Оставшиеся на сво-
их местах госслужащие и члены 
их семей будут обязаны декла-
рировать свои доходы. Избран-
ный президент уверен, что пред-
ложенный им комплекс мер по-
зволит высвободить не менее 
500 миллиардов песо (около 
26,4 миллиарда долларов). Ло-
пес Обрадор также намерен все-
рьез взяться за коррупционеров 
(взяточничество и кража топли-
ва станут серьезными престу-
плениями). Генеральный проку-
рор получит «абсолютную авто-
номию» и сможет завести дело 
против любого преступника, 
даже если им окажется глава го-
сударства.

Кстати, о президентах, точнее 
бывших президентах. Из бюдже-
та на 2019 год статья, предусма-
тривающая им выплату специ-
альных пенсий, будет удалена. 
Получать пенсию они смогут, 
только если провели на государ-
ственной службе более 15 лет 
или их возраст превышает 65 
лет, в последнем случае они бу-
дут приравнены к обычным по-
жилым людям. Зато в новом бюд-
жете будет прописано повыше-
ние зарплат учителей, врачей, 
полицейских и моряков. 

КАЗУС

Китайский 
заводик нашел 
золотую жилу

СТАВКА 
НА ФЛАГИ

Кристина Акопова

НЕБОЛЬШОЙ заводик в Китае 
многократно увеличил прибыль, 
поставляя свою продукцию в 
США. И это произошло на фоне 
фактически начавшейся торго-
вой войны между Вашингтоном и 
Пекином. Текстильная компания 
из небольшого города Фуян на 
востоке Китая, которую основа-
ли супруги Дэн в 2014 году, сде-
лала своим «козырем» производ-
ство флагов к избирательной 
президентской кампании в США 
2020 года. В последнее время она 
значительно увеличила поставки 
в Америку огромных полотнищ в 
синем и белом цветах с фразой 
«Трамп 2020: Америка должна 
сохранить свое величие!». Вла-
дельцы фабрики намерены выпу-
скать в месяц более десяти тысяч 
флагов, посвященных выборам в 
США 2020 года. Кстати, в 2016 
году фабрика в течение трех ме-
сяцев отправила в США около 
500 тысяч изделий в поддержку 
Трампа. Но фабрика также выпу-
стила и несколько вариантов 
флагов для избирательной кам-
пании Хиллари Клинтон, тем са-
мым подчеркивая, что не имеет 
политической направленности.

Первый запуск 
с нового космодро-
ма запланирован 
на начало 2020-х 
годов
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ЦИФРА

5700
ДОЛЛАРОВ
в месяц теперь будет получать 
новый президент Мексики
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МЕЖДУ ТЕМ
Власти Объединенных Арабских Эмиратов собираются 
основать на Марсе первое поселение, пригодное для жилья. 
Об этом сообщают местные СМИ. По словам Джима Рай-
са, ведущего геолога в программе NASA по исследованию 
Марса, этот проект осуществим, но, чтобы достичь заяв-
ленной цели к 2117 году, нужно начинать уже сейчас. «Это 
будет сложно реализовать, но ставить перед собой амби-
циозные цели очень важно, — сказал Райс. — Мы не знаем, 
когда люди смогут жить на Марсе; но я всегда и всем гово-
рю, что в конечном итоге это произойдет».

Уже есть дорожная 
карта по присоеди-
нению ОДКБ 
к миротворцам ООН

Полную версию читайте на сайте
rg.ru/art/1568105
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ВЫСТАВКА

В галерее «Ковчег» 
открыли проект 
«Нежность»

Аэрозингер 
и человек-
муравей

Жанна Васильева

ДИАПАЗОН работ на выставке — от мифа об Икаре, пе-
реведенном на язык русского лубка (в работах Алек-
сандра Максимова, например), до фотографий звездно-
го неба со стразами Swarovski… Если серия Юрия Авва-
кумова «Проект звездного неба»  заставляет вспом-
нить утопии авангарда, то триптих «Завтра» Марии 
Сафроновой — апокалиптические небеса «Меланхо-
лии» Ларса фон Триера. Правда, в отличие от героев 
«Меланхолии», персонажи триптиха, словно сошедшие 
с полотен «сурового стиля», погружены в земные забо-
ты и к тревожной смене небесного пейзажа не проявля-
ют ни малейшего интереса. Обыденный сюрреализм 
серии Сафроновой 
оттеняют почти мо-
нохромные аб-
стракции Павла От-
дельнова с умилен-
но-восторженными 
хештегами из Ин-
стаграма (серия 
#followme)…

Название вы-
ставки «Нежность» 
в какой-то момент 
кажется еще одним 
вариантом хештега 
из этой серии, всег-
да готовым к замене 
смайликом, эмодзи 
или «мимими»… На самом деле сюжет поинтереснее 
будет. «Нежность» — еще и название песни середины 
1960-х — той самой, которая звучала в фильме «Три то-
поля на Плющихе». Той самой, в которой печаль по пи-
лоту и волшебнику Экзюпери соседствовала с ревно-
стью к звездам, что дарят нежность любимому. Той са-
мой, в мелодию которой Александра Пахмутова вплела 
отсылки к «Простой симфонии» Бенджамина Бритте-
на. Той самой, которую любили космонавты. 

Любопытно, что эта песня вовсе не принадлежала к 
плеяде «песен о главном». В том плоском смысле, что 
подразумевал джентльменский идеологический набор. 
Соответственно, ни маршевых ритмов, ни речовок-
припевов для школьных смотров песни и строя… 

Скорее, нить Ариадны, ведущая в лабиринт миро-
вой литературы и музыки. Эта «нездешность» героя, 
который ближе к звездам, чем к миру сему и француз-
скому «Маленькому принцу», чем к «Песне о Соколе», 
его неприкаянность и смелость — как ни странно, и сде-
лала его желанным героем на исходе оттепели. И это 

прощание с надеждой, но не с любовью и мечтой, в сущ-
ности, — нерв фильма. Не случайно для героев   Ефремо-
ва и   Дорониной эта песня становится знаком душев-
ного родства. Не случайно и героиня Дорониной поет 
ее застенчиво, используя интонацию народной лириче-
ской песни.

Именно амбивалентность песни и позволяет ей 
стать точкой сборки выставочного проекта. Справед-
ливости ради надо заметить, что «странные сближе-
ния» частенько родом из реальности:  хороший худож-
ник  всегда готов  их заметить. Так, Елена Сафонова или 
Яков Рубанчик  в 1941—1942 гг. запечатлели громадные 
рыбины аэростатов. Их «выгуливают» по мощеным 
улицам, мимо барочных арок, солдатики в кирзовых 
сапогах, или надувают в сквере, в окружении почти ре-
нессансного вида зданий… Художник Дмитрий Цвет-
ков, обнаружив на страницах детских книжек 1930-х 
годов правительственные телеграммы «челюскинцам» 
и спасшим их летчиков, расписывает эти книги кра-
сными самолетиками и ледоколом,   смягчая барабан-
ную дробь официальных указов прозрачной акваре-
лью. Он пишет в манере «Лендетгиза», выстраивая па-
раллельную сюжетную линию — о знаменитой ленин-
градской школе детской книжной иллюстрации. А вот 
фрагмент романа «Мастер и Маргарита», где героиня 
летит на бал к Воланду, оркестрован им …нотной запи-
сью, расчищающей страницу от сонма крошечных ри-
сованных человечков-муравьев. 

А рядом парит «Аэрозингер» Максима Харлова. 
«Аэрозингер», сложносочиненный объект из старой 
швейной машинки, — неточная рифма к хлебниковско-
му зинзиверу, кузнечику. Он выглядит утраченным зве-
ном эволюции между «Летатлиным» и поделками из се-
рии «Сделай сам»… В нише — толстая книга доктора 
Николая Арендта «О воздухоплавании, основанном на 
принципах парения птиц». Вышла в 1889-м. А девять 
лет спустя юный Володя Татлин будет в Харькове на-
блюдать за испытаниями летательного «снаряда», 
сконструированного доктором К.Я. Данилевским. А 
еще сто лет спустя, в 1997-м, Леонид Тишков напишет 
акварель на это событие. Нет, не оду — рисунок, посвя-
щенный воздухоплавателям и художникам… 

Вот и кураторы не оду складывают — сплетают нео-
чевидные рифмы. Собственно, эти переходы-связки, 
мостики и создают хрупкую (и, да, нежную) ткань сю-
жета выставки. 

Да, она дышит историей. Но история тут — род эфи-
ра, в котором плывет голубой шарик планеты. В его 
пространстве просто рукой подать от книжек докторов 
про птиц — до первых ракетных двигателей, от утопиче-
ской мечты о полете — до  имперского орла, от символи-
стов начала ХХ века — до притч Гарифа Басырова… И 
кажется, кроме песни «Нежность» в качестве ключа 
тут подошла бы «Меланхолия» Дюрера.

ФЕСТИВАЛЬ На «Звездах Белых ночей» звезды Мариинской 
сцены показали «Норму»

Петь, молиться, спасать
Владимир Дудин

Ф
естиваль «Звезды белых 
ночей» представил на сце-
не Мариинского-2 одну из 

лучших лирико-драматических 
сопрано Татьяну Сержан в партии 
Нормы («Норма» Беллини). Кон-
цертным исполнением оперы ру-
ководил Олег Каэтани. 

Главная миссия фестиваля — 
знакомить публику с лучшими го-
лосами Мариинского театра, и с 
ней он справляется успешно. В фо-
кусе — вагнеровские солисты, ко-
манду которых пополнила сопра-
но Татьяна Павловская, исполнив-
шая Брунгильду в «Валькирии» 
под управлением Пласидо Домин-
го. Из русских опер по частоте по-
становок наряду с традиционны-
ми «Пиковой дамой» и «Евгением 
Онегиным» в лидеры выбилась 
новая «Царская невеста». И хотя 
спектакль обнаружил дефицит яр-
ких женских голосов уровня Оль-
ги Бородиной и Анны Нетребко, 
зато здесь оказались в изобилии 
замечательные мужские голоса — в 
особенности баритоны и басы. 
Ясно, что в театре выросло и новое 
поколение вердиевских голосов: в 
«золотом списке» — бас Ильдар Аб-
дразаков, выступивший в главной 
партии в «Аттиле» Верди вместе с 
Одабеллой — сопрано Татьяной 
Сержан. Рядом с ним — молодые 

баритоны Владислав Сулимский, 
Роман Бурденко и Алексей Мар-
ков, выходившие в «Трубадуре», 
«Макбете», «Симоне Бокканег-
ра». Среди меццо-сопрано пози-
цию лидера удерживает Екатери-
на Семенчук, выступавшая на Ма-
риинской сцене в партиях прин-
цессы Эболи в «Дон Карлосе» и 
Азучены в «Трубадуре».

 Между тем маэстро Валерий 
Гергиев давно подбирается к 
«Норме» Беллини, шедевру бель-
канто, исполняя ее в концертном 
варианте и прекрасно понимая, 
что на титульную партию нужна 
primadonna assoluta. Вполне воз-
можно, он ждал, что за Норму 
возьмется Анна Нетребко, и тогда 
эта опера, наконец, получит свое 
достойное место в репертуаре. 
Анна даже уже было собралась, и 
не исключено, что выучила пар-
тию, но в последний момент отка-
залась от дебюта в лондонском Ко-
вент-Гарден и ее заменила Соня 
Йончева. Но вот «Норма» появи-
лась в афише фестиваля «Звезды 
белых ночей», и меломаны встре-
пенулись, потому что в партии 
Нормы была заявлена Татьяна 
Сержан. Хорошо известная в евро-
пейском оперном мире как верди-
евская певица, чей талант ценит 
сам маэстро Мути, она попала в 
мариинскую труппу на пике ка-
рьеры. Сегодня в ее активе — вер-

диевские партии в «Аиде», «Бал-
маскараде», «Дон Карлосе», «Ат-
тиле», «Симоне Бокканегра», 
«Фальстафе». 

Дирижировать «Норму» Вале-
рий Гергиев неожиданно пригла-
сил Олега Каэтани, много лет на-
зад учившегося у Ильи Мусина, но 
меньше всего ассоциирующегося 
с музыкой бельканто. Каэтани 
предложил жесткую, местами 
брутальную интерпретацию этого 
шедевра. Сквозной темой проре-
зая идею Guerra — «войны», он 
предложил рубленые, напори-
стые, крайне неудобные для пев-
цов темпы, создавая резкий кон-
траст к теме всепоглощающей и 
всепрощающей любви, всегда 
жертвенной в жестоком мире фа-
натиков. Татьяна Сержан была 
той самой Нормой, почти Медеей, 
которая по-цветаевски напряжен-
но, сочетая несочетаемое — жест-
кость чеканных рифм с нежно-
стью нот, страдала, молилась и 
спасала. 

Бальзам музыки Беллини труд-
но было не почувствовать и в том, 
как лились бесконечные мелодии 
у тенора Сергея Скороходова в 
партии Поллиона, у меццо-сопра-
но Анны Кикнадзе – Адальджизы, 
у Юрия Воробьева в партии Оро-
везо. Осталось главное: чтобы 
этот шедевр Беллини появился в 
репертуаре Мариинского театра. 

КИНО В Москве 
стартует 
фестиваль 
кулинарного 
кино

СМОТРЯ С ЧЕМ

Иван Владимиров

ПЕРВЫЙ Eat Film Festival, кото-
рый пройдет в Москве с 19 по 22 
июля не только в кинотеатрах 
(«Октябрь», летний «Пионер» в 
Парке Горького, музей современ-
ного искусства «Гараж», Центр 
документального кино), но и в 
Электротеатре Станиславский, и 
в гастромаркете «Вокруг света» 
на Никольской, сделан по образу 
и подобию одной из самых успеш-
ных программ Берлинале «Кули-
нарное кино».

Идея провести фестиваль 
фильмов о гастрономической 
культуре многим казалась попу-
листской.  В программе «Кули-
нарное кино» на Берлинале, при-
думанной несколько лет назад 
Дитером Коссликом, его директо-
ром в 2001—2018 годах,  смеша-
лись ингредиенты, которые луч-
ше подавать по отдельности:  ре-
сторанный бизнес и синефиль-
ские программы, светский лоск 
гламурного пати и кинематограф, 
заточенный на острые социаль-
ные проблемы. Но Берлинале   
умудрился выдержать рецепт и не 
поступиться принципами.

Общий знаменатель между 
кино и едой — время и вкус. Нет, 
«Кулинарное кино» не про связь 
между попкорном и блокбастера-
ми. Эта программа, равно, как Eat 
Film Festival, исходит из того, что   
вначале лучше смотреть кино, а  
потом — есть. Причем блюда на 
Берлинале, которые предлага-
лись после фильма, были именно 
те, что в фильме, но в исполнении 
известных шеф-поваров. В Мо-
скве этот ключевой момент бер-
линской программы тоже попро-
буют ввести в «меню» феста. В ка-
честве почетного гостя фестива-
ля в Москву приедет Аделин Грат-
тар, владелица парижского ре-

сторана с мишленовской  звездой   
Yam’Tcha и одна из самых извест-
ных в мире молодых женщин 
шеф-поваров. 22 июля она пред-
ставит второй показ фильма от-
крытия фестиваля «Богини еды», 
где она — одна из героинь... В тот 
же день она приготовит ужин — 
под занавес фестиваля, в рестора-
не Touch . Еще один гастрономи-
ческий вечер — в La Boule — будет 
приурочен к премьере фильма 
«Поиски Алена Дюкасса». Ученик 
Дюкасса, шеф-повар Андрей Ко-
четков, представит микроменю, 
составленное по заветам главно-
го героя фильма.

Разумеется, фильмы на мо-
сковском фестивале, как и в про-
грамме «Кулинарного кино», бу-
дут связаны с темой еды и питья. 
Однако делать из еды культ никто, 
к счастью, не собирается. Речь о 
культуре еды  и ее контекстах — 
социальных, экологических, пси-
хологических. 

В программе Eat Film Festival 
только документальные картины 
(в отличие, кстати, от программы 
Берлинского фестиваля, где и до-
кументальные ленты, и художест-
венные, и короткометражные 
входят в программу на равных). 
Особенно многообещающим вы-
глядит французский  фильм «Бо-
гини еды» (реж. Веран Фредиани) 
— о   женщинах, которые стали 
шеф-поварами звездных (в «ми-
шленовском» смысле) рестора-
нов: предполагается обсуждение,  
почему они часто оказываются в 
тени мужественных коллег.  Пер-
спективным  выглядит и канад-
ский «Театр жизни» (реж. Питер 
Сватек), снятый в Милане во вре-
мя выставки EXPO 2015 года, — 
невероятный фильм, который де-
лает попытку изменить жизнь 
тех, о ком он снят.  

В программе есть также траве-
лог  с Аленом Дюкассом, шеф-по-
варом, который открыл ресторан 
в Версальском дворце. Это фильм 
«Поиски Алена Дюкасса» (реж. 
Жиль де Мэтр, Франция, 2017). 
Плюс путешествие по «настоя-
щим» барам Нью-Йорка, Гаваны, 
Франции с Чарльзом Шуманном, 
вернувшимся на склоне лет в род-
ную Баварию. Это «Разговоры за 
баром с Шуманном» (реж. Мари-
ке Шредер, Германия, 2017). Об-
ещают знакомство с подноготной 
кухонь в местах, известных завзя-
тым гурманам, — «Звезды Ми-
шлен. Истории с кухни» (реж. Рас-
мус Динесен, Дания, 2017). Ну и 
все, что вы хотели узнать о кре-
ветках и не только — в картине 
голландца Мориса Деккерса «Му-
равьи и креветки» (2016)…

Фестиваль  уже обзавелся 
образовательной программой. 
Что ж — не хлебом единым…

Событие Ультрасовременный зал в «Зарядье»  
распахнет двери в  День города

Заряжено на открытие

Виктор Александров

В 
День города в парке «За-
рядье» откроется новый 
Концертный зал. В гала-
концертах 8 и 9 сентя-
бря  примут участие 

звезды мировой оперной сцены, 
известные исполнители и симфо-
нический оркестр Мариинского 
театра под управлением Валерия 
Гергиева; концерты будут тран-
слироваться более чем на 100 
стран. 

Под стеклянным куполом раз-
мещены два зала: Большой вме-
стимостью на 1560 зрителей и 
Малый — на 400. Расположение 
здания, архитектурные, техноло-
гические и организационные воз-
можности нового комплекса «За-
рядье» позволяют назвать его од-
ним из лучших концертных залов 
мира.

 Презентация Филармониче-
ского зала в парке «Зарядье» со-
стоялась при участии руководи-

теля Департамента культуры Мо-
сквы Александра Кибовского; 
главного архитектора Москвы 
Сергея Кузнецова; руководителя 
Мариинского театра, председате-
ля Наблюдательного совета по 
творческому развитию зала «За-
рядье» Валерия Гергиева; генди-
ректора концертного зала «Заря-
дье» Ольги Жуковой; ректора 
Московской государственной 
консерватории им. Чайковского 
Александра Соколова и художе-
ственного руководителя «Гели-
кон-Оперы» Дмитрия Бертмана. 

Валерий Гергиев поздравил 
москвичей, музыкантов и теа-
тральных деятелей страны с заме-
чательным подарком. 

«Открытием такого зала в Мо-
скве, - сказал Гергиев, - мы смо-
жем совместными усилиями ре-
шить главную насущную пробле-
му — заложить основы для разви-
тия и появления уже в ближайшее 
время большого числа новых мо-
лодых звезд: одаренных музыкан-

тов, которые сегодня будут от-
крывать для себя новые возмож-
ности, в частности и в этом зале. 
Здесь есть все условия для созда-
ния образовательных и просвети-
тельских проектов». 

По мнению маэстро, «творче-
ские возможности Большого зала 
«Зарядье» безграничны». Сцена 
может трансформироваться. Это 
и возможности симфонического 

зала, и зала для сольных высту-
плений пианистов, скрипачей 
или певцов, а также зала для про-
ката детских спектаклей. «Дети 
ведь очень здорово воспринима-
ют звучание симфонического ор-
кестра, но еще лучше они распо-
ложены внимать красоте и могу-
ществу театра. В августе на сцене 
Большого зала состоится первый 
профессиональный акустиче-
ский тест, - продолжил Гергиев. - 
Сейчас мы уже пришли к реаль-
ным испытаниям акустики, кото-
рую проектировал выдающийся 
японец Ясухиса Тойота. Все залы 
мира соперничают друг с другом 
в погоне за этим чудом — нату-
ральной акустикой! В любой 
стране любому мегаполису необ-
ходимо преодолевать огромное 
количество задач, чтобы полу-
чить зал с совершенной акусти-
кой. Как правило, в большинстве 
случаев этого не происходит. 

Главным залогом успеха помимо 
архитектуры, пространственно-
го наполнения комплекса являет-
ся успешное решение задач, свя-
занных с естественной акусти-
кой. Учитывая достаточно слож-
ные условия, сопутствующие со-
ставлению творческой програм-
мы, сегодня есть только ее конту-
ры, перечень артистов, которым 
предложено здесь выступить». 

Между тем Концертный зал 
Филармонии «Зарядье» уже запу-
стил электронную продажу биле-
тов. Официальное открытие зала 
состоится в День города, 8 и 9 сен-
тября. 

8 сентября за пульт симфони-
ческого оркестра Мариинского 
театра встанет маэстро Валерий 
Гергиев, а на следующий день пе-
тербуржцев сменит коллектив 
Михаила Плетнева — Российский 
национальный оркестр, которым 
впервые продирижирует про-
славленный итальянский маэ-
стро Риккардо Мути. 

 Уже известно, что в первом се-
зоне в Зарядье состоится свыше 
100 мероприятий с участием та-
ких именитых артистов, как Да-
ниил Трифонов, Бобби Макфер-
рин, Джойс Дидонато, Люка Де-
барг, Ильдебрандо Д’Арканджело, 
Барочный ансамбль La Poeme 
Harmonique, камерные оркестры 
«Академия Святого Мартина в 
полях», MusicAeterna и «Креме-
рата Балтика». 

Как отметила генеральный ди-
ректор зала «Зарядье» Ольга Жу-
кова,   принципиально иной будет 
творческая политика концер-
тных программ - отличная от при-
вычной системы абонементных 
циклов. Зрителю будет предло-
жен специальный концептуаль-
ный проект — #Зарядись музыкой. 
Для просмотра концертов задан-
ных направлений достаточно 
только нажать на интересующий 
хэштег и выбрать интересующее 
направление музыки и жанров. 

В состав наблюдательного со-
вета по творческой программе 
Концертного зала в «Зарядье», 
кроме Валерия Гергиева, вошли 
Михаил Плетнев, Денис Мацуев, 
Юрий Башмет.

Среди первых посетителей 
Концертного зала Филармонии 
«Зарядье»  — журналисты.

Одна из лучших лирико-драматических сопрано Татьяна Сержан исполни-
ла партию Нормы в одноименной опере Беллини.

Акцент

 Творческие возможности 
Большого зала «Зарядья» 
безграничны

Именно 
амбивалентность 
песни «Нежность» 
и позволяет ей 
стать точкой сборки 
выставочного 
проекта

Общий знаменатель 
между кино 
и едой — 
время и вкус

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/media

СПРАВКА «РГ»

Концертный зал «Зарядье» спроектировали и построили всего за три года. Ком-

плекс, расположившийся на 25,6 тыс. кв. м, имеет четыре наземных и два под-

земных этажа, Большой и Малый залы и двенадцать артистических помещений. 

Пространство залов может трансформироваться: это позволит проводить ме-

роприятия различного формата: полное преображение зала из амфитеатра в од-

ноуровневое пространство займет не более 40 минут. 

Сергей Сафонов, один из кураторов проекта «Нежность», 
перед «Стрекозой» Владимира Сальникова. Стрекоза 
 смахивает на мини-дрон... 

Валерий Гергиев (в центре), Дмитрий Бертман (слева) и Александр 
Кибовский (справа) во время пресс-конференции.
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РАКУРС Чемпионату мира 
в Москве поставили 
«отлично»

Волонтеры — 
душа города 

Сергей Жуков 

В «ИЗВЕСТИЯХ ХОЛЛЕ» вчера собрались едва ли не 
главные герои прошедшего чемпионата мира по футболу — 
городские волонтеры, целый месяц дарившие улыбки и до-
броту российским и иностранным болельщикам. Поздра-
вить футбольных помощников приехали звезды шоу-биз-
неса, представители оргкомитета и московской власти. 

Поблагодарить волонтеров за самоотдачу и доброту 
приехал и мэр столицы Сергей Собянин. По его словам, 
Москва прошла большой путь, построив новые дороги, пе-
шеходные зоны, станции метро. Все это, подчеркнул он, те-
перь будет служить москвичам. Волонтеров же мэр назвал 
«душой и лицом города». «Вы были дружными и открыты-
ми, сделали все, чтобы чемпионат мира прошел на высшем 
уровне, — подчеркнул он. — Волонтеры сыграли выдающу-
юся роль в организации турнира». И добавил: благодаря 
волонтерам иностранцы открыли для себя открытую и го-
степриимную Россию, а вместе с ней и ее столицу. На ста-
дионах, в фан-зонах, аэропортах и на улицах столицы «де-
журили» около девяти тысяч волонтеров, из них пять ты-
сяч — так называемые городские. Они встречали фанатов, 
помогали им ориентироваться в подземке и устраивали 
развлекательные мероприятия. Создавали атмосферу 
праздника и на Воробьевых горах, где работал главный фе-
стиваль болельщиков. Но прежде волонтеры прошли мно-
гоступенчатую подготовку. Самому старшему в большой 
армии волонтеров — 86 лет. Большинство же помощников 
были молодые люди. Например, Анастасия Николаева на 
время чемпионата стала своеобразным проводником по 
центру столицы для иностранных туристов. Поскольку 
владеет английским и испанским, трудностей в общении 
не испытывала. Объясняла, как пройти до знаковых мест 
Москвы, какие музеи лучше посетить и где перекусить. Бо-
лельщики показались ей открытыми и доброжелательны-
ми. «Участвовала в таком знаковом для страны событии 
впервые, — рассказала она «РГ». — Ничуть не пожалела — 
остались незабываемые эмоции и впечатления».

ПРАВО Сотрудников СИЗО 
будут регулярно 
проверять на наркотики 

Трезвые 
правила

Владислав Куликов

СОВЕТ Федерации одобрил проект закона о службе в 
уголовно-исполнительной системе. Помимо прочего но-
вый закон предусматривает, что сотрудники Федераль-
ной службы исполнения наказаний, в том числе персо-
нал СИЗО и колоний, будут регулярно проходить про-
верки на употребление наркотиков и алкоголя.

В целом, как ясно из названия, закон детально пропи-
сывает порядок прохождения службы в тюремном ве-
домстве. С сотрудниками ведомства будут заключаться 
контракты. Для новичков вводятся испытательные сро-
ки от двух до шести месяцев. На некоторые должности в 
тюремном ведомстве назначать будут по конкурсу. При-
чем в состав конкурсных комиссий смогут войти члены 
общественных сове-
тов при ФСИН и ре-
гиональных управ-
лениях службы.

Кроме того, закон 
устанавливает нор-
му о возможности 
ротации начальни-
ков региональных 
управлений ФСИН 
по истечении шести 
лет пребывания на 
замещаемой дол-
жности, уточняется 
в законопроекте. Та-
кой сотрудник «может быть переведен в порядке рота-
ции» на «иную равнозначную должность в другую мест-
ность».

Как пояснил председатель комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию коррупции Василий Пи-
скарев, в целом многие положения закона повторяют те 
нормы, которые уже действуют для полицейских. 

«Закон носит комплексный характер и систематизиру-
ет права и обязанности сотрудников уголовно-исполни-
тельной системы, запреты и ограничения, связанные с их 
службой в системе, социальные гарантии от государства, 
вопросы служебного времени и отдыха», — отметил он.

Кроме того, Совет Федерации одобрил разработан-
ные министерством юстиции поправки в закон об обще-
ственном контроле в местах принудительного содержа-
ния. Речь об общественных наблюдательных комиссиях, 
которые вправе проверять казенные дома.

Как рассказывают в минюсте, инициатива расширяет 
перечень мест принудительного содержания, устанавли-
вает порядок осуществления членами общественных на-
блюдательных комиссий кино-, фото- и видеосъемки в 
местах принудительного содержания и проведения бесед 
с лицами, находящимися в них.

Общественные наблюдатели смогут также использо-
вать измерительные приборы для контроля микрокли-
мата в жилых и производственных помещениях казен-
ных домов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следственный комитет РФ огласил 
итоги экспертиз останков семьи Романовых

Царский ген
Наталья Козлова, 
Ксения Дубичева

В
едомство Александра Ба-
стрыкина сделало громкое 
заявление по результатам 

экспертиз царских останков, об-
наруженных на Урале. Вот что за-
явила корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель СКР 
Светлана Петренко:

— Для выяснения всех обстоя-
тельств гибели и захоронения 
членов царской семьи, разреше-
ния споров, возникших в связи с 
идентификацией останков груп-
пы лиц, обнаруженных под Ека-
теринбургом, следствием заново 
исследованы обстоятельства, 
имеющие значение для дела, про-
веден комплекс экспертных ис-
следований.

По словам представителя ве-
домства, в настоящее время за-
ключениями комплексных ко-
миссионных молекулярно-гене-
тических экспертиз подтвержде-
на принадлежность обнаружен-
ных останков бывшему импера-
тору Николаю II, членам его се-
мьи и лицам из их окружения.

По выводам молекулярно-ге-
нетической экспертизы 7 из 11 
обнаруженных останков соот-
ветствуют семейной группе — 
мать, отец, четыре дочери и сын. 
Результаты сопоставления гене-
тических профилей костных 
останков и образцов от живущих 
в настоящее время родственни-
ков семьи Романовых как по от-
цовской, так и по материнской 
линиям подтверждают,  что 
останки принадлежат Николаю II 
и членам его семьи.

Кроме того, из заключения 
молекулярно-генетической эк-
спертизы по установлению био-
логического родства императора 
Александра III (эксгумирован в 
Петропавловском соборе Санкт-
Петербурга) и погибшего челове-
ка, идентифицированного как 
бывший император Николай II, 

следует, что они являются родст-
венниками на уровне отец — сын.

После завершения двух по-
вторных комиссионных меди-
цинских (антропологических), 
автороведческой и историко-ар-
хивной судебных экспертиз по 
уголовному делу будет принято 
итоговое процессуальное реше-
ние. К производству этих экспер-
тиз, подчеркнула Петренко, при-
влечены видные ученые. Для раз-
решения поставленных вопросов 
ими изучается и систематизиру-
ется около 2 тысяч документаль-
ных первоисточников, в том чи-
сле обнаруженных в 2017—2018 
гг. в зарубежных архивах и музе-
ях и никем не исследованных.

Место под Екатеринбургом, 
где убийцы скрыли останки цар-
ской семьи, открыла группа эн-
тузиастов под руководством ека-
теринбургского геолога Алексан-
дра Авдонина в 1979-м, после из-
учения архивов, воспоминаний, 
старых карт. По заявлению Авдо-
нина, прокуратура Свердлов-
ской области начала раскопки в 

1991-м. Обнаруженные костные 
останки девяти человек семь лет 
хранились на стеллажах, под 
крышками из оргстекла в област-
ном Бюро судмедэкспертизы. 

Дело об убийстве семьи рос-
сийского императора Генпрокура-
тура возбудила в августе 1993-го. 
Расследование, которое вел проку-
рор-криминалист Владимир Соло-
вьев, продолжалось до 1998 года. 
Он признавался, что впервые стол-
кнулся с таким способом сокры-
тия тел: трупы спрятали на дороге, 
под гатью из шпал, перекрываю-
щей заболоченный участок. 

В 2007-м екатеринбургские 
археологи неподалеку от места 
первого захоронения обнаружи-
ли фрагменты. Эксперты сказа-
ли: они принадлежат цесаревичу 
Алексею и великой княжне Ма-
рии. Их тела пытались сжечь, об-
лив серной кислотой. 

КАДРЫ

МЧС объявило
большой набор
спасателей

НА РАБОТУ 
СТАНОВИСЬ 

Тимофей Борисов

МЧС начало подбор кадров в реа-
гирующие подразделения. Две не-
дели комплексной проверки, ини-
циированной новым министром 
Евгением Зиничевым, выявили 
большой некомплект спасателей 
и пожарных.

«Недостача» людей выявлена 
и в надзорном департаменте. Она 
образовалась после большого ко-
личества увольнений противопо-
жарных инспекторов в то время, 
когда МЧС снимало с себя фун-
кции «излишней» администра-
тивной нагрузки на малый и сред-
ний бизнес. В результате числен-
ность инспекторского состава со-
кратили на 50 процентов, до 9800 
человек.  При этом ясно, что 10 
тысячам инспекторов обеспечить 
надежный контроль при общей 
численности поднадзорных объ-
ектов до 10 миллионов  нереаль-
но. Это значит, что на каждого ин-
спектора ложится нагрузка по 
проверке более тысячи объектов. 

Кстати, нехватка кадров и 
спецтехники — это главные про-
блемы, которые выявила комис-
сия. По данным, приведенным в 
докладе начальника Националь-
ного антикризисного центра 
МЧС Виктора Яцуценко, ведом-
ством сорваны планы строитель-
ства на 2016—2020 годы, а также 
планы обеспечения техникой  
Федеральной противопожарной 
службы и воинских формирова-
ний. Не созданы спасательные 
центры в Надыме и Анадыре, 
Тикси и Певеке. 

Их будут создавать, от этого 
никуда не деться. Северный мор-
ской путь развивается и необхо-
дима инфраструктура безопасно-
сти на всем его протяжении, а сле-
довательно, потребуются и новые 
кадры в эти создаваемые поиско-
во-спасательные отряды.

Еще одно управление, которое 
также нуждается в пополнении, — 
инспекция по маломерным судам. 
Там некомплект примерно 18 
процентов. Также штатная чи-
сленность не соответствует слож-
ности выполняемых задач и среди 
авиаторов МЧС.

Но более всего надо доуком-
плектовывать дежурные караулы 
пожарной охраны. Потребность в 
доукомплектовании пожарных 
составляет более 81 тысячи чело-
век. 

Транспорт Минтранс намерен сократить число съездов с автотрасс

Прогонять с обочины

Татьяна Шадрина 

М
интранс намерен 
ввести четкие нор-
мы для расположе-
ния придорожных 
сервисов на феде-

ральных трассах и сделать их обя-
зательными с августа 2020 года. 
Как стало известно «РГ», поправ-
ки в закон об автодорогах и о до-
рожной деятельности уже разра-
батывают в ведомстве.

В чем проблема? Торговые точ-
ки, АЗС, ремонтные мастерские, 
магазинчики и трактиры стоят 
вдоль дорог чуть ли не каждые 300 
метров. На многих дорогах, кото-
рые проходят внутри небольших 
населенных пунктов, выкупают 
земельные участки и на месте ста-
рых жилых домов устраивают 
кафе, сервисы и гостиницы. А по-
лос отвода, которые позволили бы 
тем, кто намерен съехать к придо-
рожному заведению без помех для 

основного потока, нет. И обустро-
ить их на некоторых участках не-
возможно. И на федеральных 
трассах рядом с крупными города-
ми стало трудно проехать. 

Мировой опыт показывает, что 
шаг между двумя сервисными 
площадками на трассе высшей ка-
тегории, где можно развивать ско-
рость более 100 километров в час, 
должен быть 25—30 метров, рас-
сказал «РГ» директор Института 
экономики транспорта и тран-

спортной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Михаил Блин-
кин. Минтранс, учитывая этот 
опыт, намерен прописать требова-
ния к придорожному сервису, ко-
торый можно будет организовы-
вать только с учетом генеральных 
схем размещения. Дорожники бу-
дут выдвигать технические требо-
вания и условия, а владелец серви-
са должен будет разработать про-
ектную документацию, согласо-
вать ее и только после этого на-

чать строительство. За счет его 
средств скорее всего будет стро-
иться и съезд с дороги. Его потом 
передадут на баланс дорожников, 
если он находится в границах по-
лосы отвода автомобильной доро-
ги. И уже за ремонт и содержание 
съезда будут отвечать дорожники, 
а вот деньги на это возьмут с вла-
дельца сервиса. 

При таких условиях выгодно 
будет рядом с дорогами создавать 
комплексы, где есть и АЗС, и кафе, 
и гостиница, и торговые точки, и 
охраняемая стоянка. Концепция 
развития объектов дорожного сер-

виса вдоль автодорог была разра-
ботана Росавтодором. Она предус-
матривает создание на федераль-
ных автодорогах более 700 объек-
тов и более 200 многофункцио-
нальных зон обслуживания води-
телей и пассажиров. Есть уже пи-
лотные проекты, которые реализу-
ются на дороге Новороссийск — 
Керченский пролив, в Татарстане 
и Марий Эл, Пензенской области. 
В последнем пилотном проекте в 
состав зон включены и медпункты. 

Через два года на федеральных 
трассах не останется ни одного 
«дикого» придорожного сервиса.

Акцент

 На скоростных трассах между 
площадками придорожного 
сервиса должно быть 
не менее 25—30 километров

Правозащитники 
смогут с помощью 
приборов замерять 
микроклимат 
в помещениях 
казенных домов

Предлагаем пройти тест на 
сайте: Кто и как отзывался 
об Александре II
rg.ru/art/1538614

КСТАТИ

57 процентов россиян назвали расстрел семьи последнего российского импе-

ратора Николая II «чудовищным, ничем не обоснованным преступлением». Та-

ковы данные опроса ВЦИОМ, проведенного накануне 100-летия со дня гибели 

царской семьи в полуподвальном помещении дома Ипатьева в Екатеринбурге в 

ночь с 16 на 17 июля 1918 года.  Найти оправдания действиям большевиков боль-

шинство опрошенных, особенно старшего поколения, не может. А вот молодые 

люди в возрасте 18—24 лет говорили о том, что Николай II должен был понести 

наказание, но смертная казнь, по их мнению, слишком жестокое наказание. 

Лишь 3 процента участников опроса назвали случившееся «справедливым воз-

мездием народа за ошибки императора». 43 процента россиян признались, что 

относятся к последнему российскому императору с симпатией. Среди же моло-

дежи каждый пятый не скрывал своего скорее отрицательного отношения. Ге-

неральный директор ВЦИОМ Валерий Федоров пояснил, что советский нарра-

тив, оправдывающий расстрел царской семьи, сегодня утратил свое правдопо-

добие. Поэтому для большинства россиян, вне зависимости от их возраста и по-

литических убеждений, произошедшее 100 лет назад — страшное преступле-

ние. А значит, Николай II заслуживает как минимум сочувствия.

Подготовила Наталья Лебедева

ПРОЕКТЫ

Зоны комфорта
В ближайшие годы новые объекты придорожного сервиса появятся на трассах 

М-2 «Крым», М-5 «Урал», М-7 «Волга», М-8 «Холмогоры», М-9 «Балтия». 

На трассе А-181 «Скандинавия», вдоль Р-255 «Сибирь», Р-257 «Енисей». На доро-

гах в районе Туапсе, Ростова-на-Дону, Таганрога, Армавира, Ставрополя и на 

трассе А-290 Новороссийск — Керчь.

БЕЗОПАСНОСТЬ В Государственную 
Думу внесен законопроект 
о геолокации гаджетов 
пропавших детей

Найти за минуты

Наталья Козлова

КРАЙНЕ важный документ вне-
сла на рассмотрение депутатов 
вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. Он о возможности найти 
пропавшего ребенка через опре-
деление его местонахождения по 
геолокации его гаджетов.. 

«В поиске пропавших детей 
имеют значение часы и минуты, 
которые влияют на саму возмож-
ность спасения жизни и недопу-
щения необратимых последст-
вий и в ситуациях, когда ребенок 
незаконно удерживается, и в си-
туациях, когда ребенок заблу-
дился, попал в опасную жизнен-
ную ситуацию, поэтому приня-
тие экстренных мер в оператив-
ном порядке позволит карди-
нально повлиять на перспективу 
спасения ребенка и оказания ему 
своевременной помощи», — ска-
зано в пояснительной записке к 
документу.

Законопроект предлагает 
ускорить и сделать значительно 
проще процедуру поиска пропав-
шего ребенка. Сейчас, чтобы 
«увидеть» мобильный пропавше-
го ребенка, требуется решение 
суда, а это упущенное время.

 В предложении законодателя 
главное — сделать возможным ис-
пользование геолокационных 
данных по заявлению родных и 
на основании постановления од-
ного из руководителей органа, 
ведущего оперативно-разыск-
ную деятельность. 

Если SIM-карта устройства за-
регистрирована на другого чело-
века, то потребуется также его 
письменное согласие. При этом 
обязательным является уведом-
ление суда в течение 24 часов, а в 
случае необходимости их про-
должения предусмотрена необ-
ходимость получения судебного 
решения.

Вице-спикер Госдумы напом-

нила — по статистике в прошлом 
году разыскивалось около 8 ты-
сяч несовершеннолетних. Из них 
примерно 40 процентов — малы-
ши. А в первом квартале 2018 
года — искали около 2,5 тысячи 
детей, из которых 805 малолет-
них. 

«Современные технологиче-
ские решения должны позволять 
правоохранителям действовать 
более оперативно. По сути, поиск 
ребенка с использованием дан-
ных геолокации является малоза-
тратным, но высокоэффектив-
ным. Предлагаемые нами меры 
дадут серьезный и реальный 
шанс на спасение ребенка. Дан-
ные геолокации, полученные в 
кратчайшие сроки, бесценны, по-
тому что главное, на что направ-
лены усилия оперативников, — 
это установление местонахожде-
ния пропавшего ребенка в пер-
вые часы», — пояснила Яровая.

Законопроект поддержан 
Минкомсвязью России, МВД, 
Генпрокуратурой, Следствен-
ным комитетом, Минюстом, Ро-
скомнадзором, фракцией «Еди-
ная Россия», а также членами Эк-
спертного совета при зампреде 
Госдумы по вопросам совершен-
ствования законодательства в 
сфере обеспечения безопасности 
детей и формирования доброже-
лательной и комфортной среды 
для их жизни и развития, гово-
рится в сообщении пресс-служ-
бы вице-спикера.

Как напоминает ТАСС, опрос 
поднимается не впервые. Напри-
мер, в прошлом году начальник 
правового управления Генпроку-
ратуры России Владимир Мака-
ров выступил за то, чтобы разре-
шить прослушивать телефонные 
разговоры и изымать информа-
цию при розыске без вести про-
павших детей у лиц, которые мо-
гут располагать информацией об 
их исчезновении.

Узнайте больше: Как граф Аракчеев хранил память об Александре I
rg.ru/art/1501185
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Перейти 
с «Окружной» 
станет 
комфортнее

ПЛАТФОРМА 
ПЕРЕЕЗЖАЕТ

Светлана Батова

В выходные для пассажиров от-
кроется первая из пяти «пере-
двинутых» поближе к МЦК плат-
форм пригородного железнодо-
рожного направления. Речь идет 
о станции Окружная Савелов-
ского направления. Ее построи-
ли на эстакаде прямо над однои-
менной платформой МЦК.

Пути Савеловского направле-
ния железной дороги сейчас идут 
прямо над МЦК. Но пересесть с 
электрички на Московское цен-
тральное кольцо пассажирам 
очень неудобно — метров 250 
надо идти пешком под открытым 
небом. Новую платформу возве-
ли прямо на эстакаде. Проложи-
ли новые участки путей, между 
ними построили островную 
платформу. Поезда станут оста-
навливаться по бокам от нее. И 
теперь до станции МЦК нужно 
пройти метро 50, не больше.

Появится крытый переход и к 
станции метро «Окружная» — Лю-
блинско-Дмитровской линии. 
Его, как говорил ранее мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, должны от-
крыть к концу лета — пока пасса-
жиры выходят с другой стороны.

Переключать старую плат-
форму Окружная на новую бу-
дут постепенно. Процесс займет 
две пары ближайших выходных 
— с 21 на 22 и 28 на 29 июля, дви-
жение переведут на построен-
ный участок пути, а остановку 
переведут на новую платформу. 
С 21-го на 22-е число переклю-
чат движение «из Москвы», в 
следующие — в столицу. А дейст-
вующий участок пути разберут.

Существенно изменится и 
расписание не только на Саве-
ловском, но и смежном Белорус-
ском направлении. Кроме того, 
будет затронуто и расписание 
поездов Аэроэкспресса в Шере-
метьево.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Все городские службы во время чемпионата мира по футбо-
лу справились со своей работой на «отлично», сообщил жур-
налистам заммэра Москвы по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков. 
Хотя месяц для коммунальщиков выдался напряженным. 
«Только в центральной части города количество вывезенно-
го мусора в отдельные дни чемпионата увеличилось пример-
но в 20—30 раз, — заметил Бирюков. — Если в обычное время в 
пределах Кремлевского кольца ежедневно вывозится два-три 
грузовика бытового мусора, то в первые дни турнира их ко-
личество выросло до 12, а в разгар чемпионата — до 25—30».   
Столичные улицы, добавил он, каждый день отмывали 
шампунем. Уборку приходилось проводить уже после фа-
натских гуляний — примерно с 3.00 до 6.00 часов. Ино-
странные болельщики, рассказал Бирюков, увезли с собой из 
Москвы необычные сувениры — светодиодные лампочки с 
центральных улиц города. «Болельщики взбирались друг 
другу на плечи, снимали светодиодные лампочки и забира-
ли с собой на добрую память», — сказал Бирюков. 
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Сугубо личная 
квартира

Еще спустя месяц эта сделка прошла государст-
венную регистрацию. Судя по материалам 
суда, у жены до брака была своя квартира, кото-

рую она продала через месяц после свадьбы, а выручен-
ные деньги вложила в строительство однокомнатной 
квартиры.

После того как брак распался, в суд с иском о разделе 
совместно нажитого имущества пришел ее бывший су-
пруг. Свои требования истец аргументировал так: на мо-
мент рассмотрения спора право собственности на одно-
комнатную квартиру за бывшей женой не было зареги-
стрировано. Никакого соглашения о разделе общего до-
бра они не заключали. Но после развода жена единолич-
но пользуется этой однокомнатной квартирой, а так как 
она была куплена в браке, значит, он, как супруг, имеет 
полное право на половину жилплощади.

Районный суд истцу отказал. Суд решил, что кварти-
ру бывшая супруга приобрела на деньги, вырученные 
от продажи имущества, которое у нее было до заключе-
ния брака. Поэтому однушка не относится к общему 
имуществу супругов. Бывший супруг это решение оспо-
рил.

Апелляция встала на сторону истца и с решением рай-
онных коллег не согласилась. Она его отменила и поста-
новила — одноком-
натную квартиру по-
делить пополам. По 
ее мнению, сам факт 
внесения в счет 
оплаты по договору 
участия в долевом 
строительстве денег 
от продажи личного 
имущества не имеет 
правового значения 
для правильного 
разрешения спора 
«в отсутствии дока-
зательств наличия 
соглашения сторон о приобретении ответчиком спорно-
го имущества в личную собственность».

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ с таким решением и делением квартиры не со-
гласилась.

Высокая инстанция напомнила коллегам 34-ю статью 
Семейного кодекса. В ней говорится про то, что нажитое 
в браке имущество считается совместной собственно-
стью. В статье подробнейшим образом перечислено, что 
относится к такому общему имуществу — доходы каждо-
го из супругов от трудовой, предпринимательской или 
интеллектуальной деятельности. Полученные ими пен-
сии, пособия и прочие выплаты, не имеющие целевого 
назначения. К слову, деньги целевого назначения — мате-
риальная помощь, возмещение ущерба по утрате трудо-
способности и прочие подобные выплаты — собствен-
ность личная.

Общим достоянием будет и то, что куплено за счет 
совместных доходов. Это движимые и недвижимые 
вещи, ценные бумаги, паи, вклады, доли в капитале, вне-
сенные в кредитные учреждения или в коммерческие ор-
ганизации. Заканчивается этот список словами «и дру-
гое нажитое супругами имущество» независимо от того, 
на имя кого из них оно приобретено либо оформлено и 
кто из супругов вносил деньги. 

А в статье 36 Семейного кодекса перечислено то, что 
не делится. Это имущество, принадлежащее каждому до 
брака, а также то, что получил каждый из них во время 
брака в дар, по наследству и «по иным безвозмездным 
сделкам».

Был специальный пленум Верховного суда, который 
рассматривал сложные вопросы по искам о расторже-
нии брака (№ 15 от 5 ноября 1998 года). На этом пленуме 
были даны такие разъяснения: не является общим сов-
местным имущество, хоть и приобретенное во время 
брака, но купленное на личные средства каждого из су-
пругов, принадлежавшие ему до вступления в брак. А 
еще не будут общими «вещи индивидуального пользова-
ния, за исключением драгоценностей и других предме-
тов роскоши».

Из всего сказанного Верховный суд делает следую-
щий вывод: юридически значимым обстоятельством при 
решении вопроса об отнесении имущества к общей соб-
ственности супругов является то, на какие деньги оно ку-
плено, личные или общие, и по каким сделкам, возмезд-
ным или безвозмездным, приобретал один из супругов 
это имущество в период брака. Имущество, купленное 
одним из супругов в браке по безвозмездным граждан-
ско-правовым сделкам (это наследство, дарение, прива-
тизация), не является общим имуществом супругов. 
Приобретение имущества в период брака, но на средст-
ва, принадлежавшие одному из супругов лично, также 
исключает такое имущество из режима общей совмест-
ной собственности.

Верховный суд подчеркнул, что в нашем споре апел-
ляцией такое важное, «юридически значимое» обстоя-
тельство, как использование для покупки однокомнат-
ной квартиры средств, принадлежавших лично бывшей 
супруге, «ошибочно оставлено без внимания».

Вырученные от продажи старой квартиры деньги по 
закону были личной собственностью ответчика, по-
скольку совместно в период брака они не наживались и 
не могли быть общим доходом супругов. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда особо подчеркнула — срок между получением де-
нег от продажи квартиры до брака и оплатой по договору 
долевого участия в строительстве составил всего пять 
дней. Так что в соответствии со статьей 34 Семейного ко-
декса купленная на эти деньги однокомнатная квартира 
никак не могла быть признана общим имуществом су-
пругов.

Итог анализа — решение районного суда, отдавшего 
квартиру бывшей жене, Верховный суд посчитал пра-
вильным, законным и оставил его в силе, а решение апел-
ляции отменено.

ИНИЦИАТИВА Предлагается разрешить взыскивать компенсацию морального вреда 
за гибель домашних любимцев

Но трогать ее не моги
Владислав Куликов

Г
отовится инициатива, кото-
рая даст право на компенса-
цию морального вреда лю-

дям, потерявшим домашних пи-
томцев. За гибель любимой соба-
ки или кошки сполна расплатит-
ся виновник.

«Анализ судебной практики 
выявил большой правовой про-
бел, — сообщил «РГ» один из раз-
работчиков инициативы, член 
Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации Дмитрий 
Гулиев. — Суды отказываются на-
значать компенсации морально-
го вреда в случае гибели домаш-
них животных. Необходимы за-
конодательные изменения, что-
бы хозяева, потерявшие своих 
любимцев, получили право на 
справедливое возмещение». 

Вот один из свежих примеров 
— осенью прошлого года в Шу-
шенский районный суд (это в 
Красноярском крае) пришел 
мужчина, чью собаку случайно 
застрелили на охоте. Он расска-
зал, как вся его семья была при-
вязана к собаке, выросшей с 
ними и долгое время проживав-
шей в их доме. При этом собака 
имела хорошие навыки охоты на 
животных и дичь. Но случайная 
пуля от товарища по охоте прер-
вала земной путь пегой гончей.

Истец оценил свой мораль-
ный вред в 50 тысяч рублей. 
Деньги, конечно, не заменят лю-
бимицу. Но тот, кто заставил дру-
гих людей страдать, должен за-
платить — это закон. Увы, как вы-
яснилось, на случаи гибели до-
машних животных он не распро-
страняется.

«Согласно действующему за-
конодательству, действительно, 
нет полного понимания, являет-
ся ли утрата любимца семьи фак-
тором, подпадающим под ком-
пенсацию морального вреда, по-
скольку ни в одном законода-
тельном акте прямо это не про-
писано, — говорит адвокат Ирина 
Фаст. — Например, в кинологиче-
ской службе собаки числятся в 
качестве «средств и сил», то есть 
фактически отнесены к одному 
из видов оружия и находятся на 
балансе ведомства как прочие 
основные средства. Получается, 
что собаки — это все-таки имуще-
ство, равно как и автомобиль».

Царапина на машине, конечно, 
тоже может вызвать шок у вла-
дельца авто, пойдут слезы, печаль-
ные вечера, бессонные ночи. Од-
нако страдания по поводу испор-
ченных вещей не тот случай, когда 
закон проявляет сочувствие. Ком-
пенсируются только материаль-
ные потери. На правах мебели (в 
юридическом смысле) в наших до-
мах живут и братья наши мень-
шие. Поэтому суды точно так же 
взыскивают при несчастье только 
материальный ущерб. Так и жите-
лю Шушенского района суд назна-
чил лишь компенсацию стоимо-
сти самой собачки.

«Шушенский районный суд 
постановил взыскать с охотника 
в пользу мужчины 38,3 тысячи 
рублей материального ущерба, 
2,3 тысячи рублей в счет возме-
щения расходов по оплате эк-
спертизы и 1,4 тысячи рублей в 
возврат оплаты государственной 
пошлины», — рассказывают в 
Красноярском краевом суде. 
Проверив материалы дела и ре-

шение суда первой инстанции, 
Красноярский краевой суд не на-
шел оснований для его отмены.

Подобных дел масса. Иногда 
собаки или кошки гибнут во дво-
рах под лапами более сильных 
зверей, и тогда иски предъявля-
ются к хозяевам животных-
убийц. Иногда домашние питом-
цы на прогулке находят смерть 
под колесами авто. И так далее, и 
тому печальнее.

Потерять любимца совсем не 

то что потерять вещь. Но закон на 
этот счет сух, мол, вещь, она и 
есть вещь, и юридических слез по 
ее поводу не положено.

В Гражданском кодексе прямо 
сказано, что к животным применя-
ются общие правила об имуществе 
постольку, поскольку законом или 
иными правовыми актами не уста-
новлено иное. А моральный вред 

выплачивается, когда задеты ка-
кие-то нематериальные блага. На-
пример, жизнь и здоровье челове-
ка, достоинство личности, личная 
неприкосновенность и т.д. Радост-
ного лая собаки или ласкового 
мурлыкания кошки в списке нема-
териальных благ нет. Горе от их по-
тери оказывается бесплатным.

По мнению адвоката Ирины 
Фаст, изменить ситуацию могли 
бы и разъяснения Верховного суда 
России, если бы тот дал соответст-
вующее толкование законов.

«Для более ясного и понятно-
го для всех правила достаточно 
было бы вынесение постановле-
ния пленума Верховного суда РФ 
в части применения статей, регу-
лирующих право на компенса-
цию морального вреда, и распро-
странения этих статей на случаи 
утраты домашнего животного, — 
говорит она. — Как вариант урегу-
лирования вопроса на законода-
тельном уровне — прибегнуть к 
опыту и практике европейских 
стран, в которых собаки являют-
ся даже наследниками наследст-
венной массы умершего челове-
ка или ее части».

В свою очередь, Дмитрий Гу-
лиев полагает, что необходимо 
прямо указать в законе возмож-
ность компенсации морального 
вреда хозяевам пострадавших 
животных. «Мы уже начали пред-
варительную работу по подго-
товке инициативы, — говорит он. 
— Изучаем, в какие именно зако-
ны, кроме ГК, необходимо внести 
поправки, какими должны быть 
формулировки».

Проект планируется внести в 
Госдуму через один из регио-
нальных парламентов.

ЖИЛЬЕ

Военным 
педагогам 
добавят 
жилплощади

ОФИЦЕРСКИЕ 
МЕТРЫ

Юрий Гаврилов

ДЕПУТАТЫ Госдумы рассма-
тривают поправки в Закон «О 
статусе военнослужащих», кото-
рые уравняют жилищные права 
офицеров — преподавателей 
учебных военных центров с 
теми, что уже имеют педагоги в 
погонах на военных кафедрах и 
факультетах при гражданских 
государственных институтах, 
академиях и университетах.

В частности, речь идет о пре-
доставлении всем «военным 
учителям» штатских вузов до-
полнительной общей жилплоща-
ди в размере от 15 до 23 квадрат-
ных метров. Чтобы данная нор-
ма заработала в отношении пре-
подавателей военных учебных 
центров, необходимо внести по-
правки в статью 15.1 закона, чем 
сейчас и занимаются депутаты. 

По словам председателя Ко-
митета Госдумы по обороне Ге-
роя России генерал-полковника 
Владимира Шаманова, принятие 
социально-значимого законо-
проекта «безусловно, улучшит 
жилищное обеспечение военно-
служащих и членов их семей».

— В настоящее время, к сожа-
лению, у нас по формальным 
основаниям лишены такого пра-
ва те военнослужащие, которые 
являются преподавателями 
учебных военных центров. Та-
ким образом, они оказываются в 
неравном положении с относя-
щимися к той же категории воен-
нослужащими — преподавателя-
ми военных кафедр, — объяснил 
Шаманов необходимость приня-
тия данного документа.

Надо сказать, что новый зако-
нопроект внесен в Госдуму пра-
вительством РФ и разработан во 

исполнение постановления Кон-
ституционного суда РФ от 16 но-
ября прошлого года. Поводом 
для его принятия стало обраще-
ние в КС старшего преподавате-
ля учебного военного центра 
при Рязанском государственном 
радиотехническом университе-
те Михаила Фокина. 

Когда офицеру рассчитывали 
размер положенной ему по зако-
ну субсидии на приобретение 
жилья, деньги на покупку или 
строительство дополнительной 
жилплощади в итоговую сумму 
не внесли. 

Оспорить решение Западного 
регионального управления жи-
лищного обеспечения минобо-
роны Фокину не удалось. В своем 
решении Рязанский гарнизон-
ный военный суд указал, что 
преподавание в военном учеб-
ном центре РГТУ жилищно-де-
нежной преференции военно-
служащему не дает, так как в за-
коне такая образовательная 
структура не упоминается.

Формально гарнизонные су-
дьи были правы, так как военные 
учебные центры для армейской 
подготовки студентов государст-
венных вузов действительно на-
чали создавать не так давно и 
практически нигде в правовых 
актах они не значатся.

Тогда Фокин обратился в Кон-
ституционный суд. Решение по 
его обращению там приняли без 
публичных слушаний. Дело в 
том, что ранее КС неоднократно 
указывал на недопустимость на-
рушения принципа равенства 
граждан перед законом и судом. 
Вот и в данном случае судьи од-
нозначно встали на сторону Фо-
кина, отметив, что жилищные 
права военнослужащих-препо-
давателей равны вне зависимо-
сти от категории вуза, в котором 
они работают.

Было сказано, что единствен-
ная разница между учебными 
центрами и военными кафедра-
ми в гражданских вузах — это 
дальнейшая перспектива сту-
дентов после обучения. Выпуск-
ники центров отправляются на 
военную службу по контракту, а 
бывшие слушатели кафедр ста-
новятся военнослужащими за-
паса. Для военных преподавате-
лей вузов такой разницы не су-
ществует. А значит, они равны в 
своих правах, в том числе на пре-
доставление дополнительной 
жилплощади.

Теперь эта норма будет за-
фиксирована и в законе «О ста-
тусе военнослужащих».

Оружие Охотникам разрешат делать боеприпасы к нарезным стволам

Свои пули ближе 
к цели

Михаил Фалалеев

Д
епутаты Госдумы при-
няли поправки в тре-
тьем чтении к Закону 
«Об оружии».  Кон-
кретно — в статьи 16 и 

18. Теперь владельцы любого 
охотничьего и спортивного 
длинноствольного оружия, в 
том числе и нарезного, смогут 
самостоятельно снаряжать па-
троны к нему. До сих пор эти 
статьи давали право самостоя-
тельно готовить боеприпасы 
только владельцам гладкост-
вольного оружия. Разумеется, 
при наличии разрешения на но-
шение и хранение конкретной 
стреляющей единицы. Отныне 
такое право получили и владель-
цы винтовок и нарезных кара-
бинов. Правда, те, кто приобре-
тает длинноствольное оружие 
впервые, обязаны будут пройти 

и курс обучения снаряжению 
боеприпасов. 

 Зачем и кому это нужно? Ока-
зывается, это касается огромно-
го количества людей из разных 
слоев общества. Парадоксально, 
но экономические санкции в ка-
кой-то степени задели и многих 
владельцев гражданского огне-
стрельного оружия, а в нашей 
стране их 6 миллионов. И доля 
обладателей нарезного оружия 

ежегодно растет. Оказались в 
большом дефиците или подоро-
жали в разы и без того недешевые 
патроны к импортным винтов-
кам — всяким там браунингам, 
ремингтонам, бенелли. Ввоз в 
Россию любых военных материа-
лов отныне под запретом.

Новые поправки с большим 
энтузиазмом восприняли вла-
дельцы не только импортных, но 
и отечественных нарезных ство-

лов. Судите сами. Если стреля-
ную гильзу для гладкоствольного 
ружья можно, при желании, ис-
пользовать несколько раз, зано-
во снарядив новым капсюлем, от-
весив порох и дробь, а то и зака-
тав туда пулю, то гильзу от «на-
резняка» оставалось только вы-
бросить. До сих пор она была бес-
полезна, для стрельбы приходи-
лось покупать «свежие» патро-
ны. А именно гильза составляет 
самую дорогостоящую часть бое-
припаса. Теперь гильза сможет 
превращаться в действующий 
патрон еще с десяток раз.

Заводской патрон, снаряжен-
ный по единому стандарту, — во-
все не плох. Но это, так сказать, 
усредненный вариант, который 
далеко не всегда устраивает мно-
гих охотников. Если намечается 
охота на уток или зайцев — такой 
патрон может оказаться излишне 
мощным, на близкой дистанции 

от птицы только перья останутся. 
А для кабана или медведя — сла-
боват, и еще не известно, кто в ре-
зультате окажется добычей — 
разъяренный подранок или чело-
век. Поэтому охотник сам регу-
лирует мощность выстрела — где 
надо убавить навеску пороха, а 
где — увеличить.

Следует ожидать появления 
новой технологии снаряжения 
«нарезных» патронов и, что са-
мое главное, — возрастания тре-
бований к соблюдению техники 
безопасности. Здесь смысл как 
раз в дублировании всех пара-
метров заводского патрона, вся-
кие вариации с мощностью уже 
не пройдут. Собственно, для это-
го и вводится обязательное об-
учение для новичков этим тех-
нологиям.

Патроны для нарезных стволов 
теперь можно снаряжать 
и в домашних условиях.

Любой кошке понятно, как непра-
вильно считать домашних питом-
цев просто имуществом.

Акцент

 Те, кто приобретает оружие 
впервые, обязаны будут 
 пройти и курс обучения 
 снаряжения боеприпасов

Преподавателям 
военных кафедр 
положена дополни-
тельная жилпло-
щадь в размере 
от 15 до 23 кв.м

Верховный суд РФ объяснил, что из нажитого в браке имуще-
ства не подлежит разделу между супругами.

Не будет общим иму-
щество, купленое 
в браке, но на лич-
ные  деньги, 
которые были 
у супруга до свадьбы
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Триумф 20 лет спустя французы вновь празднуют победу на чемпионате мира

Мерси боку за футбол

Илья Зубко 

Н
а форме футбольной 
сборной Франции 
появилась вторая 
звезда.  Майки те-
перь уже двукрат-

ных чемпионов мира, пошитые 
заранее, поступили в продажу 
вчера утром. Команда Дидье Де-
шама добилась яркой победы в 
«Лужниках», а потом не менее 
впечатляюще ее отпраздновала.

Фразу «это был лучший чем-
пионат мира в истории» за по-
следние пару недель мне дово-
дилось слышать от множества 
самых разных людей, которым 
точно есть с чем сравнивать. 
Ближе к финалу к ней все чаще 
добавлялась еще одна: «Как 
жаль, что все заканчивается и 
надо уезжать». Чемпионат полу-
чился действительно настолько 
замечательным, что никаких 
слов не хватит выразить то, что 
все его участники пережили за 
этот месяц.  И очень символич-
но, что такой великолепный 

праздник завершился не менее 
эпохальным финалом. В кото-
ром было все, что нужно болель-
щику: красивые голы на любой 
вкус — один из них даже в свои 
ворота; пенальти, о справедли-
вости которого можно спорить 
еще очень долго; грубая ошибка 
голкипера, правда, глобально 
ни на что не повлиявшая. 
Этот матч был достойным 
завершением замеча-
тельного турнира. И 
новый чемпион 
мира — более чем 
достойный.

Получив зо-
лотые медали 
под пролив-
н ы м  м о -
сковским 
дождем, 

французские футболисты тут же 
обернули капризы природы 
себе на пользу. Хорошенько раз-
бегаясь, они плюхались живота-
ми на лужниковский газон и 
«рыбками» катились по нему в 
туче брызг. 

Смотреть на эти водные про-
цедуры без улыбки было реши-
тельно невозможно — ну прямо 
мальчишки, плещущиеся в лу-
жах. А ведь они на самом деле 
мальчишки: Килиану Мбаппе — 
19 лет, Дембеле — 21, Павару, Эр-
нандесу, Кимпембе и Лемару — 
по 22.

Производство молодых та-
лантов Франция поставила в по-
следние годы на поток, а конку-

ренция за место в составе 
сборной такая, что из состава 
двухлетней давности, играв-
шего в финале домашнего 
Евро, осталось всего 9 чело-
век. Для 14 новоиспеченных 

чемпионов мира турнир в 
России вообще стал пер-

вым крупным футболь-
ным форумом в жизни. 

И главный тренер фран-
цузов Дидье Дешам, подводя 

и т о г и 
ф и н а л а , 

отнюдь не лукавил, 
п о д ч е р к и в а я ,  ч т о 

именно за молодежь он 
рад больше всего.

— Быть чемпионами мира 
очень важно для молодого поко-
ления. Пусть юные ребята про-
чувствуют эту радость вместе с 
нами. Они сегодня безумствова-
ли, но они просто даже не отдают 

себе до конца отчета в том, что 
сделали, — говорил на пресс-кон-
ференции Дешам.

Этим словам предшествовала 
мощная сцена, за которую Дидье 
и наградил игроков словом «без-
умствовали». Вся команда вор-
валась в зал для пресс-конфе-
ренций, где устроила зажига-
тельный танец. По торс обна-
женный Поль Погба забрался на 
стол, остальные поливали жур-
налистов и друг друга водой, га-
зировкой и шампанским. Боль-
ше всех досталось самому Деша-
му, которого окатили с головы до 
ног. «Непротокольному» поведе-
нию мешать никто и не думал — 
даже ведущий пресс-конферен-
ции застыл с улыбкой на лице и 
по-доброму наблюдал за «без-
образием».

Откровенно говоря, такое 
вот празднование перед журна-
листами придумали не францу-
зы. Год назад, и тоже в России, 
отличилась сборная Германии. 
Выиграв Кубок конфедераций, 
немцы аналогичным образом 
украсили пресс-конференцию 
Йоахима Лева. Обе эти коман-

ды, кстати, объединяет одна 
важная вещь — молодость. А по-
добные перформансы теперь, 
рискнем предположить, станут 
хорошей чемпионской тради-
цией.

Промокший Дидье Дешам 
успел в столь эмоциональный 
вечер поговорить и о серьезных 
вещах. Например, заявил, что не 
собирается покидать пост глав-
ного тренера сборной. 20 лет на-
зад, когда французы стали чем-
пионами мира, их тогдашний 
наставник Эме Жаке сразу же 
ушел в отставку. И больше тре-
нером не работал ни дня. Дешам 
же сказал, что остается у руля 
сборной, как и предусмотрено 
контрактом. Таким образом, 
Дидье закрыл тему возможного 
прихода в национальную коман-
ду Зинедина Зидана — именно 
его пресса прочила на место Де-
шама.

Стабильность тренерского 
штаба — еще одна из причин ны-
нешнего успеха французов. Ди-
дье Дешам работает со сборной 
уже шесть лет — он принял ее ле-
том 2012-го после другого чем-
пиона мира-98, Лорана Блана. И 
постепенно, шаг за шагом, он 
вернул «синих» на вершину. Вна-
чале был четвертьфинал чемпи-
оната мира в Бразилии, через 
два года — «серебро» домашнего 
Евро. Поражение от португаль-
цев в Париже многими было вос-
принято как неудача, тем не ме-
нее федерация не стала ничего 
ломать. А Дешам, серьезно изме-
нив состав да и процесс подго-
товки, смог сделать еще один, са-
мый трудный шаг.

На пути к финалу в «Лужни-

ках» французы прошли трех со-
перников высочайшего уровня. 
Именно они отправили домой 
сначала Лионеля Месси и его Ар-
гентину, затем Уругвай с велико-
лепными Суаресом и Кавани, а в 
полуфинале разобрались с су-
масшедшей по силе и таланту 
Бельгией.

 — Было больно не выиграть 

Евро, но мы добились успеха на 
чемпионате мира. Я горжусь иг-
роками и собой немножко», — 
подытожил Дидье Дешам. Чело-
век, которому Франция обязана 
обеими своими звездами на фор-
ме. Он был капитаном сборной, 
победившей в 1998-м. Он же 
стал для нее больше чем капита-
ном 20 лет спустя.

Дидье Дешам (в центре) 20 лет назад поднимал над головой Кубок мира как капитан сборной Франции. Теперь он привел команду к триумфу уже как главный тренер. И после финального матча ни он, ни футболисты не скрывали своих эмоций.

Акцент

 После матча вся французская 
команда ворвалась в зал 
для пресс-конференций, 
где устроила зажигательные 
танцы
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МЯЧЕЙ
забили на этом чемпионате мира 
сборные команды Франции и Хор-
ватии. Больше только у бельгий-
цев — 16.

ГЕРОЙ

ЛУКА С «ЗОЛОТЫМ» 
Хоть хорваты и проиграли в финале, 

лучшим игроком чемпионата был 

признан Лука Модрич. Капитан «ша-

шечных» провел фантастический тур-

нир. Он один из немногих игроков 

своей команды, который сыграл на 

ЧМ-2018 все семь матчей без замен. 

Да еще и забил в них два мяча — в воро-

та Нигерии и Аргентины. 

— То, что Хорватия добралась до фина-

ла, является заслугой ее гениальной 

«десятки» Луки Модрича, — говорится 

в пресс-релизе Международной фе-

дерации футбола (ФИФА). — Вся сози-

дательная игра этой сборной зависе-

ла от ее капитана. У Модрича исклю-

чительное видение поля. Он заслу-

жил звание лучшего игрока.

Впрочем, победа в споре за «Золотой 

мяч» чемпионата мира вряд ли подняла 

настроение Модричу. Хорват еще до 

финала признался: он променял бы все 

индивидуальные призы на командные. 

То же самое он сказал и после пораже-

ния от Франции. Добавив, что его сбор-

ная сыграла лучше французов.

— Все, к чему я стремился — это победа 

Хорватии. Награда лучшему футболи-

сту чемпионата мира никак не повли-

яла на мое настроение. Мне и моим 

партнерам по сборной сейчас очень 

грустно, — не скрывал эмоций 

Модрич. — Нам просто не повезло. Не-

смотря ни на что, мы бились до конца. 

К сожалению, этого оказалось недо-

статочно. Но мы горды собой. Вряд ли 

кто-то до турнира мог предположить, 

что мы дойдем до финала. 

Забавный факт: перед чемпионатом 

мира букмекеры оценивали шансы 

Модрича на получение «Золотого 

мяча» FranceFootball (ежегодно вруча-

ется лучшему игроку года) с расчетом 

1 к 251. Хорват не входил даже в топ-

20 претендентов. А сейчас он стал од-

ним из фаворитов: коэффициент на 

получение Модричем приза теперь 

6,5. Опережает его лишь Криштиану 

Роналду — 1 к 1,2.

— Модрич заслужил «Золотой мяч», — 

считает главный тренер хорватской 

сборной Златко Далич. —  К сожале-

нию, этот чемпионат мира стал по-

следним для Луки. Очень жаль, потому 

что он — наш лидер и фантастический 

человек.

Подготовил Артур Нанян

На родине Луку 
Модрича считают 
гением. Хорватские 
болельщики ставят 
его в один ряд с Давором 
Шукером и Звонимиром 
Бобаном.
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ПРИЗ ФИФА назвала 
претендентов на лучший
гол ЧМ-2018

Кто забивал
красиво

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация футбола (ФИФА) на 
своем официальном сайте запустила голосование за луч-
ший гол чемпионата мира-2018. Автора самого красиво-
го мяча выберут болельщики.

Напомним, что прошедший чемпионат мира стал тре-
тьим по результативности за всю историю турнира. В 64 
встречах было забито 169 мячей. До абсолютного рекор-
да, установленного в 1998 и 2014 годах, не хватило лишь 
двух голов. А матч Франция — Хорватия стал самым ре-
зультативным финалом за 52 года.

Среди номинантов на лучший гол ЧМ-2018 оказалось 
двое россиян. Причем один из них — Денис Черышев, по-
пал в список дважды! Специалисты отметили его мяч в 
ворота Саудовской Аравии в матче открытия, и гол хор-
ватам в 1/4 финала. Артем Дзюба запомнился экспертам 
по мячу, забитому египтянам в игре второго тура груп-
пового этапа.

В число претендентов попали и два лучших футболи-
ста мира за последние десять лет — Криштиану Роналду и 
Лионель Месси. Их отметили за мячи на групповом этапе 
в ворота испанской и нигерийской сборных соответст-
венно.

На победу в этой номинации также претендуют: Начо 
(Испания), Филиппе Коутиньо (Бразилия), Дрис Мер-
тенс (Бельгия), Хуан Кинтеро (Колумбия), Тони Кроос 
(Германия), Джесси Лингард (Англия), Рикарду Куареж-
ма (Португалия), Аднан Янузай (Бельгия), Анхель Ди Ма-
рия (Аргентина) и защитник французской сборной Бен-
жамен Павар.

Автором самого красивого гола чемпионата мира-
2014 был признан Хамес Родригес с его мячом в ворота 
Уругвая в игре 1/8 финала. Он же стал лучшим бомбарди-
ром турнира с шестью голами. Столько же забил на ЧМ-
2018 форвард сборной Англии и лондонского «Тоттенхэ-
ма» Харри Кейн, ставший лучшим снайпером соревнова-
ний. 

ПЕРСОНА «Ювентус» 
официально представил 
Криштиану Роналду

Звезда 
в черно-белом

Илья Соболев

ВЧЕРА португальский футболист Криштиану Роналду 
дал первую пресс-конференцию в качестве игрока ита-
льянского «Ювентуса».

О переходе мировой суперзвезды из мадридского «Ре-
ала» официально было объявлено на прошлой неделе. 
Сумма сделки составила 112  миллионов евро.

Несмотря на то что трансфер игрока подобного кали-
бра — событие всегда из ряда вон выходящее, «Юве» по-
старался обставить приезд Роналду максимально скром-
но. Например, по слухам, Криштиану прибыл в Турин 
еще накануне, то есть в день финала чемпионата мира. 
Таким образом боссы «черно-белых», как еще называют 
«Ювентус» за цвет 
формы, надеялись 
отвлечь внимание от 
звездного новичка.

Хотя без ажиота-
жа все равно не обо-
шлось. Куда Роналду 
вчера ни приезжал — 
на тренировочную 
базу в Континассе, 
где познакомился с 
партнерами по ко-
манде, в медицин-
ский центр, наконец, 
на «Альянц-Стэди-
ум» — везде его встречали толпы воодушевленных бо-
лельщиков.

Наверняка они заполнили бы значительную часть 
стадиона, на котором обычно и проводятся презентации 
игроков такого уровня. Но «Юве» ограничился простой 
пресс-конференцией футболиста, на которой, правда, 
присутствовало 300 журналистов со всего мира.

— Я люблю вызовы и не хочу оставаться в зоне ком-
форта. Знаю, что итальянский чемпионат сложный и так-
тический, но мне интересно попробовать что-то новое. 
Не хочу просто сидеть и наслаждаться своими успехами, 
— уверенно чеканил программные слова Роналду.

Не смутил его и вопрос и про возраст: как известно, 
Роналду подписал с «Юве» четырехлетний контракт, при 
этом ему самому уже без малого 33 года.

— Отлично себя чувствую и физически и морально. 
Многие думают, что в моем возрасте карьера закончена. 
Я не такой. Надеюсь, что еще сумею всех удивить.

Кстати, Роналду начал отрабатывать уплаченные за 
него деньги, даже не выходя на поле. Сообщается, что в 
первый день онлайн-продаж было реализовано 520 ты-
сяч футболок с фамилией игрока на сумму 55 млн евро. 

Павел Зарудный

О
х и любят южноамерикан-
цы длинные сериалы с не-
предсказуемым сюжетом. 

История с отставкой главного 
тренера сборной Аргентины Хор-
хе Сампаоли по сюжету напоми-
нала одну из популярных «мыль-
ных опер». 

Он разбил сердца миллионов 
жителей Аргентины, тренер, ко-
торому команда во время чемпи-
оната мира объявила бойкот. И 
конец этой истории хеппи-эндом 
никак не назовешь. По крайней 
мере для Ассоциации футбола 
Аргентины.

Напомним, что «альбиселе-
ста» во главе с Месси с огромным 
трудом преодолела групповой 

этап мирового чемпионата и в 
1/8 финала попала на будущих 
чемпионов мира из Франции. 
Итог того поединка — 4:3 в пользу 
«трехцветных».

Пока команда паковала чемо-
даны, главный человек в арген-
тинском футболе Клаудио Тапия 
устроил форменный разнос Сам-
паоли и потребовал чтобы тот не-
замедлительно ушел в отставку. 
Вторил Тапии и Диего Марадона, 
посоветовавший Сампаоли и во-
все не лететь домой...

Другое дело, что в той суете 
мало кто вспомнил про важный 
нюанс: оказалось, что у 58-летне-
го специалиста имеется на руках 
действующий пятилетний кон-
тракт. В договоре был пункт, по 
которому соглашение может 

быть расторгнуто только после 
Кубка Америки-2019. В случае 
если увольнение случится до это-
го турнира, Сампаоли должен по-
лучить компенсацию в размере 
20 миллионов долларов...

Испугавшись огромной неу-
стойки, Тапия объявил о том, что 
Сампаоли продолжит работать 
со сборной, поскольку Ассоциа-
ция футбола Аргентины не рас-
полагает такой суммой.

Сам Хорхе сторонился камер, 
однако в одном из редких ин-
тервью отметил, что не видит 
своей вины в результате:

— На каждой тренировке я ста-
рался развивать идентичность 
своей команды. Вероятно, мы не в 
идеальной ситуации подошли к 
турниру, и я бы предпочел, чтобы 

команда действовала иначе, но 
сложилось так, как сложилось. 
Знаете, мне кажется, что игроки 
отдали все на поле, но не смогли до-
биться результата в России. Это 
случается в спорте. Я тоже рас-
строен, но надо жить дальше и смо-
треть в будущее с оптимизмом.

Надо ли говорить, что заявле-
ние боссов федерации футбола 
вкупе с этим комментарием тре-
нера вызвали шквал критики в 
стране, боготворящей футбол. К 
решению вопроса подключились 
известные юристы и, по слухам, 
даже некоторые влиятельные по-
литики.

В итоге тренера удалось уго-
ворить уйти за «скромные» от-
ступные в размере двух миллио-
нов долларов. Официальное со-

общение о прекращении сотруд-
ничества было накануне опубли-
ковано в официальном Twitter-
аккаунте сборной Аргентины.

Что будет дальше со сборной 
Аргентины?

По информации наших запад-
ных коллег, одним из самых же-
ланных кандидатов на вакантное 
место является нынешний на-
ставник «Манчестер Сити» Хо-
сеп Гвардиола.

По данным Manchester Evening 
News, 47-летнему испанскому 
специалисту готовы предложить 
четырехлетний контракт с зарпла-
той 12 миллионов долларов в год.

Впрочем, не будем забывать 
что Гвардиола в мае этого года 
продлил контракт с «МС» до 
2021 года и есть большие сомне-
ния, что он решит разорвать его в 
пользу «альбиселесты».

Есть еще один вариант, кото-
рый не будет стоить Аргентинской 
футбольной ассоциации ни едино-
го цента. Великий и ужасный, луч-
ший игрок ХХ века, чемпион мира 
1986 года Диего Марадона высту-
пил с заявлением, что готов стать 
тренером национальной команды 
абсолютно бесплатно.

«Вы можете не сомневаться — 
я готов работать бесплатно. Не 
буду просить ничего взамен. Мне 
очень обидно, потому что все, что 
мы построили с таким трудом, 
легко разрушилось!»

Правда, есть большое сомне-
ние, что в Аргентине захотят на-
ступать дважды на одни и те же 
«грабли». 

Марадона уже руководил 
сборной во время чемпионата 
мира 2010 года в ЮАР. Тогда по-
допечные Марадоны в четверть-
финале потерпели разгромное 
поражение от немцев со счетом 
0:4.

ВИЗИТ

Россия 
в период ЧМ 
приняла 
больше 
миллиона 
болельщиков 

ВСЕ ФЛАГИ 
БЫЛИ В ГОСТИ 
К НАМ

Илья Соболев

ПО СЛОВАМ президента ФИФА 
Джанни Инфантино, в Россию 
приехали более миллиона ино-
странных болельщиков. Если бы 
речь шла о другой стране, навер-
но эта цифра показалась бы нам 
«сухой» и далекой. Однако хозя-
евами чемпионата мира были 
мы, россияне, а значит, многие 
из нас смогли лично со всей не-
посредственностью прикоснуть-
ся к уникальному действу, про-
должавшемуся без малого целый 
месяц. Иногда для этого нужно 
было просто выйти на улицу.

Одним из символов единства и 
удивительного взаимопроникно-
вения наций спонтанно стала ули-
ца Никольская в центре Москвы. 
Я сам несколько раз приезжал 
туда «на часок» вдохнуть атмос-
феры беспечности и чистой радо-
сти, а в итоге уходил только через 
несколько часов. Какой-нибудь 
этнограф разглядел бы в этом хо-
роводе культур море интересно-
го. Невероятно, насколько оказы-
вается сильна тяга людей всего 
мира к празднику и карнавалу. В 
непрекращающемся хороводе 
угадывались наши Масленица, 
святки и второй день свадьбы 
вместе взятые. Ряженые всех ма-
стей: мариачи, индейцы, фараоны 
и саудовские принцы, фанаты в 
масках Месси и Роналду, в пари-
ках и бородах. Австралийцы с над-

увными кенгуру, перуанцы с ла-
мой. Мексиканцы изображали 
коня сами: залезали под свой флаг 
и брыкались четырьмя ногами. 
Игры в поцелуи: парни в сомбре-
ро соглашались фотографиро-
ваться с женщинами под крики 
«Beso! Beso!» — горько, мол, да-
вайте уже целуйтесь. Музыка, 
пляски, шум огромных барабанов 
— невероятно, как их вообще толь-
ко можно было с собой привезти.

И прогуливающийся в толпе 
«медведь» с балалайкой и шап-
кой-ушанкой. Конечно же тоже 
ряженый: медведи у нас по ули-
цам не ходят — этот да и многие 
другие стереотипы о нашей стра-
не были разбиты в пух и прах. На-
пример, об угрюмых и недруже-
любных россиянах: после чемпи-
оната мира иностранные болель-
щики, разъехавшиеся по домам, 
еще долго будут вспоминать нашу 
широкую душу.

Нам тоже было чему поучить-
ся у гостей. Глядя, как самозабвен-
но наслаждаются жизнью те же 
аргентинцы, перуанцы и прочие и 
прочие, трудно было поверить, 
что многие из них увольнялись с 
работы, продавали дома, лишь бы 
добраться на другой конец света и 
поддержать своих. Таких по-хоро-
шему безумных поступков нам в 
нашей жизни ведь иногда тоже не 
хватает.

Даже английские болельщики, 
которых Россией пугали свои же 
СМИ, не смогли остаться в сторо-
не. Если на первый матч англичан 
в Волгограде приехали две тысячи 
британцев, то уже к полуфиналу в 
Москве с туманного Альбиона 
прибыл 10-тысячный десант фа-
натов.

Но едва ли не самой большой 
победой футбола в эти дни стало 
то, что болельщиками себя почув-
ствовали даже те наши соотечест-
венники, которые до сих пор к 
спорту номер один были безраз-
личны. Это очень необычное ощу-
щение, когда заходишь утром в 
метро или забегаешь в магазин, а 
там все говорят только о футболе.

Точка зрения Мало кто предполагал, что этот чемпионат подарит 
нам столько радости

Команда нашей мечты

Николай Долгополов 

Н
ет, я все-таки начну 
не со спорта. Гости 
ехали к нам с насто-
роженностью, кото-
рую сами же и нагне-

тали. Организаторы волновались, 
успеем ли, справимся ли с мощ-
ным фанатским потоком. И они, и 
наши волновались зря. Потому 
что на время Кубка мира «они» и 
«мы» слились, превратившись в 
общее «мы». Россия предстала 
перед миром в новом облике. Не 
зря больше четверти века или 
всего четверть века мы строили 
страну по новым законам. Чемпи-
онат подтвердил: перестроили.

Не знаю, долго ли еще продол-
жаться западной эйфории по по-
воду улыбок, гостеприимства, от-
личных условий. Но может, как 
Петр Великий прорубил в свое 
время окно в Европу, так футболь-

ный мяч пробил стену непонима-
ния, усердно десятилетиями воз-
двигавшуюся и сейчас не просто 
рухнувшую, а исчезнувшую.

Теперь о футболе. Он, как и 
современная жизнь, доказал, что 
в одиночку в этом мире не про-
биться. Все сборные со звездами-
индивидуалами — гениальным 
португальцем Роналду, велико-

лепным Месси из Аргентины, эк-
зотичным симулянтом бразиль-
цем Неймаром — остались далеко 
от пьедестала. Только звезда, иг-
рающая на команду, способна по-
мочь своей сборной пробиться 
дальше четвертьфинала. И при-
меры 19-летнего француза Мбап-
пе или опытнейшего бельгийца 
Азара тому подтверждение.

До Кубка мира 2026 года надо 
еще дожить. Но решение ФИФА 
еще больше увеличить количест-
во команд-участниц сегодня вы-
глядит спорным. Ведь и на этом 
первенстве в квалификационных 
группах играли несколько явных 
слабачков. Возможно, через во-
семь лет класс мирового футбола 
еще больше вырастет, и только 
тогда нововведение будет оправ-
дано.

Видеоповторы, к которым 
многие консервативно настроен-
ные отнеслись поначалу с недо-
верием, себя оправдали. Правда, 
тут надо сделать окончательный 
вывод: что мы больше всего це-
ним в игре? Если непредсказуе-
мость и эмоции, то можно играть 
по старинке. А вот если справед-
ливость и моментальное — почти 
— исправление судейских оши-
бок, то VAR пришелся как нельзя 
кстати.

И в заключение о нашей сбор-
ной. Да, наверное, в 2008 году по 
составу она была посильнее. А в 
этой Станислав Черчесов собрал 
бойцов-единомышленников. По-
чти уверен, что лучший россий-
ский игрок первого десятилетия 
XXI века Аршавин, подчеркнуто 
прохладно относящийся к бо-
лельщикам и их надеждам, в нее 
бы не попал. Не тот менталитет. И 
даже отказ от услуг Денисова вы-
глядит оправданным. В нацио-
нальной сборной России играли 
люди, объединенные одним тре-
нером и одной целью. Для ее до-
стижения было сделано все. И 
еще чуточку.

 Эх, не подкачал бы с 11-ме-
тровым Смолов… Но в 2022 году 
у команды Черчесова будет еще 
одна попытка.   

Система видеопомощи пришла на 
помощь главному арбитру и во 
время финального матча ЧМ-2018.

Хорхе Сампаоли на родине назвали главным виновником провала сборной Аргентины на чемпионате мира в России.

Акцент

 Видеоповторы, к которым 
многие консервативно 
настроенные отнеслись 
поначалу с недоверием, 
себя оправдали

В первый день 
продаж «Ювентус» 
реализовал 
520 тысяч футболок 
Роналду 
на 55 млн евро

Болельщики «Ювентуса» верят, что Роналду поможет клубу 
выиграть Лигу чемпионов впервые с 1996 года.

Болельщики со всего мира сделали 
турнир в России ярким и красоч-
ным.
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АНТИГЕРОЙ Главного тренера сборной Аргентины Хорхе Сампаоли 
все-таки выпроводили в отставку

Ушел с миллионами

ЦИФРА

2
МЛН ДОЛЛАРОВ
заплатила Ассоциация футбола 
Аргентины Хорхе Сампаоли 
за досрочное прекращение 
контракта со сборной.
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История Попытка осмыслить биографии большевиков, расстрелявших 100 лет назад царскую семью

17.07.1918. Исполнители
Евгений Гусляров

О
б этой трагедии напи-
саны сотни историче-
ских, документаль-
ных, художественных 
исследований. Только 

в последние годы «Родина» опу-
бликовала несколько объемных 
материалов о расстреле в Екате-
ринбурге. Возвращаясь к этой 
теме в связи со 100-летием страш-
ной даты, мы попробовали глубже 
всмотреться в судьбы людей, на 
которых навсегда навешен ярлык 
«цареубийцы». Для революцион-
ной пропаганды они были героя-
ми, для потомков стали палачами. 
Но тысячи написанных про них 
страниц не дают ответа на вопрос: 
что делает человека, рожденного 
для любви, палачом?

«Родина» сделала попытку по-
ставить этот вопрос, понимая, что 
ответ у каждого свой.

ЯКОВ ЮРОВСКИЙ (1878—1938)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Первый выстрелил я и на по-
вал убил Николая. Белогвардей-
ская, колчаковская и другая пе-
чать в том числе и заграничная, 
описывает этот факт в совершен-
но извращенном виде (да они и не 
могли иметь всех данных). Она 
старается изобразить нас как раз-
бойников и палачей. А между тем 
великодушие пролетариата явля-
ет пример, не знающий образцов... 
Люди строго выполняют тяжелый 
революционный долг, разстрели-
ваемые узнают о своей судьбе бук-
вально за две минуты до смерти».

ДО 17 ИЮЛЯ. 
Письмо Льву Толстому

Родился и до семи лет жил в го-
родке Каинске. Сын вора, сослан-
ного в Сибирь за кражу. 

Знал, что такое угрызения со-
вести. После того, как по молодо-
сти согрешил с женой своего бра-
та-заключенного, обратился с 
письмом к Льву Толстому. Вели-
кий писатель ответил:

«Милостивый государь Яков 
Михайлович! Я думаю, что чело-
век, вступивший в плотскую связь 
с женщиной, не может и не должен 
оставить ее, тем более, когда есть 
или может быть ребенок. Думаю, 
тоже, что во всех нравственных 
вопросах человек должен руко-
водствоваться только тем, что он 
по совести, т. е. перед Богом, дол-
жен делать… И поэтому в Вашем 
деле советую Вам поступить так, 
как Вы поступили, если бы знали, 
что завтра должны умереть. Же-
лаю Вам всего хорошего, самое 
лучшее, что может быть для чело-
века, — это то, чтобы поступать по-
Божьи. Л. Толстой. 1903 г.»

Юровский внял богоугодному 
совету и женился на соломенной 
вдове Мане Янкелевой.

Член коллегии Уральской ЧК, с 
4 июля 1918 года — комендант 
Дома особого назначения («Ипа-
тьевского дома»).

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. 
«Прощай, молодость»

Работал в Гохране.   В 1923 году 
без всяких объяснений был резко 
понижен в должности и назначен 
на завод «Красный богатырь», вы-
пускавший калоши, резиновые са-
поги и боты «прощай, молодость». 
Упорно надеялся, что в Кремле о 
нем опять вспомнят. Тщетно.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
Беззаветно любил своих троих 

детей. После того, как неожиданно 
арестовали и отправили в казахс-
танский Карлаг дочь Римму, тяже-
ло заболел. Обострилась хрониче-
ская язва, образовался рак. Умер 
мучительной смертью в 60 лет.

В предсмертном письме к сыно-
вьям ни в чем не раскаялся: «Судь-
ба меня не обидела: если человек 
прошел три бури с Лениным и ле-

нинцами, он может считать себя 
счастливейшим из смертных». Но 
семье это счастья не принесло. По-
сле его ухода сел в тюрьму сын 
Александр, дослужившийся до 
контр-адмирала. Непостижимое 
стало твориться с внуками: двое до 
смерти разбились, упав с крыши 
родного дома, двое живьем сгоре-
ли в огне пожара.

Род Юровского по прямой ли-
нии пресекся.

ПЕТР ЕРМАКОВ (1884—1952)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Я выстрелил в царицу, всего 6 
футов, я не мог промахнуться. По-
пал ей прямо в рот, через две се-
кунды она была мертва. Затем я 
выстрелил в доктора Боткина. Он 
вскинул руками и наполовину от-
вернулся. Пуля попала ему в шею. 
Он упал навзничь. Выстрел Юров-
ского сбросил царевича на пол, где 
он лежал и стонал. Повар пригнул-
ся к углу. Я попал ему сперва в 
тело, а потом в голову. Лакей упал, 
я не знаю, кто его застрелил…»

ДО 17 ИЮЛЯ. 
Большевик-боевик

Окончил церковно-приход-
скую школу на Верх-Исетском за-
воде. Работал слесарем. В 1906 
году вступил в РСДРП. В партии 
ему отводилась роль предводителя 
боевиков, специализирующихся 
на «эксах». Самой громкой из осу-
ществленных акций стало огра-
бление заводской кассы в пользу 
Уральского комитета РСДРП. При 
этом были убиты шесть человек.

Однако же не был чужд узам 
товарищества и помогал деньгами 
семье ссыльного революционера, 
о чем сохранились  трогательные 
воспоминания его друга А.И. Мед-
ведева. С молодости пристрастил-
ся к алкоголю, это превратилось в 
болезнь.

В мае 1918 года был назначен 
военным комиссаром 4го района 
Резерва Красной Армии Екате-
ринбурга.

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. На паперти
Карьера Ермакова при Совет-

ской власти не сложилась по при-
чине его полной безграмотности. 
Специализировался больше по 
тюремной части. Тем не менее ему 
подыскали теплое место, сделав 
членом Научного общества при 
Свердловском областном музее 
революции. Старожилы города 
вспоминают, что видели его на па-
перти единственной в Свердловс-
ке церкви, где Ермаков истово 
просил милостыню.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
В конце жизни любил захажи-

вать в столовую-распределитель 
для ветеранов революции. Стоило 
подвыпившему ветерану увидеть 
за буфетной стойкой нового про-
давца, как лицо его преобража-
лось и он возглашал: «Кружку 
пива с прицепом!». Быстро выпи-
вал, после чего скорым шагом спе-
шил к выходу.

СТЕПАН ВАГАНОВ (1886—1918)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Ваганов расправился с ца-
ревнами: они лежали грудой на 
полу и стонали, умирая… Вага-
нов продолжал стрелять в Ольгу 
и Татьяну...».

ДО 17 ИЮЛЯ. Бродяга добрый
Родился в поселке Верх-Исет-

ского металлургического завода, в 
семье рабочего. После двух клас-
сов церковно-приходской школы 
с образованием покончил. Устро-
ился слесарем. В 1910 году был 
призван на военную службу, окон-
чил Минную школу для нижних 
чинов в Кронштадте, проходил 
службу на крейсере 2-го ранга 
«Азiя». С началом Первой миро-

вой войны был переведен на мин-
ный заградитель «Ладога». За про-
явленную храбрость в морских 
сражениях неоднократно отме-
чался в донесениях. (Ю. Жук. Во-
просительные знаки в «Царском 
деле»). В 1915 году вступил в 
РСДРП(б). И уже в 1916-м — пер-
вый арест за попытку пронести на 
корабль номер газеты «Пролетар-
ский голос» Петроградского Ко-
митета РСДРП(б). 

В Екатеринбурге был правой 
рукой Петра Ермакова. На «бе-
лом» следствии свидетель Зуди-
хин показал: «Его помощником 
был матрос Степан Ваганов, хули-
ган и бродяга добрый…»

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. В погребе
В 1918 году не успел покинуть 

город до прихода колчаковцев. 
Краса и гордость революции, — пи-
сал следователь Николай Соколов, 
— не успел бежать из Екатеринбур-
га и спрятался у себя в погребе. Его 
нашли здесь верх-исетские рабо-
чие и тут же на месте убили.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
В 1907 году Степан Ваганов со-

четался браком с жительницей 
своего поселка Ольгой Ивановной, 
венчание происходило в единовер-
ческой церкви Рождества Христо-
ва. После свадьбы молодые зажили 
в родительском доме Вагановых, 
где у них за семь лет родилось се-
меро детей. (Ю. Жук. Вопроситель-
ные знаки в «Царском деле»)

МИХАИЛ МЕДВЕДЕВ-КУДРИН 
(1891—1964)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Мы с Ермаковым щупаем 
пульс у Николая — он весь изреше-
чен пулями, мертв. Осматриваем 
остальных и достреливаем из 
«кольта» и ермаковского нагана 
еще живых Татьяну и Анастасию. 
Теперь все бездыханны».

ДО 17 ИЮЛЯ. 
Друг братьев меньших

Родился в деревне Дедюхино 

Сарапульского уезда Пермской 
губернии в крестьянской семье. 
Окончил два класса церковно-
приходской школы. В газете «Ва-
Банкъ в Перми» к 90-летию рас-
стрела царской семьи были опу-
бликованы воспоминания некое-
го Петра Воеводина, называвшего 
себя правнуком Кудрина, о детст-
ве будущего чекиста. Согласно се-
мейным преданиям, Миша очень 
любил хозяйского пса, и когда дед 
попросил сделать табличку «Во 
дворе злая собака», мальчик напи-
сал: «Во дворе злой дед».

Член коллегии УралоблЧК. 

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ
При Хрущеве получил боль-

шую персональную пенсию. Похо-
ронен на Новодевичьем кладбище 
с воинскими почестями.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
В год смерти отца его сын напи-

сал Н. Хрущеву: «Умирая, папа 
просил поздравить Вас 17 апреля 
1964 г., в день Вашего 70-летия, по-
желать доброго здоровья и лично 
передать Вам от его имени в пода-
рок историческую реликвию на-
шей семьи — пистолет системы 
«Браунинг» №389965, из которо-
го отец в ночь на 17 июля 1918 
года расстреливал в Екатеринбур-
ге последнего русского царя «Ни-
колая Второго» (гражданина Ро-
манова Н.А.) и его семью; а также 
передать Вам воспоминания папы 
о ликвидации династии Романо-
вых, царствовавшей в России бо-
лее 300 лет».

ГРИГОРИЙ НИКУЛИН 
(1895—1965)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Когда их (убитых) увезли... 
остались две собаки. Их собаки... 
Собаки почувствовали, что нет хо-
зяев, понимаете ли, и давай выть. 
Ну, какой у нас отдых уж тут? Ну, 
давай что-то делать. Расстрелять 
ведь тоже нехорошо... после того, 
как мы и так много шуму понаде-
лали, понимаете ли. Решили подо-
ждать, (чтобы) этих собак просто 
карабином... прикладами. Ну, вы-
манили их кое-как на улицу. Во 
двор выманили, понимаете, и кон-
чили их». 

ДО 17 ИЮЛЯ. Казнь князя
Родился в уездном городе Зве-

нигородка Киевской губернии. Ав-
тобиография хранится в Музее ре-
волюции: «Родители мои мещане. 
Отец — каменщик, печник, мать — 
домохозяйка. Образование — низ-
шее, окончил два класса. С 1909 
года работал каменщиком, а по-
том на динамитном заводе».

При поступлении в ЧК получил 
проверочное задание — ликвиди-
ровать князя В. Долгорукова, тоже 
высланного на Урал. Этот эпизод 
описан в книге Михаила Хейфеца 
«Цареубийство в 1918 году». Пре-
дупредительный и вежливый Ни-

кулин предложил освобожденно-
му из тюрьмы князю: «Можно 
пройти напрямик через поле. Я по-
могу вам донести вещи». После 
чего спокойно выстрелил Долго-
рукову в спину.

4 июля (21 июня) 1918 года 
приступил к исполнению обязан-
ностей помощника коменданта 
Дома особого назначения.

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. 
Блестящая карьера

Сделал блестящую партийную 
карьеру. Два года (с 1920 по 1922) 
был начальником знаменитого 
МУРа. Как вспоминал М. Медве-
дев-Кудрин, «его (Никулина) жена 
хвасталась изобильной жизнью: 
что живут они в отдельном особ-
няке, есть у них даже комната от-
дельная для собаки. Действитель-
но, у них был огромный пес. Во 
время этого рассказа в комнате 
находилась Римма Юровская. Она 
только что вернулась в Москву по-
сле двадцати лет лагерей. Ей негде 
было жить. И она насмешливо ска-
зала: «Вот бы мне поселиться в 
комнате вашей собаки».

Похоронен на Новодевичьем 
кладбище. 

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
За два дня до расстрела Нику-

лин вырезал царевичу деревян-
ную дудочку, на которой учил его 
играть «Во саду ли, в огороде…».

АЛЕКСЕЙ КАБАНОВ 
(1890—1972)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«В это время я также разрядил 
свой «наган» по осужденным. Ре-
зультаты моих выстрелов я не 
знаю, т. к. вынужден был сразу же 
пойти на чердак, к пулемету, что-
бы в случае нападения на нас (во 
время этой акции) враждебных 
нам сил в своей пулеметной ко-
манде отражать это нападение»5.

ДО 17 ИЮЛЯ. 
Плотник-авиастроитель

Родился в деревне Гримино 
Ржевского уезда Тверской губер-
нии. Из крестьян. Не получил 
даже низшего образования. Рабо-
тал пастухом, плотничал. Перее-
хав на жительство в Петроград, 
устроился на один из первых в 
России авиационных заводов С. 
Щетинина, делал деревянные ча-
сти фюзеляжей.

В начале июля 1918 года ото-
бран лично Я. Юровским в охрану 
Дома особого назначения в каче-
стве начальника пулеметной ко-
манды.

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. Пенсионер 
республиканского значения

Служил в органах ЧК Вятки. 
Занимал партийные, юридиче-
ские и хозяйственные посты в 
Крыму (в частности, служил про-
курором Феодосийского округа), 
позже — на Дальнем Востоке. В 
Хабаровске был назначен управ-
ляющим Дальневосточной кон-
торой «Союзмясосбыт». В начале 
Великой Отечественной войны 
заведовал Хабаровским трестом 
столовых. Умер персональным 
пенсионером республиканского 
значения.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
«Я рекомендовал также умер-

твить трех царских собак».

ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ 
(1888—1919)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Там, в доме Ипатьева, был на-
чальник внешней охраны Павел 
Спиридонович Медведев, которо-
го поставили командовать всей 
охраной дома (он не чекист, но во-
евавший большевик, и ему дове-
ряли). Так даже он во время рас-
стрела упал, потом стал на четве-
реньках выползать из комнаты. 
Когда товарищи спросили, что с 
ним (не ранен ли), тот грязно вы-
ругался, и его стало тошнить...» 
(Из воспоминаний М. Медведева-
Кудрина.)

ДО 17 ИЮЛЯ. 
Мал мала меньше

Рос в зажиточной семье, имев-
шей собственный дом и земель-
ный участок. Поступил рабочим 
на уральский Сысертский завод. К 
тридцати годам уже сам был обре-
менен крепкой семьей — старшей 
дочери Зое 8 лет, сыновьям Анд-
рею и Ивану — 6 лет и 1 год. 

В Ипатьевский дом попал, со-
блазнившись жалованьем в четы-
реста рублей.

С 30 апреля 1918 года возглав-
лял внешнюю охрану Дома особо-
го назначения.

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. 
Побег из города

За день до захвата Екатерин-
бурга белыми бежал из города. 11 
февраля 1919 года был взят в плен 
колчаковцами, допрошен. Отри-
цал свое непосредственное учас-
тие в расстреле. Умер в тюрьме от 
сыпного тифа, на год пережив цар-
скую семью.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
«Обходя комнаты, я в одной из 

них, под книжкой «Закон Божий», 
нашел шесть 10-рублевых кредит-
ных билетов и деньги эти присво-
ил себе; взял я также несколько се-
ребряных колец и еще кое-какие 
безделушки».

АЛЕКСАНДР СТРЕКОТИН 
(1897—после 1937)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

«Тов. Ермаков видя, что держу 
в руках винтовку со штыком, 
предложил мне доколоть остав-
шихся в живых. Я отказался, тогда 
он взял у меня из рук винтовку и 
начал их докалывать…»

ДО 17 ИЮЛЯ. 
Потомственный рабочий

Родился в семье потомствен-
ных рабочих Сысертского заво-
да. Не окончил двух классов цер-
ковно-приходской школы. Оста-
вил написанные в 1937 году вос-
поминания: «В 1918 г. обуслов-
ленный шестимесячный срок до-
бровольной службы в Красной 
гвардии мы отбыли полностью, 
добросовестно и с честью. За это 
время нами было проведено ряд 
экспроприаций имущества капи-
талистов, с взысканием с них и 
крупной денежной контрибуции, 
научились почти в совершенстве 
владеть оружием и применять 
его против врагов революции, 
уничтожали их, как живую силу 
врага…»

В Доме особого назначения — 
пулеметчик.

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. 
Умер большевиком

Через год после убийства цар-
ской семьи был принят в партию. 
Не удалось разыскать сведений о 
том, как сложилась его дальней-
шая жизнь. После 1937 года следы 
теряются.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
Умел играть на гармошке и ча-

сто распевал при царевнах ска-
брезные частушки о Николае II.

ЯН ЦЕЛМС (1892—?)

17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. 
Роль в убийстве

Из воспоминаний П. Ермакова: 
«В числе непосредственных ис-
полнителей указанного пригово-
ра-расстрела царской семьи Рома-
новых (…) мы втроем: начальник 
охраны Юровский, заместитель 
командира латышского красног-
вардейского отряда Ян и я, Ерма-
ков».

ДО 17 ИЮЛЯ
Родился в батрацкой семье, в 

Курляндии, одной из трех прибал-
тийских губерний России. До ре-
волюции служил в одной из самых 
привилегированных лейб-гвар-
дейских частей — в Кирасирском 
полку. Не раз отмечался командо-
ванием.

Из записок Я. Юровского: «На 
прогулке в саду к нему обрати-
лась, кажется, Ольга: 

— Вы нас видели, знали раньше? 
Он ответил: 
— Да, я вас видел там-то, на та-

ком-то параде, я служил в таком-
то гренадерском полку. 

Тогда Ольга обратилась к Ни-
колаю и крикнула: 

— Папа, вот это наш гренадер». 

ПОСЛЕ 17 ИЮЛЯ. 
Мясник в Моснарпите

Партийная карьера не сложи-
лась. Стал мясником. Поставлял 
свинину в систему Моснарпита.

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ
В расстрельной команде было 

трое «латышей». Двое быть пала-
чами отказались. Согласился 
Целмс.

Организаторы убийства царской 
семьи, члены Уральского облсове-
та (слева направо): Н.Г. Толмачев, 
А.Г. Белобородов, Г.И. Сафаров 
(Вольдин), Ф.И. Голощекин.

«Комната с аркой» в доме Ипатьева. Место расстрела.Царская семья в Тобольске. Сентябрь 1917 года — апрель 1918-го.

Акцент

 Люди строго выполняют свой 
революционный долг, расстре-
ливаемые узнают о своей судь-
бе за две минуты до смерти...
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Были те, кто не стрелял…
«Нужно ведь сказать, что заниматься расстрелами людей, ведь дело 
вовсе не такое легкое, как некоторым это может казаться, — философ-
ствовал Яков Юровский. — Тут ведь были не просто кровожадные люди, 
а люди, выполнявшие тяжелый долг революции. Вот почему не случай-
но произошло такое обстоятельство, что в последний момент двое из 
латышей отказались — не выдержали характера».
Имена «тех, кто не стрелял» — в отличие от имен палачей — История 
зачастую не сохраняет.
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